
 

 

 

 

 

 

RESUMEN DE PRENSA 

14 de marzo de 2022 



 
ÍNDICE

# Fecha Medio Titular Tipo

CES
1 12/03/2022 Diario de Sevilla, 8 La CES recalca que no podemos desperdiciar ni un solo euro de los Fondos Europeos Escrita
2 11/03/2022 Europa Press La patronal de Sevilla avisa de que no se puede "desperdiciar ni un euro" para la recuperación económica Digital
3 11/03/2022 elCorreoweb.es Miguel Rus: «No podemos desperdiciar ni un solo euro de los Fondos Europeos» Digital
4 11/03/2022 pymesmagazine.es Miguel Rus: "No podemos permitir desperdiciar ni un solo euro de los Fondos Europeos" Digital
5 11/03/2022 fundacioncajasol.com La Confederación de Empresarios de Sevilla analiza los fondos Next Generation en Fundación Cajasol Digital

ASOCIADOS CES
6 13/03/2022 ABC Sevilla, 58-59 «Hay que incorporar la energía nuclear al mix energético de España» Escrita
7 13/03/2022 Diario de Sevilla, 2 LUGAR A DUDAS Escrita
8 13/03/2022 ABC Sevilla, 28-29 «Hay pobres vergonzantes en todos los barrios» Escrita
9 12/03/2022 ABC Sevilla, 8 El dilema del churrero Escrita
10 12/03/2022 Diario de Sevilla, 38-39 Terremoto en la cesta de la compra Escrita
11 13/03/2022 Diario de Sevilla El sector eléctrico defiende intervenir los precios del gas para frenar los de la luz Digital
12 12/03/2022 Diario de Sevilla, 8 El proyecto eCitySevilla de la Cartuja no acaba de desbloquearse Escrita
13 12/03/2022 ABC Sevilla, 70-71 «Hay que llenar de orgullo la figura del camarero» Escrita
14 13/03/2022 elCorreoweb.es Las claves económicas de la semana Digital
15 11/03/2022 vivasevilla.es Javier Noriega es reelegido como presidente del Clúster Marítimo-Marino de Andalucía Digital

ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA
16 14/03/2022 ABC Sevilla, 60-61 La sequía y la guerra en Ucrania impulsan la siembra de girasol Escrita
17 14/03/2022 ABC Sevilla, 20-21 Doce empresas optan a construir el rascacielos más alto de Sevilla Escrita
18 14/03/2022 ABC Sevilla, 62 Agrosevilla vuelve a ofertar su aceituna negra en Estados Unidos Escrita
19 14/03/2022 ABC Sevilla, 65 Intercitrus tiende un guante para reintegrar a la citricultura andaluza Escrita
20 14/03/2022 ABC Sevilla, 33 Reformular los fondos Next Generation para adaptarlos a la guerra Escrita
21 14/03/2022 ABC Sevilla, 9 Ley seca en Semana Santa Escrita
22 13/03/2022 ABC Sevilla, 24-25 La planta hotelera crecerá en 1.000 camas esta primavera Escrita
23 13/03/2022 ABC Sevilla, 26 Sevilla ofrece Artillería, la muralla o Santa Clara como platós de cine Escrita
24 13/03/2022 ABC Sevilla, 30 Los Palacios rehabilita el Mirador de la Marisma para uso turístico Escrita
25 13/03/2022 ABC Sevilla, 32 Las Cigarreras se hace con la propiedad de la capilla de Altadis Escrita
26 13/03/2022 Diario de Sevilla, 20-21 Un colegio a la vanguardia de la Educación Especial Escrita
27 13/03/2022 Diario de Sevilla, 30-31 A ver si el PP puede mantener su moderación tras el pacto con Vox Escrita
28 13/03/2022 Diario de Sevilla, 34-35 Del selfi al confinamiento en un año Escrita



29 13/03/2022 Diario de Sevilla, 14-15 Los sevillanos tienen 53 rutas para este verano Escrita
30 13/03/2022 Diario de Sevilla, 32 El PP andaluz abraza al amigo gallego Escrita
31 13/03/2022 Diario de Sevilla, 15 El aeropuerto de Sevilla ha ganado un 42% de superficie con la ampliación Escrita
32 12/03/2022 ABC Sevilla, 24 La reforma del Paseo de la O va a incluir aportaciones de los vecinos Escrita
33 12/03/2022 ABC Sevilla, 23 La finalización de la SE-40 se hace más necesaria que nunca Escrita
34 12/03/2022 Diario de Sevilla, 7 Los siete pecados capitales del Metro de Sevilla Escrita
35 12/03/2022 Diario de Sevilla, 6 El Ayuntamiento descarta cobrar a los vehículos por entrar en el centro Escrita
36 12/03/2022 Diario de Sevilla, 24 La Junta acomete con incertidumbre la regulación del turismo Escrita

MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES
37 14/03/2022 ABC Sevilla, 56-57 Sánchez se la juega en el Parlamento con las leyes comprometidas con Bruselas Escrita
38 14/03/2022 ABC Sevilla, 52-53 Feijóo arranca a Sánchez el compromiso de bajar impuestos Escrita
39 14/03/2022 ABC Sevilla, 54-55 El País Vasco no cede en exigir competencias: ahora, la Seguridad Social Escrita
40 14/03/2022 ABC Sevilla, 68-69 Carrera contra reloj para evitar que las renovables acaben en el vertedero Escrita
41 14/03/2022 ABC Sevilla, 32-33 Moreno alerta de la desprotección de refugiados ucranianos menores Escrita
42 14/03/2022 ABC Sevilla, 4 OBLIGADO A BAJAR IMPUESTOS Escrita
43 14/03/2022 ABC Sevilla, 57 La inflación mengua el potencial del Fondo UE y amenaza los proyectos Escrita
44 13/03/2022 ABC Sevilla, 42-43 El campo andaluz se planta frente al medioambientalismo Escrita
45 12/03/2022 ABC Sevilla, 49 Anuncian problemas de abastecimiento de pescado por el precio de los carburantes Escrita
46 12/03/2022 Diario de Sevilla, 46 Paso clave para integrar la historia clínica digital en la sanidad privada Escrita



CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 8

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/03/2022

 España

 4 567 EUR (5,011 USD)

 114,76 cm² (18,4%)

 1282 EUR (1407 USD) 

R. S.

El presidente de la Confedera-
ción de Empresarios de Sevilla,
CES, Miguel Rus, inauguró ayer
en la Fundación Cajasol, la jor-
nada Next Generation para
PYMES, donde advirtió que “no
nos podemos permitir desper-
diciar ni un solo euro de los
Fondos de Recuperación Euro-
peos, ya que es ahora cuando
más los necesitamos”.

Organizado por la patronal se-
villana, con la colaboración de
CEOE, Red.es y la Junta de An-
dalucía, el objetivo era aclarar
dudas entre el tejido empresarial
y asociativo sobre los Fondos de
Recuperación Europeos, respon-
diendo a cuestiones como quién
puede acceder a ellos o los dife-
rentes tipos de tramitación.

En la jornada participaron co-
mo ponentes, Alberto Martínez
Lacambra, director general de la

Entidad Pública Empresarial
Red.es; Luis Socías Uribe, jefe de
la oficina de Proyectos Europeos
de CEOE; César Maurín Castro,
director del departamento de Di-
gitalización, Innovación, Comer-
cio e Infraestructuras de CEOE;
Carlos de la Paz Represa, direc-
tor general de Fondos Europeos
en Junta de Andalucía; Marta
San Millán, coordinadora de la
Oficina Técnica de Apoyo a Pro-
yectos Europeos de CEOE, y Cris-

tina Rivero Fernández, directora
de Industria, Energía, Medio
Ambiente y Clima de CEOE.

El presidente de la patronal
sevillana advirtió que, aunque
España es uno de los grandes
beneficiados en el reparto del
fondo de recuperación euro-
pea, el gran riesgo es que sea-
mos incapaces de utilizar este
dinero. “Hoy en día, hay mucha
incertidumbre en cuanto a los
procedimientos para su trami-

tación, lo que podría desdibujar
las expectativas de las empre-
sas optantes a las ayudas y, por
tanto, hacer tambalear la con-
fianza puesta en ellas”.

Además, el presidente de la
CES indicó que “la lentitud en la
llegada de fondos a las empresas,
en contraste con otros países,
puede suponer un riesgo de des-
localización de inversiones”.

El presidente de la CES ha ase-
gurado que desde la patronal es-
tán “comprometidos con las em-
presas sevillanas para mejorar su
capacidad competitiva con la
captación de estos fondos a tra-
vés de la presentación de proyec-
tos empresariales innovadores y
de fuerte impacto”.

La CES recalca que “no podemos desperdiciar
ni un solo euro de los Fondos Europeos”
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La patronal de Sevilla avisa de que no se puede "desperdiciar ni
un euro" para la recuperación económica
original

SEVILLA, 11 Mar. (EUROPA PRESS) -
El presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), Miguel Rus, ha
inaugurado este viernes, en la Fundación Cajasol, la jornada 'Next Generation para Pymes',
donde ha advertido de que "no nos podemos permitir desperdiciar ni un solo euro de los
Fondos de Recuperación Europeos, ya que es ahora cuando más los necesitamos".
El evento, organizado por la patronal sevillana, y con la colaboración de la Confederación
Española de Organizaciones Empresariales (CEOE), Red.es y la Junta de Andalucía, ha tenido
como objetivo aclarar "dudas" entre el tejido empresarial y asociativo sobre los Fondos de
Recuperación Europeos, respondiendo a cuestiones como quién puede acceder a ellos o los
diferentes tipos de tramitación.
En la jornada, de la que ha informado la organización en una nota de prensa, han participado
como ponentes Alberto Martínez Lacambra, director General de la Entidad Pública Empresarial
Red.es; Luis Socías Uribe, jefe de la oficina de Proyectos Europeos de CEOE; César Maurín
Castro, director del departamento de Digitalización, Innovación, Comercio e Infraestructuras de
CEOE; Carlos de la Paz Represa, director general de Fondos Europeos en la Junta de
Andalucía; Marta San Millán, coordinadora de la Oficina Técnica de Apoyo a Proyectos
Europeos de CEOE, y Cristina Rivero Fernández, directora de Industria, Energía, Medio
Ambiente y Clima de CEOE.
Durante su intervención, el presidente de la CES ha recordado que "tenemos un tejido
productivo muy dañado tras dos años de pandemia y que se enfrenta a un contexto
internacional de gran incertidumbre marcado por la Guerra en Ucrania y la fuerte inflación", por
lo que "estamos convencidos de que estos fondos son determinantes para reactivar el motor
empresarial a medio y largo plazo".
"Estos fondos son el mayor paquete de estímulo jamás concedido por la Unión Europea. No
podemos dejar pasar este tren. De ello depende nuestro futuro como provincia, como región y
como país", ha dicho, al tiempo que ha advertido de que, aunque España es uno de los
grandes beneficiados en el reparto del fondo de recuperación europea, el gran riesgo es que
seamos incapaces de utilizar este dinero.
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"Hoy en día, hay mucha incertidumbre en cuanto a los procedimientos para su tramitación, lo
que podría desdibujar las expectativas de las empresas optantes a las ayudas y, por tanto,
hacer tambalear la confianza puesta en ellas", ha apostillado. Además, el presidente de la
CES ha indicado que "la lentitud en la llegada de fondos a las empresas, en contraste con
otros países, puede suponer un riesgo de deslocalización de inversiones".
Por ello, los empresarios de Sevilla han pedido que todas las instituciones se coordinen para
sacar el máximo partido a los Fondos Europeos, especialmente en lo que se refiere al
desarrollo de infraestructuras y regeneración urbana de los barrios en situación de riesgo de
exclusión social, porque son una "gran oportunidad" y una "responsabilidad" que "no se puede
desaprovechar" si se quiere lograr la recuperación económica de la provincia.
Además, según Rus, "son una oportunidad para digitalizar y modernizar la economía, un
proceso que debe afectar a todos los sectores productivos andaluces, especialmente al
turismo, tan dañado en esta crisis, así como para potenciar la industria, que tiene que ser un
elemento clave para el desarrollo económico de la provincia".
"Desde el mundo empresarial, vamos a mostrar toda nuestra colaboración a las diferentes
administraciones para que este proceso sea un éxito y para que podamos poner en marcha
proyectos nuevos que nos permitan caminar hacia un mundo más digitalizado y sostenible", ha
abundado.
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Miguel Rus: «No podemos desperdiciar ni un solo euro de los
Fondos Europeos»
El Correo  •  original

El presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla, CES, Miguel Rus, ha
inaugurado esta mañana en la Fundación Cajasol, la jornada Next Generation para PYMES,
donde ha advertido que no nos podemos permitir desperdiciar ni un solo euro de los
Fondos de Recuperación Europeos, ya que es ahora cuando más los necesitamos.
El evento, organizado por la patronal sevillana, y con la colaboración de CEOE, Red.es y la
Junta de Andalucía, ha tenido como objetivo aclarar dudas entre el tejido empresarial y
asociativo sobre los Fondos de Recuperación Europeos, respondiendo a cuestiones como
quién puede acceder a ellos o los diferentes tipos de tramitación.
En la jornada han participado como ponentes, Alberto Martínez Lacambra, director General de
la Entidad Pública Empresarial Red.es; Luís Socías Uribe, jefe de la oficina de Proyectos
Europeos de CEOE, César Maurín Castro, Dir. del departamento de Digitalización, Innovación,
Comercio e Infraestructuras de CEOE, Carlos de la Paz Represa, dir. General de Fondos
Europeos en Junta de Andalucía, Marta San Millán, coordinadora de la Oficina Técnica de
Apoyo a Proyectos Europeos de CEOE, y Cristina Rivero Fernández, directora de Industria,
Energía, Medio Ambiente y Clima de CEOE.
Durante su intervención, el presidente de la CES ha recordado que  tenemos un tejido
productivo muy dañado tras dos años de pandemia y que se enfrenta a un contexto
internacional de gran incertidumbre marcado por la Guerra en Ucrania y la fuerte
inflación,  por lo que estamos convencidos de que estos fondos son determinantes para
reactivar el motor empresarial a medio y largo plazo.
Estos fondos son el mayor paquete de estímulo jamás concedido por la Unión Europea. No
podemos dejar pasar este tren. De ello depende nuestro futuro como provincia, como región y
como país, ha dicho Rus.
El presidente de la patronal sevillana ha advertido que, aunque España es uno de los grandes
beneficiados en el reparto del fondo de recuperación europea, el gran riesgo es que seamos
incapaces de utilizar este dinero. Hoy en día, hay mucha incertidumbre en cuanto a los
procedimientos para su tramitación, lo que podría desdibujar las expectativas de las
empresas optantes a las ayudas y, por tanto, hacer tambalear la confianza puesta en
ellas.
Además, el presidente de la CES ha indicado que la lentitud en la llegada de fondos a las
empresas, en contraste con otros países, puede suponer un riesgo de deslocalización de
inversiones.
Por ello, los empresarios de Sevilla han pedido que todas las instituciones se coordinen para
sacar el máximo partido a los Fondos Europeos, especialmente en lo que se refiere al
desarrollo de infraestructuras y regeneración urbana de los barrios en situación de riesgo de
exclusión social, porque son una gran oportunidad y una responsabilidad que no se puede
desaprovechar si se quiere lograr la recuperación económica de la provincia.
Además, según Rus son una oportunidad para digitalizar y modernizar la economía, un
proceso que debe afectar a todos los sectores productivos andaluces, especialmente al
turismo, tan dañado en esta crisis, así como para potenciar la industria, que tiene que ser un
elemento clave para el desarrollo económico de la provincia.
Desde el mundo empresarial vamos a mostrar toda nuestra colaboración a las diferentes
Administraciones para que este proceso sea un éxito y para que podamos poner en
marcha proyectos nuevos  que nos permitan caminar hacia un mundo más digitalizado y
sostenible
Para ello, será necesario asegurar unos plazos razonables de presentación de proyectos para
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facilitar al máximo el acceso a los fondos a las PYMES y los autónomos, y que las
convocatorias estén adaptadas a las necesidades de las empresas del territorio.
El presidente de la CES ha asegurado que desde la patronal están comprometidos con las
empresas sevillanas para mejorar su capacidad competitiva con la captación de estos fondos,
a través de la presentación de proyectos empresariales innovadores y de fuerte impacto.
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Miguel Rus: No podemos permitir desperdiciar ni un solo euro de
los Fondos Europeos
Por Pymes Magazine -  •  original

Jornada Next Generation CES 2

El presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla, CES, Miguel Rus, ha
inaugurado esta mañana en la Fundación Cajasol, la jornada Next Generation para PYMES,
donde ha advertido que no nos podemos permitir desperdiciar ni un solo euro de los Fondos
de Recuperación Europeos, ya que es ahora cuando más los necesitamos.
El evento, organizado por la patronal sevillana, y con la colaboración de CEOE, Red.es y la
Junta de Andalucía, ha tenido como objetivo aclarar dudas entre el tejido empresarial y
asociativo sobre los Fondos de Recuperación Europeos, respondiendo a cuestiones como
quién puede acceder a ellos o los diferentes tipos de tramitación.
En la jornada han participado como ponentes, Alberto Martínez Lacambra, director General de
la Entidad Pública Empresarial Red.es; Luís Socías Uribe, jefe de la oficina de Proyectos
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Europeos de CEOE, César Maurín Castro, Dir. del departamento de Digitalización, Innovación,
Comercio e Infraestructuras de CEOE, Carlos de la Paz Represa, dir. General de Fondos
Europeos en Junta de Andalucía, Marta San Millán, coordinadora de la Oficina Técnica de
Apoyo a Proyectos Europeos de CEOE, y Cristina Rivero Fernández, directora de Industria,
Energía, Medio Ambiente y Clima de CEOE.
Durante su intervención, el presidente de la CES ha recordado que tenemos un tejido
productivo muy dañado tras dos años de pandemia y que se enfrenta a un contexto
internacional de gran incertidumbre marcado por la Guerra en Ucrania y la fuerte inflación, por
lo que estamos convencidos de que estos fondos son determinantes para reactivar el motor
empresarial a medio y largo plazo.
Estos fondos son el mayor paquete de estímulo jamás concedido por la Unión Europea. No
podemos dejar pasar este tren. De ello depende nuestro futuro como provincia, como región y
como país, ha dicho Rus.
El presidente de la patronal sevillana ha advertido que, aunque España es uno de los grandes
beneficiados en el reparto del fondo de recuperación europea, el gran riesgo es que seamos
incapaces de utilizar este dinero. Hoy en día, hay mucha incertidumbre en cuanto a los
procedimientos para su tramitación, lo que podría desdibujar las expectativas de las empresas
optantes a las ayudas y, por tanto, hacer tambalear la confianza puesta en ellas.
Además, el presidente de la CES ha indicado que la lentitud en la llegada de fondos a las
empresas, en contraste con otros países, puede suponer un riesgo de deslocalización de
inversiones.
Por ello, los empresarios de Sevilla han pedido que todas las instituciones se coordinen para
sacar el máximo partido a los Fondos Europeos, especialmente en lo que se refiere al
desarrollo de infraestructuras y regeneración urbana de los barrios en situación de riesgo de
exclusión social, porque son una gran oportunidad y una responsabilidad que no se puede
desaprovechar si se quiere lograr la recuperación económica de la provincia.
Además, según Rus son una oportunidad para digitalizar y modernizar la economía, un
proceso que debe afectar a todos los sectores productivos andaluces, especialmente al
turismo, tan dañado en esta crisis, así como para potenciar la industria, que tiene que ser un
elemento clave para el desarrollo económico de la provincia.
Desde el mundo empresarial vamos a mostrar toda nuestra colaboración a las diferentes
Administraciones para que este proceso sea un éxito y para que podamos poner en marcha
proyectos nuevos que nos permitan caminar hacia un mundo más digitalizado y sostenible
Para ello, será necesario asegurar unos plazos razonables de presentación de proyectos para
facilitar al máximo el acceso a los fondos a las PYMES y los autónomos, y que las
convocatorias estén adaptadas a las necesidades de las empresas del territorio.
El presidente de la CES ha asegurado que desde la patronal están comprometidos con las
empresas sevillanas para mejorar su capacidad competitiva con la captación de estos fondos,
a través de la presentación de proyectos empresariales innovadores y de fuerte impacto.
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La Confederación de Empresarios de Sevilla analiza los fondos
Next Generation en Fundación Cajasol
original

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES)  ha organizado en la sede de la Fundación
Cajasol  en Sevilla  una jornada intensiva en torno a Next Generation para Pymes: Toda la
verdad. En ella, la CES  ha analizado algunas de las dudas y cuestiones relacionadas con los
fondos Next Generation, entre el tejido empresarial  y asociativo sevillano. Para ello, han
contado con una serie de ponentes de primer nivel entre los que se encuentran Alberto
Martínez Lacambra, Director General de la Entidad Pública Empresarial Red.es, Luis Socias
Uribe, jefe de la oficina de Proyectos Europeos de CEOE, César Maurín Castro, Director del
Departamento de Digitalización, Innovación, Comercio e Infraestructuras de CEOE, Carlos de la
Paz Represa, Director General de Fondos Europeos en la Junta de Andalucía, Marta San
Millán, Coordinadora de la Oficina Técnica de Apoyo a Proyectos Europeos de CEOE y
Cristina Rivero Fernández, Directora de Industria, Energía Medio Ambiente y Clima de CEOE.
Miguel Rus Palacios, presidente de la CES, ha sido el encargado de inaugurar la jornada con
una presentación en la que ha querido destacar que «somos uno de los grandes beneficiados
y a donde más fondos europeos van a venir en ese reparto  y también, uno de los grandes
riesgos que ya estamos viendo en algunas administraciones que nos lo han transmitido a las
sedes, es que tenemos que ayudar a esos fondos». En ocasiones, la lentitud en la llegada de
los fondos a las empresas pone en riesgo la deslocalización de las inversiones  por este motivo,
es importante conocer de cerca qué tipo de fondos hay o cómo se tramitan para garantizar su
accesibilidad. Asimismo, ha asegurado que «tenemos un tejido productivo muy dañado tras
dos años de pandemia  y que se enfrenta a un contexto internacional de gran incertidumbre
marcado por la Guerra en Ucrania y la fuerte inflación, por lo que «estamos convencidos de
que estos fondos son determinantes para reactivar el motor empresarial a medio y largo
plazo».
Alberto Martínez Lacambra, Director General de la Entidad Pública, ha puesto el acento en el
proyecto Kit Digital,  un proyecto dotado con tres mil millones de euros que pretende llegar a
casi un millón de PYMES.  Un proyecto de gran alcance y focalizado en un sector de empresas
por debajo de 50 empleados ya que, como ha indicado Alberto Martínez  «cuando tú analizas

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 fundacioncajasol.com

 Prensa Digital

 124

 415

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 11/03/2022

 España

 551 EUR (605 USD)

 169 EUR (185 USD) 

https://fundacioncajasol.com/ces-fondos-next-generation

«-- Volver al índice

https://fundacioncajasol.com/ces-fondos-next-generation
https://cesevilla.es/
https://fundacioncajasol.com/
https://fundacioncajasol.com/tag/sevilla
https://fundacioncajasol.com/tag/ces/
https://fundacioncajasol.com/tag/next-generation/
https://fundacioncajasol.com/tag/empresas/
http://www.ces.es/
https://www.red.es/es/iniciativas/proyectos/kit-digital
https://fundacioncajasol.com/tag/pymes/


el nivel productividad de nuestras empresas, la empresa mediana y la empresa grande,
conversa perfectamente con otros países de Europa donde tenemos espacio de mejora que es
justo ese segmento de empresas por debajo de 50 empleados».
En representación de la administración pública, Carlos de la Paz Represa  ha trasladado un
claro mensaje al sector empresarial «ayudadnos a ejecutar. En el sentido de que, cuando haya
una convocatoria abierta, a pesar de que te resuelvan de que te dan la ayuda y te dan un
plazo de ejecución, es  importante que aceleréis la ejecución lo antes posible».
En la segunda parte de la jornada, se ha insistido en la necesidad de digitalizar la actividad
de las pequeñas empresas para impulsar la Economía Digital  y crear así administraciones más
ágiles y accesibles. En este sentido, Rus  ha indicado que los fondos Next Generation  «son
una oportunidad para digitalizar y modernizar la economía, un proceso que debe afectar a
todos los sectores productivos andaluces, especialmente al turismo, tan dañado en esta crisis,
así como para potenciar la industria, que tiene que ser un elemento clave para el desarrollo
económico de la provincia».
El presidente de la CES ha dejado claro que desde la patronal están  «comprometidos con las
empresas sevillanas para mejorar su capacidad competitiva con la captación de estos fondos a
través de la presentación de proyectos empresariales innovadores y de fuerte impacto».
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

—Estamos ante un futuro con enor-
mes incógnitas porque no sabemos si 
esta guerra durará semanas, meses o 
años. ¿Estamos preparados? 
—Es difícil estar preparado para lo que 

viene. Lo más difícil es asumir el reto de 

la gestión de la incertidumbre de un con-

flicto bélico. Por tanto, el que diga que 

está preparado, no se ajusta a la reali-

dad. A medio plazo tendremos que ir 

soslayando las dificultades que irán apa-

reciendo. A corto ya sabemos los prin-

cipales efectos que está teniendo esta 

situación, que viene a agravar lo que te-

níamos previamente, como la inflación. 

—Pedro Sánchez ha culpado a la gue-
rra de la inflación. 
—La inflación existía desde el último 

trimestre de 2021, en el que los precios 

de los combustibles, de la energía, de 

las materias primas... se habían desbo-

cado. Decir que la inflación está circuns-

crita a la invasión de Ucrania es desen-

focar la realidad. Esta guerra agravará 

la inflación, pero no la ha provocado. 

—¿Qué es lo que más le preocupa aho-
ra? 
—Que no seamos capaces de impulsar 

la recuperación. La inflación y la incer-

tidumbre pueden afectar a la recupera-

ción de la economía andaluza. 

—Acerinox, Cementos Portland y Fer-
tiberia han reducido su actividad por 
el coste de la energía. ¿Prevé que más 
industrias hagan lo mismo? 
—Me temo que sí y eso que son empre-

sas estratégicas, que hacen una labor 

extraordinaria para proveer a la cade-

na de suministro básica. Nos preocupa 

mucho que pueda hacerse extensivo a 

otros sectores económicos. Ahora hay 

que proteger a la industria e intentar 

que el sector agroalimentario no se vea 

afectado, de forma que pueda provocar 

problemas de desabastecimiento. 

—¿Hay riesgo de desabastecimiento? 
—Creo que no en el sector agroalimen-

tario. Durante la pandemia se ha de-

mostrado que la diversificación de la 

actividad productiva es muy sólida. El 

sistema de alimentación funcionó bien, 

desde la logística, al transporte o la dis-

tribución. No me preocupa, más allá de 

que puedan desaparecer de algunos li-

neales algún producto concreto, como 

el aceite de girasol. En otras activida-

des industriales, como la de componen-

tes electrónicos, podemos tener un re-

traso en la provisión de los mismos. 

—¿Las industrias europeas están me-
jor que las españolas?  
—Depende de cada país, de su regula-

ción y de su ‘mix’ energético. Hay paí-

ses con una mayor dependencia del gas, 

otros de la energía eléctrica.... Nosotros 

tenemos un proceso inflacionista de la 

energía motivada también por una al-

tísima tributación. El encarecimiento 

de la energía por encima de los 500 eu-

ros por kilovatio no está motivado sólo 

por la invasión de Ucrania, sino por un 

‘mix’ energético que no es el más afor-

tunado y que ha renunciado a las cen-

trales de carbón y nucleares. 

—Alemania se plantea reabrir las cen-
trales nucleares y potenciar esa ener-
gía ¿Debería España hacer lo mismo 
si queremos competir con Asia? 
—Ese es el problema, la competitividad. 

Es muy fácil elegir modelos con crite-

rios medioambientales pero sin tener 
en cuenta la transición energética. In-

dependientemente del conflicto arma-

do, hemos hecho un proceso de trans-

formación del ‘mix’ energético sin esa 

transición. Se cerraron las centrales nu-

cleares y las de carbón diciendo que sólo 

había que producir energía renovable. 

Francia lo tuvo claro y curiosamente 

compramos energía proveniente de sus 

centrales nucleares. Alguien pensará 

que si hay un desastre nuclear, la nube 

tóxica se va a quedar en los Pirineos. 

Eso no es así, así que hay que dejar la 

ideología un poco de lado y pensar en 

el bolsillo de los ciudadanos y de las em-

presas porque la globalización es com-

petitividad. Necesitamos en España una 

estrategia energética definida. 

—¿Sí a la vuelta de la energía nuclear? 
—Nosotros estamos de acuerdo con una 

nuclear que obviamente esté con todas 

las garantías que la Unión Europea mar-

ca, segura y que no genera emisiones de 

CO2. La energía nuclear se tiene que in-

corporar de nuevo a ese ‘mix’ de pro-

ducción energética que tanto necesita 

España, incluyendo el gas, el ciclo com-

binado, la eólica o fotovoltaica... y recu-

perando el carbón cuando sea preciso. 

—Las exportaciones andaluzas han ti-
rado de la economía durante el Covid. 
¿Podrían verse también afectadas? 
—La tendencia alcista podría compli-

car la rentabilidad de las empresas a la 

hora de exportar. Si nuestros costes son 

más elevados, tendremos que vender 
más caro y eso nos resta capacidad de 

penetración en nuevos mercados. En 

Andalucía superamos en 2021 los 34.000 

millones de euros de exportaciones, si-

tuándonos por delante de Madrid y sólo 

por detrás de Cataluña. Aquellos que 

tengan una estrategia energética mejor 

definida, serán más competitivos en las 

exportaciones. 

—Durante la pandemia, la industria y 
la agricultura tiraron de la economía 
cuando el turismo, la hostelería y el 
comercio se hundían. Ahora parece 
que se han invertido los términos. El 
domingo, el campo sale a la calle a ma-
nifestarse por la nueva PAC, el alza de 
precios de las materias primas y los 
costes energéticos, 
—Ahora mismo hay que volcarse con el 

sector primario, con la agricultura y la 

ganadería, que nos sacó las castañas del 

fuego durante la pandemia. En esos dos 

años hemos contado con una industria 

agroalimentaria de primer orden y don-

de no se ha roto la cadena de provisión. 

Ahora los ganaderos tendrán que ad-

quirir en otros mercados los piensos 
que antes compraban en Ucrania y esos 

mercados podrán pedir lo que quieran. 

Todo ello agravado con la sequía, con lo 

que tenemos la tormenta perfecta. El 

campo es un elemento determinante de 

estabilidad en el medio rural. La pro-

ducción agrícola es básica para que haya 

asentamientos en los territorios rura-

les. Hay que marcas líneas específicas 

de apoyo a la actividad agropecuaria, 

ya sea apoyando el coste energético, 

exención de impuestos... 

—¿Podemos entrar en una situación 
de estanflación si sigue disparada la 
inflación y no crecemos lo previsto? 
—Hoy por hoy, con el escenario que te-

nemos, podemos estar abocados a su-

frir una situación de estanflación. Se 

trata de un escenario que no conoce-

∑ Reelegido presidente de la patronal 
andaluza, apremia a la puesta en carga 
de los fondos europeos para combatir 
los efectos del Covid y de la guerra

«Hay que incorporar la 
energía nuclear al ‘mix’ 
energético de España»

Javier González de Lara 
Presidente de la Confederación de Empresarios de Andalucía (CEA)

Desabastecimiento 

«Tenemos que proteger a 
la industria y a la 

agricultura para evitar 
el desabastecimiento» 

Carburantes 

«De cada dos euros que  
pagamos por un litro de  

gasolina, el 60% son 
impuestos. Hay que 

bajar la presión fiscal» 

Moratoria concursal 

«Hay quien piensa que 
es mejor que las 

empresas ‘zombies’ 
desaparezcan, pero yo 

prefiero un’ zombie’ que 
un fallecido»
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Como representante de los 
empresarios andaluces, González 
de Lara ha pedido la digitaliza-
ción y modernización de la 
Administración, procesos que la 
pandemia ha acelerado en el 
sector privado. Sin miramientos, 
dice que la Agencia Tributaria y o 
la Seguridad Social «funcionan 
como un reloj suizo», pero que 
«hay administraciones que no son 
recaudatorias, las que tienen que 
prestar servicios a los ciudada-
nos, que tienen dificultades en su 
funcionamiento y muchas de 
ellas aún están  en teletrabajo». 
Subraya que «han pasado ya dos 
años del inicio de la pandemia. La 
Administración tiene que volver a 
la normalidad porque la sociedad 
necesita mucha ayuda y no es de 
recibo que cuando vas a las 
administraciones te reciba un 

señor de una empresa privada de 
seguridad para recogerte una 
instancia o preguntarte si tienes 
cita previa. Hay personas mayo-
res que tienen dificultades de 
acceso a los trámites administra-
tivos digitales. La Administración 
se tiene que poner las pilas y tiene 
que estar prestando ya sus 
servicios al 100%. La empresa 
privada ya lo está al 200%, con sus 
trabajadores muy desgastados 
tras un esfuerzo inmenso. Si la 
Administración pública no vuelve 
a la normalidad, ¿quién va a 
gestionar los fondos europeos?». 
En cuanto a la eliminación de la 
obligación de usar la mascarilla 
en interiores, opina que « aún es 
pronto» y pide que haya al 
respecto una recomendación 
unánime de los virólogos y 
expertos sanitarios.

«La Administración tiene que ponerse 
las pilas y dejar ya el teletrabajo»

mos desde hace años, pero negarlo se-
ría de alguna manera vivir en otra rea-
lidad. La inflación está desbocada, no 
hay crecimiento porque la propia pro-
ductividad está condicionada... Confío 
mucho en las instituciones europeas 
para corregir factores negativos para 
nuestra macroeconomía. 
—Los precios subieron un 7,6% en fe-
brero pero los empresarios sólo acep-
tan subir un 2% los salarios. 
—Hay que evitar un escenario de au-
mento de precios y salarios que se re-
troalimenten entre sí y lleven a una es-
piral inflacionista. El encarecimiento 
de los productos energéticos es el prin-
cipal elemento inflacionista. Además, 
se está haciendo un esfuerzo para no 
repercutir el aumento de costes en los 
precios finales de bienes y servicios, que 
a su vez conlleva una reducción signi-
ficativa de los márgenes empresariales. 
—El presidente de la Junta de Andalu-
cía, Juanma Moreno, pedirá este do-
mingo en la conferencia de presiden-
tes una bajada de impuestos para com-
batir los efectos de la crisis. 

—Me parece una medida inteligente. El 
Gobierno central debería atender esta 
petición para no penalizar los depau-
perados bolsillos de los andaluces. Es 
que cuando pagamos casi dos euros por 
lun litro de gasolina, más del 60% son 
impuestos. Habrá que ayudar al sector 
agrario o al pesquero, los que no pro-
veen de alimentos, para que tengan un 
coste más barato de los carburantes. 
—¿Qué margen de maniobra tiene la 
Junta de Andalucía para minimizar 
los efectos de la guerra? 
—Tenemos los fondos europeos. Hay 
que apremiar a su puesta en carga. No 
nos engañemos, hay dinero. Europa tie-
ne abiertas esas líneas para que el Go-
bierno español haga la distribución co-
rrecta de esos fondos con la participa-
ción de las comunidades autónomas. 
Hace falta más transparencia en la ges-
tión de esos fondos y un mayor conoci-
miento de adónde queremos llegar. A 
estas alturas, los empresarios estamos 
esperando tener claro cuál será el mo-
delo de gestión de fondos europeos, no 
sólo de los Next Generation, sino tam-
bién el marco comunitario de apoyo y 
otros. Hay que ver cómo ayudar a los 
sectores más castigados. Necesitamos 
una administración preparada y nues-
tro temor es perder esos fondos y la opor-
tunidad para la transformación de nues-
tro tejido productivo. 
—Con el Covid desaparecieron 20.000 
empresas en Andalucía, el 5% del teji-
do productivo. En junio acaba la mo-
ratoria ¿Hay muchas empresas zom-
bis que firmarán su acta de ‘defunción’ 
en junio? 
—Espero que no porque sería un drama 
social importante. ¿Qué conseguimos 
llevando las empresas a concurso? Hay 
que buscar la manera de que haya ma-
yor garantía de viabilidad de empresas. 
En estos dos últimos años, hay miles de 
empresas cuyas actividades no se con-
sideraron esenciales, aunque no han po-
dido facturar con normalidad por las 
restricciones del Covid. ¿Esas empre-
sas son ‘zombis’? No es verdad, son ren-
tables, pero no han podido facturar ni 
funcionar con normalidad. A quien cree 
que es mejor que las empresas ‘zom-
bies’ desaparezcan, yo le diría que pre-
fiero un ‘zombie’ que un fallecido. 
—¿Cómo es posible que los empresa-
rios no encuentren profesionales en 
Andalucía, habiendo 809.000 parados? 
—El modelo educativo-formativo actual 
está produciendo perfiles que no son 
los que demandan las empresas, lo que 
explica esa inasumible tasa de empleo 
juvenil. Necesitamos políticas activas 
de empleo que sean más eficientes. 
—¿La reforma laboral recientemente 
aprobada reducirá el paro andaluz? 
—Una ley por sí sola no modifique una 
realidad sociológica y más cuando nos 
cae algo como una guerra. La reforma 
consolida el mercado laboral actual, que 
ha permitido incrementar la producti-
vidad de las empresas, y asegurar su 
competitividad. Nos parece importan-
tísimo que no se haya tocado el coste 
del despido y que se haya mantenido el 
artículo 41 del Estatuto de los Trabaja-
dores, lo que permite al empresario ha-
blar de salarios, jornadas, de movilidad 
geográfica y funcional... 

ÁLVARO CARMONA
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El catalejo

SIN LUGAR A DUDAS

J
AVIER González de Lara ha sido reelegido esta semana,
por aclamación, presidente de la Confederación de Em-
presarios de Andalucía y se convierte por derecho pro-
pio en un referente de la principal organización patro-

nal de Andalucía y en un interlocutor privilegiado de la Admi-
nistración autonómica. Para que no quedara ninguna duda de
dónde se sitúa la CEA, González de Lara, en su discurso de re-
elección, no ahorró elogios a las políticas que ha desarrollado
durante esta legislatura el Gobierno de Juanma Moreno. Qué
lejos quedan otras etapas de la patronal andaluza...
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LA ENTREVISTA

Licenciado en Derecho y Economía, 
Agustín Vidal-Aragón es el presidente 
de la Fundación Banco de Alimentos de 
Sevilla,una institución con más de 6.000 
voluntarios que da de comer diariamen-
te a más de 46.000 sevillanos. Su larga 
carrera profesional le llevó a ser direc-
tor de Pensiones y Seguros América, di-
rector territorial del BBVA en Andalu-
cía, Extremadura, Ceuta y Melilla, y má-
ximo responsable de la división 
inmobiliaria de la tercera entidad finan-
ciera española. 
—¿Se puede decir que hay gente que 
pasa hambre en Sevilla? 
—Si no fuera por Cáritas, Cruz Roja, el 
Banco de Alimentos y otras institucio-
nes, habría gente que pasaría hambre 
hoy en Sevilla. Por esa razón, existe el 
Banco de Alimentos. Hay muchos co-
lectivos que necesitan ayuda, pero la 
evolución cualitativa y cuantitativa de 
estos es lo más preocupante. En 2007 el 
Banco de Alimentos atendía a 16.000 
personas; cuatro años después, llegó a 
atender a 70.000; a principios de 2020 
teníamos 40.000 beneficiarios y en sep-
tiembre de ese año, a causa de la pan-

demia, subimos a 65.000. Ahora esta-
mos en 46.000 y no creo que vayamos 
a bajar ese número en el corto plazo. 
—¿Cómo es ahora el perfil actual del 
beneficiario de los programas del Ban-
co de Alimentos? 
—En 2007 era el de personas en exclu-
sión social, gente sin hogar, refugiados, 
un perfil más bien marginal. Pero la cri-
sis de 2008 ha ampliado la necesidad a 
otros perfiles. Se quedó en paro mucha 
gente, sobre todo mayor de 50 años, que 
no han logrado reincorporarse al mer-
cado; algunos tienen recursos, pero mu-
chos otros, no; unos tuvieron indemni-
zaciones y pensiones, pero otros, no. Es-
tos son nuevos colectivos de personas 
que no existía antes de la crisis de 2008.  
—¿El paro juvenil también lleva a los 
jóvenes a pasar hambre o a necesitar 
la ayuda del Banco de Alimentos? 
—Nuestro paro juvenil es enorme y se 
empieza a acumular en estas bolsas mu-
chas personas que reciben nuestra ayu-
da. Y la pandemia ha sumado a mucha 
gente que vive de puestos callejeros, fe-
rias, bares y mucha economía sumer-
gida, que no puede pedir ayuda ante la 

falta de recursos derivados de las res-
tricciones de la movilidad. ¿Cuántos ba-
res han cerrado y no han vuelto a abrir? 
Mucha gente se ha ido quedando atrás 
en esta nueva crisis.  
—Cáritas habla de «trabajadores po-
bres» que no tienen dinero para pagar 
la luz o la bombona. ¿También ven a 
estos trabajadores en el Banco de Ali-
mentos?  
—Muchos sevillanos no tienen trabajos 
estables o reciben sueldos muy bajos y 
forman parte de esos trabajadores po-
bres de los que habla Cáritas. Hablo in-
cluso de personas con formación uni-
versitaria, porque hoy en España tener 
formación ya no te garantiza como an-
tes un bienestar o un sueldo digno. Este 
es otro perfil nuevo de personas que ne-
cesita nuestra ayuda, porque no traba-
jan las 40 horas semanales o solo tie-
nen trabajo unos meses al año. 
—Si no hay dinero para pagar la luz y 
para comprar comida, ¿qué eligen? 
—La gente que pide comida al Banco de 
Alimentos es porque no se puede que-
dar sin luz, sin sanidad o sin otros bie-
nes básicos. Hay gente también muy 
mayor, sin ninguna ayuda, o ayudas muy 
bajas. Hoy tenemos en España pensio-
nistas pobres y trabajadores pobres. He-
mos pasado de 15.000 en el año 2007 a 
46.000 tras la pandemia, es decir, el tri-
ple después de algo mas de diez años.  
—¿Cómo calificaría la solidaridad de 
los sevillanos durante la pandemia? 
—Ejemplar. Me sorprendió mucho tan-
ta solidaridad al principio de la pande-
mia, fue tremendo, pero ahora estoy 

preocupado porque necesitamos hacer 
llegar alimentos a estas 46.000 perso-
nas y creo que hoy la sociedad de Sevi-
lla no percibe esa necesidad como al 
principio de la pandemia. Estamos en 
un momento de incertidumbre y es ne-
cesario concienciar a toda la sociedad 
de que seguimos necesitando ayuda. 
—¿Cuántas toneladas de alimentos se 
necesitan al año para que todas estas 
personas puedan comer? 
—Siete mil toneladas. Tres mil quinien-
tas las obtenemos de diferentes orga-
nismos y programas públicos pero el 

Agustín Vidal-Aragón  
Presidente de la Fundación Banco de Alimentos de Sevilla

∑ La Fundación Banco de Alimentos 
atiende a más de 46.000 sevillanos y su 
presidente alaba la solidaridad 
«ejemplar» de la ciudad, pero pide que 
continúe porque sigue haciendo falta

«Hay pobres vergonzantes 
en todos los barrios»

Experto en banca y pensiones, 
Agustín Vidal-Aragón asegura 
respecto del sistema de pensiones 
que, «si seguimos como hasta 
ahora, será insostenible y no 
porque el sistema sea malo sino 
porque se hace un uso inapropia-
do del dinero que se genera con 
las contribuciones de los trabaja-
dores». Y lo explica así: «Históri-
camente, durante muchísimos 
años se han cargado a esos fondos 
las pensiones no contributivas 
rompiendo el principio de 
contributividad, cuando ese 
principio es el único que garanti-
za que el sistema sea sostenible y 
cumpla sus objetivos». Para este 
exdirectivo bancario, «ha sido un 

gran error que se hayan utilizado 
políticamente las pensiones y que 
se haya convertido al sistema en 
un instrumento de política 
redistributiva».  
  De esa mala utilización del 
sistema de pensiones públicas 
vienen algunos de los problemas 
de sostenibilidad que sufre hoy, 
según este experto: «Las contribu-
ciones no son impuestos, pero en 
España se manejan como si lo 
fueran y se utilizan en términos 
políticos. El sistema de pensiones 
no debe atender a criterios de 
redistribución de la riqueza o de 
solidaridad intergeneracional» Y 
añade: «Sólo un país con sueldos 
medios altos podrá generar 

pensiones medias o altas, mien-
tras que un país con sueldos bajos 
sólo podrá generar pensiones 
medias o bajas. En España, la 
media salarial es baja, no hay 
pleno empleo, hay muchos 
contratos temporales y las 
jornadas no suelen ser a tiempo 
completo, y para tener pensiones 
buenas hay que tener un país con 
una economía sana que crezca y 
un buen tejido económico y 
empresarial». A Vidal-Aragón le 
parece bien fomentar los planes 
de pensiones de empleo, «pero no 
que se fomente la previsión 
privada como solución a la crisis 
de las pensiones públicas obliga-
torias, renunciando a resolver la 

situación de este sistema que es, 
de lejos, el más importante. Esto 
sería echar balones fuera». 
  El exdirectivo del BBVA destaca 
que «si no hay tarta, difícilmente 
se puede repartir y en España, la 
tarta es cada vez más pequeña. Lo 
importante, antes de discutir 
cómo se debe repartir la tarta, es 
hacerla crecer. Me parece que ésa 
es la realidad que no se quiere 
reconocer».  Respecto del mayor 
crecimiento del empleo público 
en los últimos años, asegura: «El 
empleo público no hace crecer la 
tarta sino reducirla. Tener una 
sociedad más justa y más igualita-
ria solo se puede conseguir 
favoreciendo el pleno empleo y la 
incorporación al mercado laboral 
de todos los ciudadanos». 

«Se ha utilizado políticamente el dinero de las pensiones»
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POR JESÚS 

ÁLVAREZ

JUAN FLORES

y entregamos comida como antes; la re-

cogemos, la almacenamos, estructura-

mos cestas equilibradas de alimentos y 

entregamos a las personas vulnerables, 

para que la comida pueda ser elabora-

da por estos, a los que formamos para 

que sepan prepararla. También confec-
cionamos para muchas de estas perso-

nas programas socio-laborales. 

—¿Este trabajo es satisfactorio para 
un exdirectivo bancario? 
—Alguien tiene que hacerlo y para mí 

es muy satisfactorio ponerle rostro a la 

pobreza y a las ayudas que prestamos. 

También veo las deficiencias que tienen 

nuestras organizaciones y eso me pro-

duce frustración porque nos falta orga-

nización, gestión, responsabilidad, in-

cluso inteligencia. Nos faltan muchas 

cosas; lo que no nos falta es corazón. 

Pero solo con corazón no se pueden re-

solver los problemas de estas personas. 

—¿Y les falta gente? 
—Siempre falta gente. Especialmente 

en las operaciones de recogida de ali-

mentos estos son fundamentales, de 

ellos depende el volumen de lo recau-

dado. Por otro lado, nuestros volunta-

riados de estructura están sometidos a 

niveles de exigencia altos y tenemos 

muchas rotaciones. Hay gente joven y 

jubilada y contamos con unas cien per-

sonas en nuestra organización que de-

dican unas doce horas a la semana. Pero 

no son tantas las personas que quieren 

o pueden comprometerse porque sig-

nifica renunciar a una parte de tu tiem-

po, atarte y asumir responsabilidades. 

A pesar de todo, sí que quiero trasladar 

que siempre es mayor la satisfacción de 

esta entrega que los sacrificios que su-

pone, aun siendo estos importantes. 

Más de 46.000 sevillanos 

«Lo que más me llama la 
atención de las personas 
que atendemos no es el 

hambre sino su deterioro 
moral y psíquico» 

√

resto depende de donaciones privadas. 

Es muy necesario obtener esas otras 

3.500 toneladas de alimentos y, hoy por 

hoy, no las tenemos garantizadas para 

este año. Estas personas pueden pasar 

hambre si no lo logramos. Van a ser fun-

damentales las operaciones de recogi-

da de alimentos este año, tanto en la 

campaña de primavera como en la Gran 

Recogida de final de año. También se-

rán fundamentales las entregas de ali-

mentos de las empresas que forman la 

cadena alimentaria y las donaciones 

del tejido empresarial e institucional. 

—¿La pobreza va por barrios o hay per-
sonas necesitadas en toda Sevilla? 

—Hay pobreza y mucha necesidad en 

todos los barrios de Sevilla y en toda la 

provincia. Aquí, en Los Remedios, don-

de estamos ahora, atendemos gente. 

También en otros barrios, teóricamen-

te acomodados de la capital, hace falta 

ayuda. No hay fronteras para la pobre-

za, en los perfiles que hemos definido 

hay muchos pobres vergonzantes que 

no quieren que se sepa que necesitan 

alimentos para no pasar hambre. 

—¿Qué le llamó más la atención cuan-
do llegó al Banco de Alimentos? 
—Lo que más no fue el hambre de la gen-

te, sino el nivel de deterioro moral y psí-

quico de estas personas. Necesitan co-

mida, pero también necesitan recons-

truirse emocional y psicológicamente 

para salir de la exclusión y de la preca-

riedad. Muchos han arrojado la toalla 

y falta más formación y más integra-

ción para que puedan recuperarse y sa-

lir del hoyo. Es el gran reto: que puedan 

salir de la pobreza o al menos hacer co-

sas que las recupere emocionalmente, 

dar de comer a sus hijos de manera or-

denada para que ellos tengan la ener-

gía suficiente para poder aprovechar la 

formación que se les da en el colegio, 

relacionarse socialmente de forma nor-

mal, etcétera. En el Banco de Alimen-

tos de Sevilla ya no recogemos comida 
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La subida de la electricidad y 
las materias primas está 

paralizando a la gran industria 

E
N la Mesa de Análisis de Canal Sur re-

trataron ayer el dilema del churrero. 

La periodista Reyes Calvillo entró en 

la sala de máquinas de una cafetería 

en el barrio de Su Eminencia para determi-

nar cómo están evolucionando los costes que 

requiere la elaboración de los ‘calentitos’. El 
relato de Antonio, el churrero, refleja clara-

mente cuál es la situación que estamos atra-

vesando. El coste diario de rellenar la freido-

ra con aceite de girasol ha pasado de 43 a 83 

euros en apenas una semana (un 90% más), 

mientras que el precio de la harina se ha ele-

vado más de un 20% (a lo que hay que añadir 

el incremento de la factura de la luz para po-

ner todo aquello en su punto de ebullición). 

La difícil disyuntiva de Antonio en «su mes 

más difícil como churrero» es dejar de freír 

calentitos o subirle el precio a los clientes 

más de un 40%. 

Energía y costes de materias primas en ni-

veles inasumibles se han convertido en la par-

ticular pandemia para la economía y la in-

dustria. Una de las mayores instalaciones fa-

briles de Andalucía, la planta de Acerinox en 

el Campo de Gibraltar, se ha visto en la obli-

gación de detener momentáneamente su ac-

tividad. Allí no doran churros, pero necesi-

tan generar calor con electricidad y hierro —

su particular harina— para elaborar acero, y 

al igual que le ocurre a Antonio, a Acerinox 

tampoco le salen las cuentas, con la diferen-

cia de que compiten con empresas que pro-

ducen en países con energía más barata, con 

lo cual no tienen la opción de subir precios a 

su antojo. También le ha ocurrido a las ce-

menteras (Portland ha detenido la planta de 

Alcalá de Guadaíra) y a un sinfín de compa-

ñías en España. Como alertó esta semana la 

patronal de la construcción Gaesco, la para-

lización de estas empresas provoca, como 

efecto colateral, que escaseen los materiales 

necesarios para acometer proyectos de obra 
pública y privada, lo que eleva, a su vez, el 

precio de las viviendas. Industria y construc-

ción, dos balsas de estabilidad económica du-

rante el covid, están en un brete.   

La situación es tan incierta que son muy 

pocos los expertos que se atrevan a predecir 

cuál es el alcance y la amplitud de esta con-

vulsión, pero los síntomas son tan preocu-

pantes que requieren una suerte de declara-

ción de ‘estado alarma’ económica que adop-

te decisiones con el consenso de los partidos 

que creen en la economía de mercado. Si se 

acomete un cambio en la forma de calcular 

la tarifa eléctrica o un paquete de medidas 

fiscales urgentes debería ser con un gran res-

paldo político. El tiempo dirá hasta donde lle-

ga la riada, pero lo que parece claro es que los 

españolitos como Antonio el churrero y sus 

clientes no están ahora para muchas ‘garzo-

nadas’.   
@lmontotor

LUIS 
MONTOTO

El dilema del churrero

TRATOS Y CONTRATOS
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T. Monago SEVILLA

Una bomba atómica. Es una me-
táfora, evidentemente, pero así
resume un directivo la situación
generada en el sector agroali-
mentario por la guerra en Ucra-
nia. Hay incertidumbre, miedo,
pánico incluso, en muchos acto-
res de la cadena agroalimentaria
y nadie sabe lo que va a pasar. El
riesgo de desabastecimiento de

algunos productos, como el gira-
sol o el maíz, es real, pero es po-
sible que se subsane si se toman
medidas rápidas. Lo que no se va
a corregir, a corto y medio plazo,
es la subida desbocada de los pre-
cios que llegará –en un contexto
que ya es de alzas por el alto pre-
cio de los combustibles y los fle-
tes– a la cesta de la compra. Y es-
to afectará a muchos productos:
aceite de girasol (y de oliva por
contagio), pan, conservas, salsas
y mayonesas, fritos, patatas,
snacks, bollería, galletas, carne,
leche, huevos, etc.

La situación la explican así va-
rios actores del universo agroali-
mentario:

ACEITE DE GIRASOL

España es un gran consumidor
de este producto. Se venden en-
tre 300 y 350 millones de litros
envasados y una cantidad simi-
lar para hostelería y la industria
alimentaria, y este segmento ha
crecido mucho en los últimos

años porque el girasol es un sus-
titutivo del aceite de palma. La
producción agraria autóctona se
queda en unas 200.000 tonela-
das, por lo que hay que acudir a
los grandes graneros: Ucrania
(15 millones de toneladas de pi-
pa y girasol) y Rusia (10 millo-
nes). Ahora mismo, los puertos
del Mar Negro, desde donde vie-
ne el producto, están bloquea-
dos. Y, por tanto, éste no llega.

“No tengo ni idea de por cuánto
tiempo tendremos existencias; si
sigue la situación actual puede
que dos meses, pero hay gente
que dice que menos y gente que
dice que más; lo que está claro es
que es un corto plazo, nadie se
pone a almacenar para dos
años”, afirma Primitivo Fernán-
dez, director general de la patro-
nal de aceites vegetales Anierac.
La solución es buscar alternati-

vas y comprar en EEUU, Argenti-
na y Sudáfrica. Es posible, pero
está claro que España no es el
único país en esta situación. To-
dos van a querer comprar en esos
mercados y eso, lógicamente,
dispara el precio y pone en duda,
también, que el producto esté
disponible. La situación recuer-
da a la de las mascarillas cuando
estalló el coronavirus. “Ya esta-
ban subiendo mucho antes de la

guerra –por la propia amenaza
del conflicto y la subida de los
fletes y los combustibles–, pero
ahora el mercado está roto”, se-
ñala una fuente del sector.

TRIGO

España es un gran productor de
trigo blando –el que se usa para
hacer pan y galletas–, pero es
aún así deficitario, y por tanto
no marca el precio del producto.

Ucrania y Rusia abastecen, so-
bre todo, a los países del norte
de África y Oriente Medio –sus
grandes compradores– y si no
tienen salida el mercado mun-
dial se tensiona porque estos
países tienen que ir a comprar a
otros lugares. Juan Ortega, de
la harinera de Mairena del Alcor
Hijos de Juan Ortega, asegura
que hasta mediados de 2021 la
tonelada de trigo estaba a 200

euros, después subió a 240, más
tarde entre 360 y 390 y ahora
está entre 400 y 450. Cada día
sube. Las gráficas son una pared
vertical y “tú no puedes dejar de
comprar”, afirma. Asegura que
en un mercado tan competitivo
como el suyo, “no se traslada el
precio hasta que se consumen
existencias de otros periodos”
(compradas más baratas), pero
ya augura que la harina se dis-
parará y el pan volverá a subir
de nuevo en cuanto el stock an-
tiguo se acabe. Ortega no ve
problemas de desabastecimien-
to “si se reorganizan las com-
pras y se estudia bien todo” y
cree que incluso si la guerra aca-
bara mañana “se tardarían seis
u ocho meses en restablecer las
comunicaciones”.

MAÍZ

El maíz es el ingrediente funda-
mental para fabricar piensos pa-
ra la ganadería. El sector, sobre
todo la ganadería intensiva, de-

Lineales vacíos

de aceite de

girasol en un

supermercado.

DIEGO FERNÁNDEZ / EFE

ALIMENTACIÓN | LAS CONSECUENCIAS DEL CONFLICTO EN LA CADENA ALIMENTARIA

Terremoto
en la cesta
de la compra

● La guerra en Ucrania ha roto el
mercado de las materias primas y
disparado las cotizaciones de trigo,
maíz y girasol ● Eso afectará a una
gran variedad de productos: pan,
conservas, salsas y mayonesas,
fritos, patatas, ‘snacks’, bollería,
galletas, carne, leche o huevos
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pende de él para mantener las
cabañas. Juan Carlos Rodrí-
guez, director de Materias Pri-
mas de Dcoop –la mayor coope-
rativa andaluza, con sede en An-
tequera–, asegura que ya antes
de la guerra la ganadería inten-
siva estaba en pérdidas. China
había reducido la demanda por
la recuperación de su cabaña
tras la peste porcina (lo que ba-
ja las exportaciones y, por tanto,

los precios de los productos cár-
nicos) y unas malas cosechas de
maíz en el continente america-
no por la sequía habían subido el
coste de los piensos. La guerra
en Ucrania “ha roto el mercado
y los precios rebasan ahora sus
propios límites sesión tras se-
sión”. El precio promedio del
maíz es de 180 euros por tonela-
da, se elevó a 220 en los últimos
meses y ahora está en 420. Ade-

más, el producto no llega de
Ucrania, Rusia y los países del
Mar Negro, y la gran alternativa,
América (EEUU y Argentina, so-
bre todo) tiene muchas limita-
ciones. La UE debería cambiar, y
rápido, la normativa que impide
la importación de maíz genéti-
camente modificado y tratado
con fitosanitarios prohibidos
aquí. El Comisario de Agricultu-
ra, Janusz Wojciechowski, ha
admitido que es una cuestión
complicada. Y Rodríguez dice
que la resolución debe ser ya,
porque un barco de un puerto
americano –entre una cosa y
otra– tarda en llegar a Europa
40 días y “puede que ya sea tar-
de”. Si no hay salida, el sector se
verá obligado a llevar en masa a
animales al matadero, al no po-
der alimentarlos. Y esa reduc-
ción de cabaña llevará a un au-
mento del precio de la carne, los
huevos o la leche en los lineales.

ACEITE DE OLIVA

Es un producto básico de nues-
tra dieta. Su precio estaba alto
(ha subido un 40% en origen
desde mayo de 2021) por el me-
nor stock y el aumento del con-
sumo. En los últimos meses la
demanda había comenzado a
caer en beneficio de otros acei-
tes como el girasol, y esto, en
teoría, debería llevar a una caí-
da del valor del producto. Pero
la guerra de Ucrania lo ha tras-
tocado todo y el aceite de oliva
de momento también sigue alto,
por un efecto contagio de la su-

bida del girasol y el resto de gra-
sas vegetales. Hay expertos, co-
mo el consultor estratégico Juan
Vilar, que sostienen que si hay
desabastecimiento de girasol el
aumento consiguiente del con-
sumo de oliva puede llevar al de-
sabastecimiento en el país, te-
niendo en cuenta, sobre todo,
que la próxima campaña no será
alta en producción. Otros, como
el director de Asoliva, Rafael Pi-
có, no son tan pesimistas. Cree
que hay suficiente enlace y que
en ese caso se recurriría a la im-
portación, como ya ocurrió con
los aranceles de EEUU. Picó teme
más una reducción del consumo
en el exterior por la crisis de pre-
cios que provoca la guerra (en los
mercados de fuera el aceite de
oliva es un producto relativa-
mente caro). Pero también ve
oportunidades, porque el oliva
puede ser una alternativa ante la
escasez de otros aceites. “Habrá
que ver si los consumidores están
dispuesto a pagarlo”, dice Picó,
quien cree que el gran beneficia-
do de esta crisis puede ser el acei-
te de orujo de oliva, más barato
que las otras variedades.

Los sectores afectados

piden a la UE que

flexibilice la importación

de otros países

Descarga de

cereales en el

Puerto de Sevilla.

El INE revisa el alza del IPC
en febrero y la sitúa en el 7,6%

La inflación cerró el mes de fe-
brero en su nivel más alto en
35 años al situarse en el 7,6%,
dos décimas por encima de la
estimación avanzada por el
Instituto Nacional de Estadísti-
ca (INE) hace dos semanas y
1,5 puntos superior al dato inte-
ranual de enero. El INE señaló
ayer que se trata de la tasa
más alta del Índice de Precios
al Consumo (IPC) en España
desde diciembre de 1986, y
apuntó a la electricidad, la ga-
solina y los alimentos como los
componentes del índice que
mayor peso tuvieron en este re-
punte. Concretamente, la cate-
goría “electricidad, gas y otros
combustibles” lideró el aumen-
to de los precios, con una subi-
da del 60% respecto a febrero

de 2021, en contraste con el
39,6 % de incremento observa-
do en enero y muy por encima
de utilización de vehículos per-
sonales (16,9%), servicios de
alojamiento (12,6%), muebles
(7,1%) y alimentos (5,6%).
Dentro del apartado de com-
bustibles, el precio de la elec-
tricidad protagonizó con dife-
rencia la mayor subida de todo
el IPC al dispararse en el se-
gundo mes del año un 80%, por
encima de los combustibles lí-
quidos (52,3%), los hidrocarbu-
ros licuados como el butano o
el propano (33,4%) y el gas na-
tural (12,1%).En el ámbito de
los transportes, el precio del
gasóleo se apuntó un alza del
28,4% y la gasolina se encare-
ció un 25,1%.
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El sector eléctrico defiende intervenir los precios del gas para
frenar los de la luz
original

Molino de viento perteneciente a uno de los parques eólicos de Iberdrola.

El sector eléctrico es favorable a intervenir el precio del gas, al que responsabiliza de la
subida de los precios de la electricidad, pero no de medidas de intervención en el mercado
eléctrico  (como poner topes en los precios a que se puede casar la energía) o detraer a las
eléctricas los beneficios obtenidos por el alto precio del gas.
La Comisión Europea (CE) ha abierto esta semana la puerta a  intervenir el precio del gas, que
se ha disparado a máximos históricos y que ha llevado también a récords los precios
eléctricos en el mercado mayorista, así como a otro tipo de medidas, que había rechazado
hasta la fecha y que ahora, ante los efectos de la guerra en Ucrania, ha pasado a considerar.
Entre ellas, está la posibilidad de topar precios en los mercados energéticos mayoristas,  así
como la de que los países de la Unión Europea (UE) puedan recuperar parte de los
"beneficios caídos del cielo" que obtienen las compañías eléctricas en el mercado mayorista.

Beneficios caídos del cielo
Con el término windfall profits  o beneficios caídos del cielo, se ha venido a denominar los
ingresos extraordinarios que obtienen en el mercado mayorista las tecnologías que no
consumen gas ni derechos de emisiones de CO2, pero que cobran el mismo precio que la
última central que logra casar su oferta con la demanda para una determinada hora en el
mercado mayorista, que es la más cara y que en muchos casos son los ciclos combinados de
gas.
La CE dice que "los estados miembros pueden considerar impuestos temporales sobre los
beneficios caídos del cielo" de las empresas eléctricas, siempre que no sean retroactivos y
permitan a los productores de electricidad cubrir sus costes y proteger el mercado a largo
plazo.
Con ello, calcula que habría un potencial de ingresos para las arcas públicas de  200.000
millones de euros.

Medidas ya impulsadas
El Gobierno español ya ha impulsado iniciativas para recortar esos beneficios caídos del cielo,
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como un proyecto de ley que envió al Congreso para minorar los ingresos que obtienen las
centrales (hidráulicas, nucleares y parques eólicos que comenzaron a operar antes de 2005)
que no tienen que pagar derechos de emisiones de CO2.
Además, en septiembre aprobó un real decreto-ley de medidas urgentes para mitigar el
impacto de la subida del gas en los precios de la luz y el gas para los consumidores, y en él
incluyó una minoración hasta el 31 de marzo del exceso de retribución que obtienen las
centrales hidráulicas y renovables sin retribución específica gracias al precio del gas, que ellas
no utilizan.
La minoración sólo tiene en cuenta los beneficios por encima de los 20 euros/megavatio hora
(/MWh) -precio medio del gas en los últimos años- y se las detrae el 90% de los ingresos
extraordinarios.
Tras ser convalidado en el Congreso de los Diputados, se introdujo una exención  por la que
quedaba exenta de la minoración la energía contratada a plazo con un precio fijo y una
cobertura superior a un año.
Los titulares de las instalaciones deben acreditar la sujeción de esa energía a un instrumento
de contratación a plazo, presentando al operador del sistema mensualmente una declaración
responsable, que luego comprueba el regulador, la CNMC. La minoración que se puso en
marcha se hizo con carácter temporal y su vigencia expira el 31 de marzo, con lo que tendría
que ser prorrogada antes de que acabe el mes.

Intervenir el precio del gas podría bajar el de la luz
Ante las indicaciones de la CE de esta semana, el sector eléctrico es favorable a la
intervención del precio del gas, pues evitaría el encarecimiento general de los precios, incluida
la electricidad.
Fuentes del sector calculan que limitar el precio del gas en la generación eléctrica, que
consume aproximadamente el 10% del gas total, tendría un impacto directo en el mercado
mayorista, que marcó un máximo histórico en España el pasado 8 de marzo, con  544,98
euros/MWh de media diaria.

Según las mismas fuentes, con un límite de coste del gas de 80 euros (precios previos a la
guerra de Ucrania), la electricidad podría situarse en torno a los 180 euros, lo que supondría
un  abaratamiento del mercado diario mayorista de más de 300 euros.

Asimismo, señalan que, según analistas, ese techo en el precio del gas, que sería temporal, a
escala europea y vinculado a la situación de crisis, podría suponer un ahorro en la UE de
unos 400.000 millones de euros.

Minorar los beneficios no soluciona nada
Las mismas fuentes indican que otro tipo de medidas, como la minoración de los beneficios
caídos del cielo, ya se ha comprobado que no abaratan los precios.
Aunque en el sector se reconoce que la CE ha asumido tesis defendidas por España, señalan
que lo ha hecho con muchas matizaciones, pues contempla actuar sobre los ingresos
extraordinarios por el alza del gas, pero no sobre los derechos de CO2.

Además, señalan que la CE ha establecido que la minoración no podrá afectar a energía que
haya sido previamente vendida a plazo a través de contratos bilaterales, algo que recuerdan
que España ya tuvo que rectificar en su real decreto-ley.
Las medidas a las que la CE abre la puerta para evitar el contagio de los precios del gas a
los eléctricos han sido celebradas por la ministra para la Transición Ecológica, Teresa Ribera.
Según dijo el miércoles, las soluciones pueden venir por dejar al gas fuera del mercado
eléctrico, o bien por poner un tope a las ofertas que se pueden presentar en el mercado
mayorista de electricidad.
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Medidas del Gobierno que hay que renovar
Las herramientas presentadas por Europa llega en un momento en que el Gobierno, que ya
estableció medidas para frenar el alza de los precios de la luz, tiene que renovar  algunas de
ellas.
La rebaja del IVA y de otros impuestos en la factura de la luz se prorrogó para el periodo
enero-abril, mientras que la suspensión del impuesto al valor de la producción eléctrica del 7%
está vigente hasta final de este mes. También tendría que renovarse la limitación de las
subidas que puede haber en la tarifa regulada de gas, aprobada en septiembre por un periodo
de seis meses.
El ministerio ha aguardado a que la CE sacase su comunicación para frenar la subida de los
precios de la energía, acrecentada por la guerra de Ucrania, para ver el margen que le abre
para lanzar nuevas medidas adicionales.
Por otro lado, el Gobierno tiene pendiente convocar la primera subasta de contratos de venta
de electricidad a largo plazo de energía, que se quería celebrar antes de que acabara 2021 y
en las que los grupos empresariales dominantes (Endesa, Iberdrola, Naturgy y EDP) estarán
obligados a ofertar electricidad.
Algunas han mostrado su oposición a esa subasta, pues dicen que la energía que se les
quiere obligar a subastar está ya vendida a clientes, a los que tendría que cancelar los
contratos que tienen para poder atender la subasta, y esperan que el principio de la CE de
que no se actúe sobre la energía vendida previamente lo evite.
Cuando se anunció la subasta, se contemplaba que las compañías ofertaran 15.830 gigavatios
(GWh), el equivalente al 6,3% de la demanda eléctrica nacional de 2020.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 135 559

 337 692

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 13/03/2022

 España

 6 613 EUR (7,216 USD)

 2632 EUR (2872 USD) 

https://www.diariodesevilla.es/consumo/Sector-electrico-defiende-intervenir-precios_0_1664833724.html

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 8

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/03/2022

 España

 9 052 EUR (9,932 USD)

 339,46 cm² (54,5%)

 2692 EUR (2954 USD) 

A. S. Ameneiro

El proyecto #eCity para conver-
tir en el año 2025 el Parque
Científico y Tecnológico (PCT)
Cartuja en un territorio 100%
sostenible y autosuficiente ener-
géticamente, impulsado por el
Ayuntamiento de Sevilla, la Jun-
ta de Andalucía y la compañía
Endesa, no acaba de desblo-
quearse por los problemas que
está sufriendo la construcción
de un aparcamiento inteligente
que a su vez nutra de energía
sostenible la isla.

El Ayuntamiento es el respon-
sable de la instalación de un es-
tacionamiento “inteligente” en
el perímetro de la Cartuja, con
placas fotovoltaicas destinadas
al autoabastecimiento energéti-
co del Parque Científico y Tec-
nológico.

El Ayuntamiento de Sevilla
aseguró ayer que el promotor
del proyecto #eCity en la Car-
tuja “no ha movido ficha”, en
referencia a la compañía eléc-
trica Endesa.

El delegado de Hábitat Urba-
no y Cohesión Social del Ayun-
tamiento de Sevilla, Juan Ma-
nuel Flores, sostuvo que “for-
malmente” en la Gerencia de
Urbanismo “no ha entrado do-
cumentación por vía reglada
para analizar la inciativa”, esto
es, la propuesta para los suelos
que finalmente deben acoger el
aparcamiento inteligente y sos-
tenible. Este periódico contactó
ayer con Endesa para recabar su
versión, pero la compañía decli-
nó hablar sobre este tema.

Así lo expresó el edil en la Co-
misión de Control y Fiscaliza-
ción al gobierno local celebrada
ayer en el Ayuntamiento en res-
puesta al PP, que preguntó de
nuevo sobre la situación del
aparcamiento “inteligente” que
debe promover el Consistorio y
la ampliación del número de es-
tacionamientos.

Flores insistió en la idea de
que la única novedad desde ene-
ro de 2022 “es una reunión de
trabajo entre ambas partes –pro-
motores y administración– en la
que manifestaron su compromi-
so de seguir con el proyecto y
nos transmitieron las posibilida-
des que ellos veían”. No obstan-
te, reiteró que “quien tiene que
tomar las riendas es quien pro-

mueve, y la iniciativa se tutela-
ba en parcelas que son titulari-
dad de la Junta de Andalucía”.

La concejal del PP Ana Jáuregui
recordó la situación que atravie-
sa el citado proyecto, acordado en
noviembre de 2019 de la mano de
la Junta, el parque científico y
tecnológico (PCT) Cartuja, Ende-
sa y el Ayuntamiento para que es-
te entorno empresarial sea cien
por cien sostenible y plenamente
descarbonizado en 2025 y pre-
guntó por la ampliación del nú-
mero de aparcamientos.

Jáuregui criticó al Ayunta-
miento por “no ofrecer informa-
ción rigurosa” y le interpeló pa-
ra que confirme “si las dos parce-
las nuevas que rodean el PCT es-
tán en trámites”. “No me quiere
dar el dato y estamos a expensas
de lo que sale en prensa”, se que-
jó Jáuregui.

El delegado Flores se refirió a
la calificación de las parcelas ini-
cialmente elegidas como sistema

general de espacios libres, con
denominación de parque metro-
politano, que hacía inviable la
colocación de las placas fotovol-
taicas desde el punto de vista ur-
banístico. “A partir de ahí, no
hay nada oficial”, dijo.

Sin embargo, este argumento
del Ayuntamiento se quedó ob-
soleto desde el cambio de legis-
lación urbanística andaluza a fi-
nales de 2021. La Consejería de
Fomento de la Junta de Andalu-
cía recalcó ayer a este periódico
que esa traba de la que habla el
Ayuntamiento se superó al apro-
barse la nueva ley urbanística
andaluza Lista (Ley de Impulso
para la Sostenibilidad del Terri-
torio de Andalucía).

El proyecto eCitySevilla es
una iniciativa de colaboración
público-privada pionera en Es-
paña. A su equipo promotor se
han sumado decenas de entida-
des, entre empresas, institucio-
nes, universidades y centros de
investigación.

El proyecto #eCitySevilla de la
Cartuja no acaba de desbloquearse

ANTONIO PIZARRO

Una panorámica de la isla de la Cartuja.

● El Ayuntamiento

se queja de que el

promotor “no mueve

ficha” y Endesa

guarda silencio

La edil del PP Ana
Jáuregui critica que
el gobierno local no
aporta información

La nueva ley andaluza permite
solventar la traba urbanística

La Consejería de Fomento de la
Junta asegura que la nueva ley
andaluza aprobada a finales de
2021 acaba con la traba urba-
nística que impedía colocar pla-
cas fotovoltaicas en el espacio
libre de la Cartuja donde estaba
previsto instalar el aparcamien-
to inteligente del proyecto
#eCity. Se trata del artículo 6,
punto 4 que reza así: “Para ga-
rantizar el acceso a las fuentes
de energía renovable, las insta-
laciones de producción podrán
ocupar espacios libres públicos

en virtud del título que corres-
ponda, así como los espacios li-
bres privados y cubiertas de edi-
ficios y aparcamientos, públicos
y privados, considerándose com-
patibles con los instrumentos de
ordenación urbanística por razón
de su uso, ocupación, altura, edi-
ficabilidad o distancia a linderos.
Lo anterior será de aplicación
sin perjuicio del régimen de pro-
tección que resulte de aplicación
y siempre que no se afecte ne-
gativamente al uso público de
los terrenos y edificaciones”.
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ISABEL AGUILAR 

SEVILLA 

Sixto Tovar (Eslava) ha recibido esta 
semana la Mención Especial que el equi-
po de GURMÉ entrega junto a sus Pre-
mios. Se trata de un reconocimiento a 
su trayectoria y su aportación a la hos-
telería sevillana, puesto que son más 
de tres décadas las que lleva entrega-
do en cuerpo y alma a uno de los esta-
blecimientos más insignes del barrio 
de San Lorenzo.  

Tovar ha sido un abanderado de las 
buenas formas en hostelería y se preo-
cupó con precocidad por atender al 
cliente con corrección y cordialidad, 
además de profesionalidad. Siempre 
ha impregnado de esta filosofía a cada 
uno de sus trabajadores, convencido 
de que la mejor manera de servir es 
amar el oficio de camarero.  

Su frase «Un señor solo puede ser 

servido por otro señor» es bien cono-
cida por cada uno de los empleados que 
ha pasado por su sala, puesto que des-
de el primer minuto inculca a su equi-
po que ser camarero es una cosa muy 
seria y, sobre todo, muy digna. 
Aún con resaca emocional por el home-
naje que le ha brindado GURMÉ, nos 
atiende en una de sus mesas para char-
lar sobre hostelería y servicio, y para 
reflexionar con calma de lo que este 
premio supone en su carrera. Con la mi-
rada firme y sin dilación sostiene que, 
por momentos como el que vivió el pa-
sado lunes en la Factoría Cruzcampo, 
«tanto esfuerzo ha valido la pena». 

El equipo de GURMÉ le entregó su 
Mención Especial por su trayectoria 
y por la valentía que demostró duran-
te el pasado año, cuando se vio obli-
gado a reducir y reformar su local de 
la calle Eslava y, aunque se vio tenta-
do de echar la persiana, decidió con-
tinuar para salvar los empleos de sus 
trabajadores. Supo readaptarse a las 
nuevas circunstancias e incluso es-
trenó una línea de recetas para llevar 
a casa en un pequeño local de la ca-
lle Alcoy.. 
— ¿Qué ha supuesto para usted esta 
Mención Especial? 

—Una gran alegría, algo muy emocio-
nante para mí. No lo esperaba y ha 
sido realmente gratificante que se re-
conozca así mi trabajo. Me ha hecho 
pensar en los momentos más difíci-
les y darme cuenta de que tanto es-
fuerzo ha valido la pena. 
—En sus palabras de agradecimien-
to del pasado lunes se dirigió a los 
jóvenes que llegan al sector y les dijo 
que «sí se puede»... 
—Los jóvenes necesitan referentes 
donde apoyarse y es importante que 
el trabajo de los que llevamos más 
tiempo pueda ayudarles, sobre todo 
con altavoces como el de GURMÉ. 
Lancé el mensaje de «se puede» por-
que éste es un oficio duro, donde no 

PARTNER 
ESTRATÉGICO

Sixto Tovar, responsable del restaurante Eslava   // VANESSA GÓMEZ

«Hay que llenar 
de orgullo la 
figura del 
camarero»
Sixto Tovar 
Responsable del Restaurante Eslava

∑ El hostelero reflexiona 
sobre el sector 
después de recibir la 
Mención Especial de 
los Premios GURMÉ

hay horas y en el que los reconoci-
mientos son fugaces, los aciertos se 
olvidan pronto porque en cada servi-
cio se empieza de cero. Hay que acer-
tar siempre y eso es muy complica-
do, las ganas de tirar la toalla son una 
realidad pero ese derrotismo se pue-
de vencer con esfuerzo, pasión por lo 
que se hace y honestidad.  
— ¿Están las generaciones actuales 
preparadas para sacrificarse como 
siempre lo ha hecho el hostelero? 
—Lo cierto es que la sociedad actual 
infunde a los jóvenes una cultura muy 
centrada en el ocio y para ellos luego 
es muy difícil entender que tienen 
que trabajar los ines de semana y días 
de fiesta, más aún atendiendo a los 
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demás para que se diviertan... 

—Ahora que es tan complejo encon-
trar un equipo cohesionado, ¿cómo 
hace para mantener al suyo? 
—La fidelidad es cuestión de corres-

pondencia. Hay que dar para que los 

empleados te den. Hay quien llega 

aquí después de años en otro sitio y 

se sorprende de que la hostelería pue-

da ser un trabajo digno... Yo siempre 

les hago ver que lo que hacemos es 

muy importante y eso es crucial, por-

que cuando se trabaja la autoestima 

lo demás ya va solo. 

La sala, ¿de moda? 
—¿Cree que ha llegado el momento 
de poner el foco en la atención en 
sala? 
—El cocinero se puso de moda hace 

años pero el camarero todavía sigue 

con mucho complejo. Hay que llenar 

de orgullo esa figura. En Eslava se sir-

ve pero de una forma profesional y 

todos estamos orgullosos de lo que 

hacemos. Ser camarero no es fácil, no 

todo el mundo puede serlo, y por eso 

estoy tan en contra de que se hable 

del oficio de camarero en tono des-

pectivo, porque eso hace mucho daño 

a los que amamos este oficio.  

—¿Se ve algún día alejado de Esla-
va? 
—He entregado mi vida a Eslava y por 

eso cuando llegue el día de dejarlo me 

gustaría seguir vinculado al restauran-

te de algún modo. Sería feliz si pudie-

ra, por ejemplo, seguir abasteciéndolo 

con los productos de mi huerta o dan-

do mis consejos cuando fuera preciso.D
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Las claves económicas de la semana
Luis Aldecoa Marco  •  original
1-INVASION RUSA, continúa sin piedad la invasión rusa sobre Ucrania. Cientos de ucranianos
son enterrados en fosas comunes mientras miles de personas están atrapadas sin alimentos,
calefacción o asistencia médica . No obstante el dictador Putin ve cambios positivos después
de la última reunión entre los diplomáticos de los dos países. En el ámbito económico las
consecuencias de este conflicto son incalculables afectando a toda la comunidad europea y a
todos los sectores. Siguen aplicándose todo tipo de sanciones a la comunidad rusa.
2-IPC, el índice de precios de consumo sin control. Sube en el mes de febrero un 0,8% y pasa
en un año del 0,5% al 7,6% y en alguna autonomía roza el 9%. Es el nivel más alto en los
últimos 35 años motivado principalmente por la electricidad, la gasolina y los alimentos. Con
este dato de febrero, el IPC suma su decimoquinta tasa positiva consecutiva y en los últimos
tres meses en valores superiores al 6%.
3-SEQUÍA, la prolongada ausencia de precipitaciones esta causando graves problemas en
varias regiones de España que está afectando especialmente al sector agrario y ganadero.
Esta situación se agrava en la Cuenca del Guadalquivir cuyos embalses se encuentran al 28%
de su capacidad. Asaja Andalucía ha remitido una propuesta tanto a la Junta de Andalucía
como al Gobierno Central con 10 medidas urgentes de aplicación inmediata que pueden paliar
en parte esta situación.
4-TRANSPORTE, la plataforma para la defensa del Sector del Transporte de Mercancías por
carretera, ha previsto un paro para protestar por la situación que está atravesando el sector por
el alza de los precios de los carburantes. Calcula que más de 75.000 camioneros secundarán
este paro y confía que a esta cifra se sumarán otros sectores como la pesca, la agricultura y la
ganadería muy afectados por la subida del combustible y por el abandono del Gobierno
Central.
5-ENERGÍA , además de los incrementos de tarifas que afectan directamente a los hogares
españoles, la gran empresa se ve gravemente perjudicada por estas subidas. Cementos
Portland ha decidido parar todos sus hornos en sus seis fábricas que tiene en España y que
afecta a 800 empleados de los cuales 110 están en Sevilla. De momento no planteará ningún
ERTE. Otra de las empresas afectadas frontalmente es Acerinox en Cádiz que ha cerrado la
producción de sus hornos y planteará un ERTE para sus 1.800 empleados.
6-AGROSEVILLA, la cooperativa fundada en 1.977 y que actualmente es el mayor productor y
exportador de aceitunas de mesa del mundo y uno de los principales exportadores de aceite
de oliva de España, continúa su plan de expansión y diversificación. Con la empresa Bioactive
Olive Products, S.L. y nombre comercial Bioolive que constituyó en el 2021 para la
comercialización de productos biotecnológicos, pretende para este ejercicio la consolidación de
sus clientes internacionales y un incremento significativo en su facturación.
7-ENDESA, ha presentado a la Diputación Provincial de Sevilla el plan de inversiones que
está realizando en toda la provincia y que supera los 220 millones de euros hasta el próximo
año. Estas inversiones están centradas preferentemente en la mejora de las canales de
distribución, la construcción de nuevas instalaciones y la digitalización de las redes, lo que
permitirá mejorar la calidad de suministro en toda la provincia.
8-CEA, La Confederación de Empresarios de Andalucía, la organización empresarial más
representativa en Andalucía , reeligió por aclamación esta pasada semana a su Presidente
Javier González de Lara en la Asamblea General sin necesidad de emisión de voto de sus
miembros tras una larga ovación a la única candidatura presentada. Este será su tercer
mandato después de su primer nombramiento en el año 2014. Es al mismo tiempo Presidente
de los Empresarios malagueños y Vicepresidente de la CEOE.
9-UNICAJA, tiempos de zozobra en la entidad. En las últimas semanas tres Consejeros han
abandonado el Consejo de Administración. El ultimo Consejero del banco que ha ejercido
como coordinador independiente de la entidad, se va por disconformidad con el desarrollo de
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la gobernanza de la entidad . Estos abandonos se producen en un escenario de expectación
sobre la posible alteración del reparto de poder interno después de la absorción de Liberbank.
10-IBEX-35, el selectivo español sube en la última jornada un 0,9% y en la semana un 5,5%
hasta situarse en 8.142,10 puntos lo que supone el mayor avance desde febrero del 2021. Los
valores que más han incidido en este repunte han sido los ligados al turismo y las renovables.
El resto de bolsas europeas también prevalecen las compras después de las últimas
declaraciones esperanzadoras del presidente ruso.
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Javier Noriega es reelegido como presidente del Clúster Marítimo-
Marino de Andalucía
original

Discruso de Noriega. Clúster Marítimo-Marino de Andalucía (CMMA)

En su discurso destacó el crecimiento de la economía azul

Javier Noriega ha sido reelegido como  presidente del Clúster Marítimo-Marino de Andalucía
(CMMA) para un nuevo mandato, en una asamblea general electoral celebrada en Málaga
capital.
Tras este proceso, en el que han participado los socios y los miembros del comité ejecutivo
del clúster, se ha celebrado la toma de posesión, que ha contado con la presencia del
presidente de la Confederación de Empresarios de Andalucía (CEA), Javier González de Lara,
entre otras autoridades institucionales y empresariales.
En el discurso de investidura, Javier Noriega ha asegurado que "hoy es un día muy
ilusionante, comenzamos una nueva singladura que tiene que ver con la  economía azul, con el
crecimiento de algo tan importante y tan familiar como es la mar. Toda una oportunidad de
futuro, puente con África, puerta del Atlántico y del Mediterráneo, con uno de los principales
puertos europeos".
Noriega ha indicado que en la comunidad hay entre 4.000 y 6.000 empresas del sector  que
"generan empleo estable (en la región)"  y que ahora se abre una importante oportunidad para,
con los estímulos adecuados,  pasar de los 300.000 empleos actuales de la economía azul en
Andalucía a más de 500.000 en una década, "dando así un futuro a los jóvenes de nuestra
tierra, una  esperanza de futuro, un rumbo".
González de Lara ha destacado "la  importancia que tiene la economía azul en nuestra
economía andaluza, es una de las grandes actividades productivas de futuro y, sobre todo, se
han conseguido muchísimos avances en los últimos tiempos, gracias a la labor del Clúster
Marítimo-Marino".
Ha asegurado estar muy orgulloso de que desde CEA se impulse una Comisión de Economía
Azul que preside Javier Noriega y ha subrayado que "en fenómeno de transformación, un
fenómeno que apuesta por la innovación, que quiere dinamizar nuestros más de 1.000
kilómetros de costa andaluza".
Estos empresarios, ha precisado González de Lara, "también quieren transformar nuestro tejido
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empresarial a través de iniciativas que son singulares y novedosas".
"Andalucía necesita la economía azul, necesita tantas empresas jóvenes, dinámicas, que están
haciendo un enorme esfuerzo por desarrollar nuestro potencial". Este es un sector
"estratégico", ha concluido.
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

E
sta campaña tiene todas las 

papeletas para coronarse 

como la del resurgimiento del 

girasol en Andalucía. Este cul-

tivo, que en los últimos años no ha pa-

rado de perder peso (pasando de las 

272.000 hectáreas que se cultivaban 

en 2010 a 194.000 en 2020 en el cam-

po andaluz, un 30% menos), se enfren-

ta a un más que probable cambio de 

tendencia en Andalucía, con un creci-

miento de superficie al que ya se apun-

ta tanto desde el sector productor como 

industrial. 

Es así porque todos los factores (cli-

máticos, económicos y de mercado) 

están este año a favor de las siembras 

del girasol antes que de cualquier otro 

cultivo. Y eso se nota en el ánimo de 

los agricultores. 

Las últimas lluvias y las que se pre-

vén para esta semana también ayu-

dan, pues van a dar el último empujón 

a los más indecisos para sembrar gi-
rasol. «Hay un porcentaje de agricul-

tores que se ha arriesgado a sembrar 

en seco, y estas lluvias van a ayudar a 

la nascencia. Pero otro gran porcen-

taje estaban esperando a tener cierta 

humedad en el suelo, por lo que a par-

tir de esta semana sacarán las máqui-

nas para sembrar», declara el técnico 

de cultivos herbáceos de Asaja Sevi-

lla, Fernando Rodríguez, que consta-

ta el interés por esta oleaginosa. 

El girasol es un cultivo que resiste 

bien al calor y necesita bastante me-

nos agua que otros como el maíz o el 

algodón. Además, los costes de pro-

ducción, por la menor necesidad de 

abonos, son también inferiores a mu-

chos otros cultivos de rotación. Por 

tanto, «el riesgo para el agricultor es 

inferior, y en un mercado deficitario 

de pipa y con pocas alternativas exte-

riores, la apuesta por este cultivo será 

probablemente muy rentable para el 

sector agrícola», señala por su parte 

Miguel Costa,  director general de Agro-

pro, una ‘joint venture’ constituida por 

Sovena y Acor que concentra el 34% de 

las compras de pipa en España. 

A la espera de que estas lluvias no 

sean las últimas y se repitan con fre-

cuencia a lo largo de la primavera, cabe 

recordar que el campo andaluz atra-

viesa por una severa sequía en los úl-

timos años y que el nivel actual de los 

embalses ha llevado a la Confedera-

ción Hidrográfica del Guadalquivir a 

establecer una dotación de tan sólo 

1.000 metros cúbicos por hectárea para 

los regadíos. «Con esta escasa dota-

ción se hace inviable cultivar algunas 

hortícolas o maíz y se lo pone muy di-

fícil al algodón, que dependería de una 

primavera lluviosa, por lo que el gira-

sol se convierte en una opción muy in-

teresante no sólo en secano, sino tam-

bién en regadío», destaca Fernando 

Rodríguez. 

A esto se suma que el cultivo está 

en precios nunca vistos, con la pipa 

de girasol a 1.000 euros la tonelada. 

Se trata de precios históricos, ya que 

desde el periodo 2010 a 2019, el culti-

vo se ha mantenido en una media de 

350 euros por tonelada. 

Conflicto bélico 

A este incremento de precios ha con-

tribuido en las últimas semanas el es-

tallido de la guerra de Ucrania, gra-

nero de Europa, ya que en tan sólo cin-

co países (Ucrania, Rusia, Bulgaria, 

Rumania y Moldavia) se produce el 

70% de la cosecha mundial de girasol, 
que es de 57 millones de toneladas de 

pipas. 

Con el conflicto bélico «nos enfren-

tamos a un entorno de incertidum-

bre». «Los puertos ucranianos per-

manecen cerrados y, consecuente-

mente, las exportaciones de este país 

se han paralizado. Por tanto, el mer-

cado está buscando alternativas a to-

dos los productos que hasta hace un 

par de semanas se importaban de 

Ucrania y Rusia», apunta el directivo 

de Agropro. 

En los últimos cinco años, España 

ha importado un total de 632.000 to-

neladas de semillas de girasol desde 

Ucrania, 421.027 toneladas de aceite 

de girasol y 325.964 toneladas de ha-

rina de girasol para poder satisfacer 

las necesidades de la industria espa-

∑ Este 2022 puede ser «histórico» para 
este cultivo, que venía perdiendo 
superficie en el campo andaluz 

∑ Sevilla es la principal provincia 
andaluza productora de esta 
oleaginosa cuyo precio está disparado 

La sequía y la 
guerra en Ucrania 
impulsan la 
siembra de girasol

CRECE EL INTERÉS

El girasol es un cultivo tradicional en la rotación       // ABC

La invasión rusa de Ucrania, 
principal exportador de aceite de 
girasol a España, no va a suponer 
un problema de desabastecimien-
to de grasas vegetales en el 
territorio nacional, según ha 
declarado el ministro de Agricul-
tura, Luis Planas. «El volumen de 
stock de enlace de aceite de oliva 
permite dar tranquilidad y 
seguridad a los consumidores y, 
en ningún caso, va a haber 
problemas de abastecimiento de 
este producto en todas sus 
categorías», ha señalado.  
A este respecto ha comentado 
que la campaña actual de aceite, 
que «estaba prevista que fuera un 

poco más corta», arroja datos que 
muestran que «tendremos 
100.000 toneladas más». «Llega-
remos a 1.392.000 toneladas, lo 
cual corresponde a la cifra media 
de las últimas cuatro campañas». 
Planas también se ha referido al 
impacto en las exportaciones de 
aceite de oliva que pudiera tener 
la guerra en Ucrania, sosteniendo 
que las ventas a Rusia «eran muy 
limitadas, unas 6.000 toneladas, 
por un  valor de 31 millones de 
euros». «La presencia en merca-
dos mundiales del aceite de oliva 
español tiene muchos más 
destinos y no es una preocupa-
ción», ha indicado.

No habrá desabastecimiento de grasas 
vegetales gracias al aceite de oliva
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ñola. Con la guerra, el miedo a un po-

sible desabastecimiento de aceite de 

girasol ha llevado a compras compul-

sivas, obligando a los supermercados 

a limitar las ventas de este producto.  

«Será complicado sustituir este ori-

gen a corto y medio plazo, al ser Ucra-

nia el mayor productor de pipas de gi-

rasol y el mayor exportador de acei-

te», señala el directivo de Agropro. 

«Desde el primer momento, cuantos 

formamos parte de esta industria, es-

tamos buscando mercados alternati-
vos». Pero ante la incertidumbre que 

genera el conflicto, «lo que sí parece 

Confusión y volatilidad 
en los precios del aceite  

El aceite lampante sube y se 
coloca a partir de 3.450 
€/tn. El aceite virgen 
también sube y cotiza 

entorno a 3.600 €/tn y el virgen extra 
se sitúa a partir de 3.750 €/tn. 
Fuente: Oleoestepa. 

Sin Comisión de Precios 
en los cereales 

Dadas las circunstancias 
de volatilidad y la incerti-
dumbre imperante en los 

mercados por la invasión rusa de 
Ucrania, esta lonja no procedió a la 
cotización de precios de los 
cereales en la pasada sesión del 8 
de marzo. Fuente: Lonja de Cerea-
les de Sevilla.   

Sin novedad en la 
aceituna de mesa  

Las cotizaciones medias de 
la variedad gordal han 
estado en 1,32 €/Kg; en 0,95 
€/ Kg para la aceituna 

manzanilla y en 0,56 €/Kg para la 
variedad hojiblanca. Fuente: Asaja. 
 

Sin cotizar la bellota y 
subida del lechón blanco 

El lechón cruzado repite  
esta semana manteniendo 
su precio a 1,85 €/libra y el 

lechón puro deja de cotizar. La 
categoría de cebo sube y se pone a 
26,80 €/@ y el cebo campo también 
sube, cotizando a 29,50 €/@. La 
categoría de bellota deja de cotizar.  
Por su parte, el lechón blanco 
experimenta una subida excepcional 
de 8 euros y su precio alcanza 55,00 
€/Unidad. Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

claro es que a medio y largo plazo el co

nsumidor tendrá que buscar alterna-

tivas como, por ejemplo, aceite de oli-

va, de soja, de semillas o de aceites tro-

picales». 

Demanda del mercado 

«Hay apetencia de girasol por parte 

del mercado», señala el técnico de 

Asaja Sevilla, circunstancia especial-

mente favorable para el campo anda-

luz, ya que «somos los primeros en 

sembrar y por tanto, en cosechar gi-

rasol», destaca Fernando Rodríguez. 

Durante los meses de marzo, abril 

y mayo se siembra el 95% del girasol 

a nivel mundial, que se produce casi 

en su totalidad en el hemisferio Nor-

te. Sevilla y Andalucía son los prime-

ros productores mundiales en tener 

pipa de la nueva cosecha.  

En la comunidad autónoma se 

siembran unas 194.000 hectáreas, 

99.275 en la provincia de Sevilla, la 

principal productora de Andalucía, a 
gran distancia de provincias como 

Cádiz (52.500 hectáreas) o Córdoba 

(25.130 hectáreas). 

Estos buenos precios y las necesi-

dades del mercado han llevado a mu-

chos agricultores a apostar por el cul-

tivo del girasol. Sin embargo, todavía 

es muy arriesgado hacer pronósticos 

sobre cuánto podría incrementarse la 

superficie. «En la provincia de Sevilla 

no sería difícil irnos a unas 105.000 

hectáreas, en torno a un 6% más, a te-

nor de cómo van las primeras siem-

bras. Pero es una valoración muy in-

cipiente», señala Fernando Rodríguez. 

A nivel regional, hacer pronósticos 

es aun más complicado. De hecho, se 

está a la espera de que el próximo 21 

de marzo, los ministros de Agricul-

tura de la Unión Europea debatan una 

propuesta para poder sembrar en las 

superficies de barbecho (sin produc-

ción) de manera excepcional este año, 

para evitar así problemas de desabas-

tecimiento de materias primas.  

«Se considera que en Andalucía 

hay unas 278.000 hectáreas en bar-

becho, que se podrían ver afectadas 

por esta medida excepcional», expli-

ca el técnico de Asaja Sevilla. De sa-

lir adelante, «el cultivo que podría 

sembrarse en buena parte de dichos 

barbechos sería el girasol, dadas las 

fechas en que estamos y la dotación 

hídrica que tenemos asegurada». Es-

tas nuevas superficies contribuirían 
también a ese aumento del cultivo en 

el campo andaluz. 

Las pipas que se recogen en 
Andalucía se molturan en las 
fábricas que Sovena, Migasa  
y Eurosemillas poseen en  
Jaén, Cádiz y Sevilla 

Si el precio medio del girasol  
durante una década ha sido 
de 350 euros la tonelada, 
actualmente la pipa cotiza a 
1.000 euros la tonelada
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ALBERTO GARCÍA REYES 

SEVILLA 

E
l gran rascacielos que ha pro-

yectado el Ayuntamiento de 

Dos Hermanas en Entrenú-

cleos para arrebatar el récord 

de altura máxima a Torre Sevilla ya 

está en marcha. El Ayuntamiento na-

zareno ha recibido doce ofertas de em-

presas interesadas en ejecutar el pro-

yecto de construcción la plaza a ocho 

metros de altura sobre la que se ele-

vará el nuevo edificio. También se ha 

licitado el aparcamiento de cuatro 

plantas con un total de 458 plazas. La 

parcela circular sobre la que se levan-

tará la plaza, con un diámetro de 148 

metros, está en la confluencia de cua-

tro bulevares: Felipe González Már-

quez, Rafael Escudero Rodríguez, Ma-

nuel Clavero Arévalo y José Rodríguez 

de la Borbolla, según la licitación de 

la primera fase de este proyecto, con 

un presupuesto base de más de 9,9 mi-

llones de euros. La intención del nue-

vo alcalde de Dos Hermanas, el socia-

lista Francisco Rodríguez, es conver-

tir esta plaza en el centro de la ciudad 

una vez que se haya ejecutado la ex-

pansión de Entrenúcleos para unir el 

casco histórico con Montequinto. 

En esta parcela, con 17.207 metros 
cuadrados, se prevé levantar un «com-

plejo dotacional público». La plaza, 

por la que pasa la línea de Metrobús, 

«construida recientemente contando 

con una parada o andén de cuatro mar-

quesinas», quedará comunicada con 

los cuatro bulevares por pasarelas pea-

tonales de acero. Bajo la plaza se pro-

yecta un aparcamiento en forma de 

media luna con cuatro plantas con ca-

pacidad para 458 plazas, según se re-

coge en el pliego de condiciones. 

La plaza estará «perforada» por dos 

edificios: una torre «ovalada en plan-

ta» y un auditorio de forma rectangu-

lar, que «en proyección horizontal» 

ocupan 1.381 y 2.400 metros cuadra-

dos, respectivamente. Se apuntan in-

cluso posibles usos en la torre, desde 

oficinas municipales a biblioteca y re-

sidencia para estudiantes. 

No obstante, tanto el rascacielos 

como el auditorio se abordarán en la 

siguiente fase del proyecto, que se eje-

cutará en cuatro entregas por la «en-

vergadura económica» del complejo 

que se prevé en esta zona de Entrenú-

cleos. Pero la primera de las fases (pla-

za en altura, pasarelas peatonales de 
acero y aparcamiento) ya está en mar-

cha y será sufragada al completo por 

el Ayuntamiento, mientras que el res-

to del proyecto correrá a cargo de la 

Junta de Compensación del SEN-1, se-

gún el convenio firmado entre las par-

tes. 

La parcela es una gran glorieta de 

148 metros de diámetro y a la plaza en 

altura se accederá mediante una es-

calera helicoidal y as-

censor panorámico ubi-

cado junto al andén del 

Metrobús, y desde dos 

núcleos de escaleras y 

ascensores proyectados 

dentro del aparcamien-

to. Esta primera fase es 

obligatoria desde el 

punto de vista logístico 

para que se puedan rea-

lizar las dos obras de 

forma independiente y 

se interfieran lo míni-

mo posible en la parce-

la.  

De momento no hay 

plazos concretos para 

la culminación del pro-

yecto, pero el Ayunta-

miento tiene la deter-

minación de completar-

lo en los próximos años 

con el objetivo de com-

petir en altura con To-

rre Sevilla. La «Torre Pa-
norámica Entrenú-

cleos» estará a apenas 

dos kilómetros de dis-

tancia de Sevilla, por lo 

que se sumará al «skyli-

ne» de la ciudad, ya que 

la ubicación elegida 

para el proyecto es una de las de ma-

yor altura de todo el área metropoli-

tana y el rascacielos medirá 150 me-

tros, sólo 30 menos que el de la Cartu-

ja. Mientras que la llamada «Torre Pelli» 

tiene 40 plantas, este nuevo edificio 

tendrá sólo algo más de la mitad, 22, 

pero su punto de partida está en la ata-

laya de mayor altura de toda la zona, 

por lo que su última planta superará 

en altura al rascacielos de la Cartuja y 

ofrecerá una vista panorámica de todo 

el área metropolitana. Además, el ras-

cacielos de Entrenúcleos tendrá visi-

bilidad desde varios kilómetros a la 

redonda. 

El punto elegido es el de la confluen-

cia de los cuatro bulevares que verte-

bran Entrenúcleos, la principal bolsa 

de suelo urbano que se está desarro-

llando actualmente en la provincia. 

Estas avenidas se construyeron antes 

de la crisis económica para acelerar la 

urbanización de todo el espacio, pero 

Doce empresas optan a 
construir el rascacielos 
más alto de Sevilla

∑ La torre estará en Entrenúcleos sobre 
una plaza a ocho metros de altura que 
pretende convertirse en el nuevo 
centro de Dos Hermanas  

∑ Se hará en cuatro fases y será la cima 
urbanística del área metropolitana

150 metros de altura 

La Torre Sevilla tiene 30 metros 
más de construcción, pero la 
«Torre Panorámica Entrenúcleos» 
parte de una cota muy superior, 
por lo que en el ‘skyline’ del área 
metropolitana estará por encima 
del rascacielos de la Cartuja. 

22 plantas 

El número de plantas previstas 
también será inferior a las del 
rascacielos de la Cartuja, que tiene 
40, pero al emerger desde una 
plaza a ocho metros de altura en 
una de la colinas de Montequinto, 
el nuevo edificio será más visible 
desde varios kilómetros a la 
redonda. 

Distintos usos 

Ya están aprobados los usos que 
tendrá la nueva torre. Habrá 
oficinas del Ayuntamiento para los 
vecinos de Montequinto, una 
biblioteca pública, una residencia 
de estudiantes para la Universidad 
Loyola y la Pablo de Olavide, un 
gimnasio y oficinas. 

Auditorio cubierto 

Junto a la torre se construirá un 
nuevo auditorio cubierto que se 
convertirá en el mayor teatro de 
Dos Hermanas con 2.000 localida-
des. 

Confluencia de bulevares 

La torre se construirá en un 
enclave estratégico, concretamente 
la confluencia de los cuatro 
bulevares de Entrenúcleos, alrede-
dor de los cuales se está desarro-
llando la mayor bolsa de suelo 
urbano del área metropolitana.

CLAVES DE LA TORRE
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los proyectos inmobiliarios previstos 

fueron cayendo y no se han recupera-

do hasta hace dos años. La intención 

del Ayuntamiento es tomar la delan-

tera iniciando la urbanización de la 

plaza que rodeará al rascacielos para 

activar el mercado en la zona y con-

vertir Entrenúcleos en un lugar atrac-

tivo para los inversores y para los se-

villanos que buscan viviendas amplias 

a precios asequibles.  

El rascacielos será el nexo entre la 

nueva sede de la Universidad Loyola, 

junto a la denominada Ciudad del Co-

nocimiento, y la futura ciudad depor-

tiva del Real Betis Balompié, que se 

construirá junto al hipódromo, con-

cretamente en unos terrenos en los 

que originalmente estaba prevista la 

construcción de un club de golf cuyas 

obras se quedaron a la mitad. Esta ciu-

dad deportiva también está en estos 

momentos bloqueada porque la pan-

demia cambió los planes del club, pero 

el proyecto está aprobado. 

La «Torre Panorámica Entrenúcleos» 

tendrá 150 metros de altura, será tam-

bién cilíndrica e incluirá un centro de-

portivo, una biblioteca pública, varios 

departamentos administrativos del 

Ayuntamiento de Dos Hermanas para 

Montequinto, y un auditorio cubierto. 

La última planta será un mirador cir-

cular. Paralelamente, el auditorio cu-

bierto, que se convertirá en el princi-

pal teatro nazareno, tiene un aforo pre-

visto para 1.947 personas y un espacio 

para exposiciones y ferias. Otros de los 

usos previstos en la torre son una pis-

cina de 25 metros de longitud y otra de 

14, un gimnasio y varias salas poliva-

lentes. Esta es, además, la puerta de 

largo de Francisco Rodríguez, que tie-

ne como prioridad convertir Dos Her-

manas en una de las ciudades más 

grandes de España.

E
l Ayuntamiento de 

Dos Hermanas ha lle-

gado a un acuerdo 

con la Junta de Compensa-

ción de la zona de Entrenú-

cleos para empezar a cons-

truir a pulmón la plaza so-

bre la que emergerá el 

rascacielos. Invertirá diez 

millones de euros para de-

jar urbanizado todo el en-

torno. De esta forma, acti-

vará el proyecto para atraer 

inversores a la zona. Eso es 

altura de miras.

Altura de 

miras

ADRIANO

Recreación de la 

torre que se va a 

construir en 

Entrenúcleos

Los cuatro pabellones del 
Palacio de Congresos de Dos 
Hermanas siguen construyéndo-
se para ser competencia directa 
de Fibes a partir del próximo 
año a una distancia de apenas 15 
kilómetros. La apuesta del 
Ayuntamiento de Dos Hermanas 
por crear un palacio aún mejor 
dotado que el de Sevilla Este 
junto a la SE-40 consta de cuatro 

pabellones de 6.282 metros 
cuadrados, lo que supone una 
superficie total de 25.000 metros 
cuadrados, mientras que Fibes 
tiene tres pabellones de 7.200 
metros, tres mil menos en total 
que el recinto nazareno. La 
intención del alcalde de Dos 
Hermanas es celebrar en este 
nuevo recinto la feria y liberar el 
suelo del barrio de Vistazul.

Continúa la construcción del nuevo 
Palacio de Congresos
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

Agrosevilla es una de las cinco em-
presas aceituneras españolas que dis-
frutará, durante un año, de la reduc-
ción de las tasas arancelarias a la acei-
tuna negra en Estados Unidos, como 
resultado del segundo periodo de re-
visión administrativa de los arance-
les antidumping y antisubvenciones 
(conocido como POR2) anunciado por 
el Departamento de Comercio esta-
dounidense. 

Así, se ha logrado bajar las tasas 
arancelarias del 35% al 7,32% (tasa me-
dia), aunque solo podrán aplicar esta 
reducción las empresas investigadas 
en este segundo periodo, Agrosevilla 
y Ángel Camacho Alimentación, y 
otras tres que solicitaron voluntaria-
mente ser investigadas aunque no 
fueron elegidas, y que son Dcoop, 
Aceitunas Guadalquivir e Interoliva. 

«Con este nuevo arancel volvemos 
a ser competitivos y estamos en con-
diciones de pelear con la aceituna ne-
gra de Marruecos y de Egipto, países 
que se quedaron con gran parte de la 
cuota que perdió la aceituna españo-
la en Estados Unidos», señala el pre-
sidente de Agrosevilla, Gabriel Cabe-
llo, que se muestra «optimista» res-
pecto a una progresiva recuperación 
de su negocio en Norteamérica. 

De hecho, la cooperativa de La Roda 
de Andalucía, señala que «ya estamos 
negociando contratos con clientes 
americanos».  

En este sentido explica que cuan-
do una compañía grande de Estados 
Unidos sale a buscar un proveedor de 
aceituna, lo que abre es un tender, es 
decir, «un periodo de presentación de 
ofertas de distintos productos y, se-
gún las ofertas de cada empresa, ha-
cen una preselección primero y una 
selección final después». 

«En Agrosevilla, con el arancel del 
35%, no nos presentábamos siquiera 
a los ’tenders’. Pero ahora sí nos es-
tamos mostrando en todos los ten-
ders que las compañías americanas 
van abriendo», señala Cabello. 

No obstante, el presidente de la co-
operativa subraya que «hay muchas 
empresas americanas que tienen con-
tratos anuales y bianuales con sus 

∑ La cooperativa de 
La Roda es una de las 
cinco firmas que se 
benefician de la bajada 
del arancel por un año

se en un año y volver al nivel anterior 
(35%) e incluso aumentar. 

De hecho, ya está abierto el tercer 
periodo de revisión (POR3), por lo que 
las cooperativas de Agrosevilla están 
de nuevo pasando por la fase de apor-
tar documentación al Departamento 
de Comercio de Estados Unidos. «Es-
tamos inmersos en una nueva inspec-
ción, tanto a nuestras cooperativas de 

base como a nuestros agricultores, que 
tienen que aportar documentación de 
los últimos diez años. Es un verdade-
ro despropósito», lamenta el presiden-
te, Gabriel Cabello. 

Agrosevilla vuelve a presentarse vo-
luntaria a esta inspección para demos-
trar a la Administración americana 
que no hay prácticas de dumping (que 
consiste en vender un producto por 
debajo de su precio normal, o incluso 
por debajo de su coste de producción), 
ya que las investigaciones anuales a 
las empresas aceituneras españolas 
pueden durar hasta 2025.  

La defensa de las industrias supo-
ne «un enorme esfuerzo económico, 
personal y de trabajo», pues como re-
cuerda la Asociación Española de Ex-
portadores e Industriales de Aceituna 
de Mesa, Asemesa, supera ya los 8,5 
millones de euros desde 2018, perio-
do en el que se han dejado de expor-
tar 150 millones de euros aproxima-
damente, sin prácticamente ayuda eco-
nómica pública excepto la del 
Ministerio de Industria, Comercio y 
Turismo. 

Las revisiones administrativas 
anuales de los aranceles antidumping 
y anti subvenciones constituyen una 
de las tres líneas de acción impulsa-
das por Asemesa para luchar contra 
los aranceles, junto a la vía judicial 
ante la justicia americana y a la de-
nuncia de la Unión Europea ante la 
OMC, estas dos últimas sin efectos 
prácticos de consideración hasta aho-
ra a pesar de las fallos y dictámenes 
favorables.  

Agrosevilla vuelve    
a ofertar su aceituna 
negra en Estados 
Unidos

El nuevo arancel medio del 
7,32% sólo tiene vigencia 
por un año y no es de 
aplicación general a todo el 
sector aceitunero español

proveedores, por tanto, si no han 
abierto tender ahora, habrá que es-
perar al menos un año para  poder 
presentarles ofertas, y no sabemos 
qué puede pasar dentro de un año con 
los aranceles». Por ello, «la recupera-
ción de la cuota de mercado de la acei-
tuna española en Estados Unidos  no 
va a ser algo inmediato», precisa. 

En cualquier caso, el presidente de 
Agrosevilla se muestra confiado en 
que «las ventas en Estados Unidos 
van a subir este año, pero no podre-
mos recuperar ese 70% de cuota de 
exportación de aceituna negra perdi-
da desde la imposición de los aran-
celes definitivos (por antidumping y 
antisubvención) en agosto de 2018», 
insiste. 

Los meses de febrero, marzo y abril 
«son fundamentales para la negocia-
ción con los clientes. Ahora es tiempo 
de presentar nuestras ofertas de pro-
ducto, y es en lo que estamos, mostrán-
donos a todos los potenciales clientes 
americanos», explica Gabriel Cabello. 

Agrosevilla agrupa a doce coope-
rativas y a un total de 4.000 agricul-
tores, mayoritariamente de la provin-
cia de Sevilla, pues tan solo dos están 
fuera de esta provincia; una de Mála-
ga y otra de Córdoba. Su principal ac-
tividad es la aceituna de mesa, aun-
que también elabora aceite de oliva. 
Tiene una producción anual de 70.000 
toneladas de aceitunas, el 70% es ne-
gra y un 30% verde. De su producción 
exporta el 90%, una vez envasadas, a 
70 países, siendo Estados Unidos un 
mercado estratégico para la firma. 

Tercer periodo 
Este nuevo arancel no es definitivo 
sino temporal, ya que puede revertir-

La cooperativa Agrosevilla, en La Roda de Andalucía  // ABC
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

Hace justo un año, en marzo de 2021, 

los agricultores andaluces, que pro-
ducen el 50% de la naranja española, 

representados por la organización 

Asaja Andalucía, decidieron abando-

nan su representatividad en la aso-

ciación interprofesional de los cítri-

cos, Intercitrus. Las razones que mo-

tivaron esta salida fue «la inacción» 

de la interprofesional y su «incapa-

cidad» para defender los intereses del 

sector citrícola a nivel nacional, se-

gún alegó Asaja Andalucía.  

Una ausencia notable que Interci-

trus quiere revertir, especialmente a 

raíz de los últimos pasos dados en la 

defensa de los cítricos por Andalucía 

en solitario. Así, la semana pasada, In-

tercitrus se reunía en Sevilla para ce-

lebrar su Asamblea General, concre-

tamente, en las instalaciones de la co-

operativa de Productores del Campo 

de Alcalá del Río (Sevilla), ya que Co-

operativas Agroalimentarias de An-

dalucía sigue representada en la inter-

profesional. 

En esta visita, la primera a la comu-

nidad andaluza en muchos años, se 

puso de manifiesto el «peso crucial» 

de Andalucía en la citricultura, y res-

pecto a la ausencia unilateral de los re-

presentantes de Asaja Andalucía se se-

ñaló que «las puertas de la organiza-

ción siguen abiertas para su reingreso». 

Un guante tendido que, de momen-

to, parece que la patronal agraria re-

gional no tiene intención de aceptar, 

dado el camino seguido en los últi-

mos tres meses ante la crisis de pre-

cios del sector citrícola.  

Acciones 

Andalucía se ha puesto manos a la obra 

por su cuenta en defensa del sector ci-

trícola y en enero de este año consti-

tuía la Mesa de los Cítricos andaluza, 

con la participación de  Asaja, COAG, 

UPA, Cooperativas Agro-alimentarias, 

Asociafruit, Palmanaranja y la Asocia-

ción de Citricultores de Huelva. Des-

de entonces se han celebrado ya tres 

reuniones, la última la semana pasa-

da, un día antes de la Asamblea de In-

tercitrus en Sevilla. 

En esta última reunión, la Mesa de 

los cítricos andaluza ha decidido cons-

tituirse en la Asociación Andaluza de 

los Cítricos, contando con el respaldo 

de la Consejería de Agricultura de la Jun-

Intercitrus tiende un guante para 
reintegrar a la citricultura andaluza

∑ Los agricultores 
representados por Asaja 
Andalucía dejaron la 
interprofesional en 2021

AL GRANO 

Cítricos en una explotación de Sevilla // V. MERINO

ta de Andalucía, consensuando una se-

rie de demandas de los citricultores an-

daluces que se han trasladado también 

a Intercitrus. 

Por su parte, la interprofesional pa-

rece que también ha cogido impulso, y 

su Asamblea General celebrada en Se-

villa se ha saldado con la creación de 

tres grupos de trabajo: para retomar las 

campañas de promoción; para el estu-

dio de la legislación europea en mate-

ria de seguridad alimentaria, sanidad 

vegetal, calidad y de la competencia, y 

un tercero para el análisis de contratos 

de compraventa. 

No es la primera reactivación de la 

interprofesional en su historia, pues  en 

2018, coincidiendo también con una cri-

sis de precios de la naranja, se intentó 

activar tras más de una década en le-

targo y sin actividad efectiva, ya que In-

tercitrus nació en 1998.
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M. J. P. 

SEVILLA 

Andalucía ha defendido en la cumbre 

de presidentes celebrada en La Pal-

ma reformular los fondos europeos, 
concebidos inicialmente para repa-

rar los daños económicos y sociales 

inmediatos causados por la pande-

mia de coronavirus. «Desde el 24 de 

febrero el mundo ha cambiado y esos 

fondos que estaban previstos para 

dar repuestas a la pandemia se tie-

nen que reformular para que sean di-

ques de contención en la escalada de 

precios», informó ayer el presidente 

andaluz, quien anunció que las auto-

nomías han pedido en su reunión con 

Pedro Sánchez  «más transparencia 

y eficacia, así como gobernanza» en 

estos fondos europeos. 

«Según los últimos datos, de 69.528 

millones de euros del plan, se han 

asignado sólo un 16% a las comuni-

dades autónomas, alejado del 55% que 

se nos prometió», lamentó ayer Juan-

ma Moreno Bonilla.  El jefe del Ejecu-

tivo autonómico andaluz declaró que 

tanto comunidades del PP como del 

PSOE han pedido poder adaptar a la 

singularidad de sus territorios os PER-

TEs (Proyectos Estratégicos para la 

Recuperación y Transformación Eco-

nómica) que aprueba el Gobierno cen-

tral. 

En cuanto a los gastos que ha gene-

rado en las comunidades la crisis sa-

nitaria por el Covid,  las «comunida-

des autónomas de todas las orienta-
ciones ideológicas han demandando  

—dijo  el presidente andaluz— un fon-

do extraordinario para hacer frente a 

los gastos que genera el Covid, porque 

la pandemia sigue existiendo y prác-

ticamente el 40% de esos gastos se han 

convertido en estructurales sin tener 

capacidad financiera para ello». 

La comunidad autónoma ha veni-

do reclamando al Ejecutivo central 

«un fondo Covid de 1.000 millones» 

de euros para 2022. No es la única co-

munidad autónoma que incluyó en 

su proyecto de Presupuestos una par-

tida vinculada a ese fondo. 

Ampliar el déficit 
El tema de financiación autonómica 

salió en esta conferencia de presiden-

tes pero la invasión de Ucrania ocu-

pó casi el 80% de las conversaciones. 

«Se ha solicitado es que por una vez 

por todas se convoque el Consejo de 

Política Fiscal y Financiera para de-

batir el nuevo modelo. Muchas comu-

nidades autónomas nos hemos que-

jado de este sistema caduco, que no 

cumple nuestras expectativas y nos 

está llevando a situación de asfixia», 

manifestó Moreno Bonilla, quien in-

formó que las comunidades han pe-

dido que el objetivo de déficit de las 

autonomías se amplíe y sea igual al 

del Gobierno central por situaciones 

excepcionales. 

Reformular los fondos 
Next Generation para 
adaptarlos a la guerra

∑ El presidente andaluz 
dice que deben ser 
«diques de contención 
de la subida de precios»

«De los 69.528 millones de 
los fondos se han asignado 
sólo a las autonomías un 
16%, alejado del 55% que se 
nos prometió» 

«Las autonomías han 
pedido al Gobierno central 
más transparencia, eficacia 
y gobernanza en los fondos 
europeos»
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Juan Carlos Cabrera 
Concejal delegado de Gobernación

Ley seca en Semana Santa 

Todo vuelve. También la ley seca en las calles 
durante la Madrugada del Viernes Santo. El 
Ayuntamiento tiene previsto recuperar esta 
Semana Santa la prohibición de apertura de 
establecimientos públicos entre la una de la 
madrugada y las ocho de la mañana. Se trata de 
una medida drástica que busca evitar que los 
efluvios del alcohol nublen la razón de quienes 
se dejan llevar por lo que no tiene nada que ver 
con las cofradías. Un sacrificio para los demás.
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

S
evilla ganará esta primavera más 
de un millar de camas de hotel 
con la apertura de siete aloja-
mientos y un octavo que lo hará 

en otoño. Se trata de una de las mayo-
res ampliaciones de los últimos años 
que volverá a impulsar el sector hote-
lero de la ciudad, pasando de las 23.141 
camas que hay actualmente, según los 
datos del INE, a más de 24.000. Los pro-
yectos están ya en la última fase y a pun-
to para la inauguración tras meses de 
trabajos. La construcción de todos ellos 
se inició durante la pandemia y no se 
ha parado en todo este tiempo con mi-
ras a poder iniciar la actividad en este 
2022, que parece ser el año de la reac-
tivación real.  

El primero de estos seis negocios que 
abrirá sus puertas es el Petit Palace Var-
gas, situado frente al centro comercial 
Plaza de Armas. Es un edificio de ocho 
plantas que ahora se levanta donde es-

tuvo en su día el antiguo pub Arny. Dis-
pone de 72 habitaciones y capacidad 
para 154 huéspedes con la categoría de 
cuatro estrellas. La inauguración es in-
minente pues ya está amueblado y cuen-
ta con todos los servicios a punto.  

Otro de los negocios que iniciará 
pronto su actividad es el Ibis Santa Jus-
ta, que ahora ocupa el que fuera el edi-
ficio central de oficinas de Abengoa en 
la avenida de la Buhaira. Este es el ma-
yor que se ha construido en la ciudad 
desde que abriera Torre Sevilla, con 217 
habitaciones y alrededor de 400 camas. 
La categoría es de tres estrellas, que es 
el nivel en el que se mueve esta cadena 
hotelera y está orientado hacia un hués-
ped de negocios y turismo que hace un 
gasto bajo o medio.  

Con rapidez avanza también la obra 
del cuatro estrellas de San Bernardo, 
que dispondrá de 186 habitaciones para 
372 clientes. Pertenece a la compañía 
Hoteles Center y se encuentra en la ca-
lle Juan de Mata Carriazo. Este es el se-
gundo alojamiento del grupo en la ciu-

dad y aspira a ser una de las referen-
cias en el entorno por situarse en el dis-
trito financiero de la ciudad y cercano 
a la estación de Santa Justa. 

En pleno Centro 
Otra de las aperturas previstas para la 
primavera es el Hotel Coliseo, en la 
Puerta de Jerez, esquina con Almiran-
te Lobo, que toma el nombre de la mí-
tica cafetería Coliseo que estuvo abier-
ta hasta que se declaró la pandemia. 
Un promotor vasco ha reformado todo 
el edificio, incluido el local comercial 
donde abrirá un restaurante bajo la 
gestión del cocinero sevillano Rafa Za-
fra, que se dio a conocer en la Hacien-
da Benazuza. Dispondrá de 27 habita-
ciones y 54 camas. Este mes era la fe-
cha que sus responsables tenían en 
mente para iniciar la actividad y hacer 
el rodaje antes de la Semana Santa y, 
sobre todo, la Feria, cuando será su 
puesta de largo.  

Casi a la par lo hará el nuevo cuatro 
estrellas de Marriott de la Avenida de 
la Constitución, que viene retrasando 
la apertura desde hace más de un año. 
El alojamiento, que se ha construido en 
el antiguo edificio del Banco Andalu-
cía, acumula una demora considerable 
en su inauguración por los numerosos 
problemas entre la propiedad y la ca-
dena que lo explotará. La última fecha 
anunciada es el segundo trimestre de 
este año. El establecimiento dispone de 
95 habitaciones y podrá hospedar a 
unas 190 personas. También abrirá en 

La planta hotelera crecerá en 
1.000 camas esta primavera
∑ Ya está anunciada la apertura de siete 

alojamientos en los próximos meses y 
un octavo lo hará a lo largo del otoño  

∑ La mayoría son de cuatro estrellas  
y se encuentran tanto en Nervión 
como en el Casco Histórico

El Petit Palace Vargas será uno de los primeros que abra sus puertas en Sevilla  // RAÚL DOBLADO La cadena Ibis ha anunciado para abril 

NÚMERO DE CAMAS  

1.273 
camas ganará la planta hotelera 
de Sevilla de aquí al próximo 
otoño. La inmensa mayoría estará 
en servicio durante la primavera.  

PLANTA HOTELERA 

23.141 
plazas tiene el sector en servicio 
en Sevilla, según la última 
Encuesta de Ocupación Hotelera 
del INE.   

CATEGORÍA 

4 
de los nuevos establecimientos 
son de cuatro estrellas. Otros tres 
serán de cinco, los de menor 
tamaño, y el último es de tres.   

NÚMERO DE HOTELES 

139 
alojamientos hay actualmente en 
servicio en Sevilla. La cifra creció 
con fuerza desde 2017 con el 
nuevo boom turístico.

EN CIFRAS
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   la inauguración de este tres estrellas  // RAÚL DOBLADO

los próximos meses el hotel de 5 estre-
llas que está ya casi concluido en el an-
tiguo edificio de la Cámara Agraria, en 
Javier Lasso de la Vega. 

Alojamientos singulares 
Casi acabada está igualmente la obra 
del hotel Cavalta, situado en un edifi-
cio regionalista de la calle San Jacinto. 
Su promotor y propietario pretende 
conservar todos los detalles originales 
del inmueble, como la forja y los azu-
lejos de la fachada, incluido el anuncio 
de Cafés La Negrita de principios del 
siglo XX. Tendrá diez habitaciones y la 
categoría de cinco estrellas, llegando a 
punto para la Feria. 

El último que abrirá sus puertas en 
Sevilla es el establecimiento de la ca-
dena catalana Alma que está en cons-
trucción en la plaza de San Francisco. 
Para crearlo se han unido tres edificios 
de principios del siglo XX y durante las 
obras se halló un lienzo de la muralla 
romana de Sevilla. Tendrá 28 habita-
ciones y 56 plazas.  

L
A ciudad está lista ya 
para la recuperación 
turística que se confir-

mará durante la próxima 
primavera. Sevilla ofertará 
mil camas más justo en el 
momento clave, con el re-
greso de la Semana Santa y  
la Feria de Abril, y en un mes 
en el que entre ambas fies-
tas se celebrará la final de 
la Copa del Rey y, posterior-
mente a la semana de faro-
lillos, la de la Uefa Europa 
League. Se recogen, así, los 
frutos cultivados tras los 
dos años de pandemia. 

Preparados

ADRIANO
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J. D. 

SEVILLA 

Sevilla sigue apostando por la indus-

tria del cine y por convertirse en pla-

tó de películas y otros proyectos au-

diovisuales. El alcalde Antonio Muñoz, 

durante la clausura de las jornadas 

‘Heritage Sessions’, una iniciativa que 

Andalucía Film Commission impulsa 
en el marco de su estrategia ‘Andalu-

cía Film Universe’, ha ofrecido al sec-

tor los nuevos espacios patrimoniales 

como la Fábrica de Artillería, la torre 

de Don Fadrique, Santa Clara, la mu-

ralla de la Macarena y el pabellón de 

la cárcel de Ranilla, entre otros. 

Las jornadas se han celebrado es-

tos días en el Centro de Atención In-

tegral al Visitante de Marqués de Con-

tadero y han tenido como tema cen-

tral la puesta en valor del patrimonio 

histórico y arquitectónico y los espa-

cios singulares como escenarios de ro-

dajes, según explicó ayer el Consisto-

rio en una nota de prensa. 

«Todos conocemos que Sevilla ha 

sido siempre un atractivo plató de cine. 

Y en su mayoría, este plató ha estado 

vinculado al patrimonio de la ciudad. 

Aquí se han rodado películas legenda-

rias en la historia mundial del cine, 

como ‘Lawrence de Arabia’ y ‘La gue-

rra de las galaxias’ en la Plaza de Es-

paña; y también para la televisión, 

como ‘Juego de Tronos’, en el Real Al-

cázar, ‘La peste’ en la Casa Consisto-

rial o ‘The crown’ en la Plaza de Amé-

rica del parque de María Luisa y las 

Atarazanas, por citar solo algunos 

ejemplos. Escenarios públicos y pri-

vados figuran como enclaves patrimo-

niales recurrentes», explicó el alcalde. 

En este sentido, Muñoz ha asegura-

do que este abanico de espacios se in-

crementará aún más gracias a la es-
trategia municipal de recuperación, 

rehabilitación y puesta en valor del 

patrimonio público municipal. «No 

nos duelen prendas en decir que so-

mos el gobierno municipal de Sevilla 

que mayor inversión dedica a recupe-

rar el patrimonio, con obras en mar-

cha en estos momentos por 30 millo-

nes de euros», apuntó. 

«Salvaguardando al máximo la pro-

tección patrimonial se pueden poner 

al servicio de la industria cinematográ-

fica espacios como la Real Fábrica de 

Artillería tras su rehabilitación, contri-

buyendo también a su difusión y al im-

pulso de la industria cultural», añadió 

el alcalde, que insistió en que «la Fábri-

ca de Artillería será un auténtico revul-

sivo para la creación cultural, pero tam-

bién están la torre de Don Fadrique, 

Santa Clara, la muralla de la Macarena 

y el pabellón de Ranilla», según trasla-

dó el alcalde a los profesionales que se 

han dado cita en este encuentro. 

Asimismo, les recordó la puesta en 

marcha de la estrategia municipal 

‘Sevilla&ME’ (Sevilla City Office, Me-

dia, Events and Entertainment) y su 

ventanilla única ‘Sevilla Film Commis-

sion’ para agilizar y simplificar la tra-

mitación administrativa de todo tipo 

de rodajes y producciones audiovi-

suales. «Se lanzó a primeros de 2021 

y nos dio excelentes resultados. De 

hecho, 2021 fue un año histórico en 

cuanto a los rodajes en la ciudad, con 

casi 21 millones de euros de inversión 

declarada por las productoras y con 

150 solicitudes de producciones au-

diovisuales», detalló el regidor his-

palense. 

Bajo el título ‘Patrimonio cultural, 

preservación, sostenibilidad y pro-

moción’, estas sesiones de trabajo han 

estado dirigidas a profesionales de la 

gestión de patrimonio monumental 

público y privado, gestores cultura-

les y de las film offices y film commis-

sions y a profesionales de la indus-

tria audiovisual de diferentes perfi-

les. Las Heritage Sessions son el 

«primer hito» de la estrategia deno-

minada ‘Andalucía Film Universe’, un 

continente de iniciativas, encuentros, 

herramientas de promoción, proyec-

tos y acciones de formación impul-

sadas por Andalucía Film Commis-

sion.

Sevilla ofrece Artillería, la muralla 
o Santa Clara como platós de cine

∑ Antonio Muñoz 
clausura unas 
jornadas de Andalucía 
Film Commission

Antonio Muñoz en la foto de familia de las jornadas de Andalucía Film Commision en Sevilla  // ABC

El año 2021 cerró con 21 
millones de euros de 
inversión en producciones 
y 150 solicitudes para rodar 
en la ciudad de SevillaD

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 30

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 13/03/2022

 España

 21 412 EUR (23,364 USD)

 526,99 cm² (84,5%)

 6563 EUR (7162 USD) 

FERNANDO RODRÍGUEZ MURUBE 
LOS PALACIOS Y VILLAFRANCA 

El antiguo depósito del agua, pieza cla-
ve del Plan de Abastecimiento de las 

nuevas poblaciones del Bajo Guadal-

quivir y que daba suministro a Los Pa-

lacios y Villafranca, sus pedanías y 

otros pueblos de la comarca, pasará a 

ser a partir del próximo martes 22 de 

marzo una torre mirador desde don-

de contemplar las mejores vistas de la 

marisma del Guadalquivir y todo el 

entorno del municipio, además de con-

vertirse en oficina oficial de turismo 

y un centro de interpretación donde 

conocer la idiosincrasia palaciega y su 

riqueza natural.  

El acto inaugural de la emblemáti-

ca infraestructura (19.00 horas) ten-

drá lugar coincidiendo con el Día Mun-

dial del Agua. Al mismo asistirán Fer-

nando Rodríguez Villalobos, presidente 

de la Diputación de Sevilla; Juan Ma-

nuel Valle, alcalde de Los Palacios y 

Villafranca; Joaquín Landa, presiden-

te de la Confederación Hidrográfica 

del Guadalquivir; así como cientos de 

vecinos de los barrios aledaños al edi-

ficio y numerosos representantes del 

tejido asociativo y empresarial del mu-

nicipio. En total se ha estimado un afo-

ro que rondará las 800 personas.  

La cita, que estará precedida por 

una visita guiada (un servicio del que 

se podrá disfrutar de manera gratui-

ta de miércoles a domingo) a las 17.30 

horas para los diferentes representan-

tes institucionales y la prensa, tendrá 

su punto álgido en torno a las 19.30, 
cuando se proceda a la iluminación 

exterior de la remozada construcción. 

A continuación todos los asistentes 

podrán degustar la nueva cerveza im-

pulsada por el Ayuntamiento de Los 

Palacios y Villafranca bautizada con 

el nombre de ‘Atalaya’, en un claro gui-

ño al flamante edificio, que a partir de 

ahora llevará el ‘apellido’ de ‘Atalaya 

de la Marisma’. Esta bebida ha sido ela-

borada por la fábrica de cerveza arte-

sana ubicada en Los Palacios y Villa-

franca ‘8 Huellas’ y se dará a probar 

por primera vez en el mencionado acto. 

Cinco plantas tematizadas 
La Torre Mirador será un edificio ac-

cesible al cien por cien que dispondrá 

de cinco plantas tematizadas con la 

historia, cultura y tradiciones de Los 

Palacios y Villafranca y sus tres peda-

nías. El objetivo es poner en valor la 

riqueza etnológica, paisajística, orni-

tológica y gastronómica de una tierra 

a caballo entre las Marismas del Gua-

dalquivir y la Campiña sevillana.  

Los trabajos se han ejecutado con 

cargo al Plan Supera VII de la Diputa-

ción Provincial de Sevilla con un pre-

supuesto de 285.000 euros. El edificio, 
cuya planta baja servirá de recepción 

de visitantes, incorpora en su interior 

un ascensor —para que sea totalmen-

te accesible también para las perso-

nas con diversidad funcional— enla-

zado con una escalera helicoidal que 

envuelve toda la construcción actual, 

cerrando así un recorrido continuo 

desde el que se puede acceder a cada 

uno de los niveles.  

También cabe mencionar que todas 

las plantas están equipadas con dis-

tinto mobiliario y material expositivo 

gráfico y pedagógico; y por último, la 

terraza, a más de 30 metros de altura, 

cuenta con un telescopio y dispondrá 

de diferentes prismáticos para el dis-

frute de las vistas a la marisma y el 

casco urbano.  

El primer edil del consistorio pala-

ciego, Juan Manuel Valle, mostró su 

satisfacción a este periódico por el fla-

mante proyecto que dentro de esca-

sos días verá la luz: «Como alcalde de 

Los Palacios y Villafranca me alegra 

ver cómo se hace realidad una inicia-

tiva como ésta, que rompe con la di-

námica de destrozar y derribar todo 

lo que había antiguo en nuestro pue-

blo. Debemos sentirnos orgullosos de 

lo que tenemos y de lo que somos; tra-

bajando de forma coordinada con di-

ferentes administraciones para poner-

lo en valor y que sea fuente de crea-

ción de riqueza y empleo». 

Según Valle, «con este proyecto po-

nemos la guinda a la regeneración de 

una zona de la localidad abandonada 

por completo durante muchos años, 

convirtiéndose en un perfecto ejem-

plo de turismo industrial de la provin-

cia de Sevilla: recuperación del anti-

guo depósito del agua que se encon-

traba totalmente abandonado para 

convertirlo en un edificio emblemáti-

co con un importante potencial turís-

tico para nuestro pueblo que será puer-

ta a las Marismas, a la Ruta del arroz 

y al futuro nuevo embarcadero del Gua-

dalquivir, desde donde divisar nues-

tros horizontes y avanzar hacia un fu-

turo más próspero».

Los Palacios 
rehabilita el Mirador 
de la Marisma para 
uso turístico

∑ En la inauguración se 
dará a probar una 
cerveza impulsada por 
el Ayuntamiento

Estado actual del Mirador de la Marisma de Los Palacios  // F. R. M.
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

La hermandad de las Cigarreras anun-

ció ayer que se ha llegado a un acuer-

do para la cesión gratuita de la pro-
piedad de la capilla de la antigua Fá-

brica de Tabacos por parte del 

Ayuntamiento de Sevilla y el fondo 

de inversión KKH. Fue durante la pre-

sentación del proyecto para la revi-

talización del complejo de Altadis en 

Los Remedios, que tuvo lugar el pa-

sado 9 de marzo en las instalaciones 

del Real Circulo de Labradores. 

Allí intervinieron el alcalde de Se-

villa, Antonio Muñoz, y el presidente 

de KKH Property Inverstors S.L., José 

María Farré, que anunciaron la deci-

sión de formalizar en breve el traspa-

so de estas instalaciones a las Ciga-

rreras, en las que se incluyen las de-

pendencias donde está la casa de her-

mandad. Se cumplen así las aspira-

ciones de la corporación en cuanto a 

su sede canónica, obteniendo la má-

xima seguridad jurídica y la estabili-

dad necesaria para el desarrollo de 

su actividad. 

Asimismo, la hermandad comuni-

có la convocatoria de un cabildo ge-

neral extraordinario para el día 20 de 

marzo a las 12 horas en la capilla a fin 
de dar cuenta e informar puntual-

mente a los hermanos de todo lo re-

lativo a dicha adquisición. 

En la información publicada en la 

página web, el hermano mayor de las 

Cigarreras y la junta de gobierno agra-

decieron públicamente «la disposi-

ción y las gestiones realizadas en este 

asunto desde el Ayuntamiento en la 

persona del alcalde, así como de su 

antecesor, Juan Espadas, y de la te-

niente de alcalde y delegada del dis-

trito Los Remedios, Encarnación Agui-

lar». Igualmente, agradeció también 

«la sensibilidad y el trato recibido por 

KKH Property Investors S.L., quien ha 

asumido dentro del proyecto de los 

antiguos terrenos de Altadis el com-

promiso de ceder la propiedad de la 

capilla y sus anejos a la hermandad». 

La reforma de Altadis es uno de los 

proyectos urbanísticos más impor-

tantes que afrontará la ciudad en los 

próximos años. Se trata de recuperar 

el complejo que lleva 15 años aban-

donado, para integrarlo en la ciudad, 

donde se instalará un hotel de gran 

lujo gestionado por la firma Manda-

rín y otras instalaciones de uso cul-

tural y ocio. Además, habrá una gran 

plaza pública y una nueva pasarela 

peatonal que cruzará el río para co-

nectar estas instalaciones con la zona 

del Costurero de la Reina.

Las Cigarreras se hace 
con la propiedad de la 
capilla de Altadis

∑ El Ayuntamiento y 
KKH acuerdan ceder 
gratis el templo y la 
casa hermandad

Las Cigarreras saliendo de la capilla de la antigua Fábrica de Tabacos  // J.M.SERRANO
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D

Diego J. Geniz

Diego, Violeta y Mateo. Tres jóve-
nes, de no más de 20 años, que
comparten estancia y horas en el
Centro Específico de Educación
Especial (CEE) Directora Merce-
des Sanroma, situado a la entra-
da del barrio de Bellavista. Allí
estudian la ESA, la Educación Se-
cundaria para Adultos. Lo hacen
entre dichas instalaciones y las
del IES Federico Mayor Zarago-
za, el instituto contiguo, gracias
a la escolarización combinada,
una modalidad que permite la in-
tegración de estos alumnos con
discapacidad motórica en un
centro ordinario y también que
reciban la atención adecuada en
el CEE. Una posibilidad que no
resulta nada fácil (no es muy ha-
bitual) y que requiere de una
gran sensibilización y formación.

Estos jóvenes forman parte del
amplio alumnado del Mercedes
Sanroma, que este curso atiende
a 109 estudiantes. Se trata de
uno de los centros de Educación
Especial, totalmente público,
más grande de Andalucía. Sus
instalaciones hablan por sí solas.
Se emplea en recorrerlas más de
una hora. Un itinerario en el que
ejerce de guía su directora, Bea-
triz Beltrán, que lleva cinco cur-
sos desempeñando este cargo de
máxima responsabilidad.

Beatriz llegó al colegio hace
dos décadas. Desde 2010 perte-
nece a la Jefatura de Estudios. Ya
en 2002 este centro era un refe-
rente consolidado en Educación
Especial. Sus inicios se deben al
movimiento asociativo de pa-
dres, que lograron una primera
sede en los Jardines de Murillo.
Luego, en 1978, pasaron a este
amplio complejo. Al principio se
denominó Aben Basso, para lue-
go llamarse con el nombre de la
directora que impulsó un centro
de tales características.

Una de las muchas cualidades
que hacen importante este centro
es la amplia atención que ofrece,
tanto por edad como por el tipo
de discapacidad que atiende.
Abarca desde el segundo ciclo de
Infantil (algo excepcional) hasta
los programas de transición a la
vida adulta (cuando acaba la en-
señanza obligatoria).

Los alumnos que en él se matri-
culan presentan necesidades
educativas graves y permanen-
tes. “Casi el 85% comparte el
trastorno motor grave, aunque
atendemos cada vez más a meno-
res con discapacidad intelectual
y también con autismo”, detalla
la directora.

Para que este servicio sea efec-
tivo requiere de una gran dota-
ción de recursos materiales y de
personal. La plantilla la integran
48 profesionales (sin contar el
servicio de limpieza y portería),
formada por maestros especialis-
tas de Pedagogía Terapéutica
(PT), de Audición y Lenguaje
(AL), monitores de Educación
Especial, educadores, fisiotera-
peutas, psicólogos, médicos, en-
fermeros y mediadores del equi-

po de la ONCE para las dos aulas
de alumnos sordociegos con las
que cuenta el colegio.

En cuanto a la dotación de ma-
teriales, en pocos centros se dis-
pone de tanto instrumental para
atender la diversidad de discapa-
cidades que aquí se concentran.
El colegio posee dos gimnasios.

El de mayor superficie se encuen-
tra en la planta baja, a escasos
metros de la entrada. En su dota-
ción destacan los tanques
Hubbard, es decir, bañeras en
forma de mariposa pensadas pa-
ra hacer posible la fisioterapia en
agua. Actualmente no se encuen-
tran en servicio por las medidas

preventivas frente al Covid. Tam-
bién incluye un sistema de grúas
para el desplazamiento de los
alumnos.

Otra de las dependencias que
más llamativa resulta es la sala
multisensorial, pensada para la
estimulación de los niños con
mayor afectación. Aquí se en-
cuentran los recursos más mo-
dernos. “En 2006 comenzamos
con un proyecto de inmersión
educativa, gracias al cual cada
año la Delegación territorial de
Educación nos dota de nuevo
material”, explica Beatriz Bel-
trán, que incide en que se trata de
un centro “muy inquieto, donde
siempre buscamos los recursos
más vanguardistas e innovadores
para prestar la mejor atención a
nuestros niños y jóvenes”.

Entre estos utensilios se inclu-
yen los ordenadores con brazos
articulados y pulsadores, que

permiten que los menores con
discapacidad motórica puedan
usarlos. También destaca el sis-
tema informático diseñado para
que se pueda trabajar en un or-
denador con el iris de los ojos,
sin necesidad de teclear nada.
Una tecnología muy avanzada
que pone a este centro público en
la vanguardia de la Educación
Especial en España.

Pero más allá
de la dotación
tecnológica, lo
que ha logrado
que el Mercedes
Sanroma sea ac-
tualmente uno
de los centros

más valorados por los expertos
es el trato profesional que se le
dispensa a los alumnos que allí
se matriculan. Su directora insis-
te en la cualidad principal, que
se constata en el recorrido por
sus instalaciones: “Hay que tener
mucha paciencia, abandonar las
prisas”.

Una premisa que también se le
inculca a los estudiantes del IES
Federico Mayor Zaragoza que
participan en el ciclo de activida-
des Ponte en mi lugar. Vienen
acompañados de un profesor del
instituto, que acude de forma vo-
luntaria a estos ejercicios de co-
operación e integración. El gru-
po lo forman 12 jóvenes, que vi-
sitan el Mercedes Sanroma una
vez a la semana. Entre ellos se
encuentran Yanira y Jairo, un
adolescente en cuya familia tam-
bién hay una persona con disca-
pacidad. “Cuando ves sus limita-

UN CENTRO DE REFERENCIA

1

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

● El CEEDirectora Mercedes
Sanroma cuenta con los medios
más avanzados para atender las
discapacidades de su alumnado
●Uno de los logrosmás reconocidos
es la escolarización combinada

Un colegio a la
vanguardia de la
Educación Especial
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ciones y las ganas que tienen de
aprender, valoras lo que posees
y quieres ayudarles en todo lo
que sea posible”, refiere.

Rocío Álvarez es la maestra al
cargo del grupo. Los alumnos del
instituto atienden a Diego, Vio-
leta y Mateo, tres estudiantes de
la ESA con escolarización combi-
nada. “Hay que explicarles cómo
se mueve una silla de ruedas, có-
mo se comunican y cómo hay
que ayudarles en el gimnasio”,
apunta la docente, que abunda
en que cuando los jóvenes del co-
legio de Educación Especial acu-
den al instituto anexo se inte-
gran en un aula ordinaria. “Los
alumnos de allí también se enri-
quecen con la experiencia y el
mayor aprendizaje que logran es
el de la normalización de este co-
lectivo”, añade.

“Con este aula de la ESA se nos
plantea una situación muy espe-
cial, pues se trata de jóvenes con
una capacidad motriz muy limi-
tada, pero con un nivel compe-
tencial muy alto”, señala Rocío
Álvarez. Una breve charla con
ellos evidencia esta realidad.
Diego, por ejemplo, aprobó el
curso pasado el ámbito social
(los conocimientos se dividen
por temáticas en la Educación
Secundaria para Adultos) y en el
actual se prepara el de Inglés y
Lengua. Al igual hacen Violeta y
Mateo. Diego, que tiene un pro-
digioso dominio de la palabra
para sus 20 años, sueña con ser
actor. Violeta piensa ser psicólo-
ga y Mateo se decanta por ejer-
cer de quiromasajista.

El centro recibió por parte de la
Junta de Andalucía una mención
a las buenas prácticas en escola-
rización combinada. Un distinti-
vo que se une a otros tantos, mo-
tivo por el cual la demanda de
plazas que recibe cada curso es
muy alta. Sus aulas registran la
ratio máximo contemplada para
Educación Especial, que es de
ocho alumnos. Esta cifra se redu-
ce a seis en las dos clases de estu-

diantes sordociegos, donde se
pone en práctica un lenguaje sig-
nado, pactado y apoyado sobre
manos. La directora del centro
fue tutora de estas aulas. Al prin-
cipio sólo existía una, pero luego
se desdobló para prestar un me-
jor servicio.

“Se trata de un trabajo muy sis-
temático”, refiere Beatriz Bel-
trán, que explica que la principal
complicación que surge con el
alumnado del centro son los tras-
tornos de comportamiento, que
requieren mucha atención por
parte de diversos profesionales y
obligan a cambiar los planes que
se habían previsto para una jor-
nada.

Como se refirió antes, la esco-
larización en el Mercedes Sanro-
ma comienza a los tres años, algo
muy excepcional y que no es ha-
bitual en los centros de esta tipo-
logía, pues el “desfase” de este
alumnado con el resto de niños
comienza a percibirse en Prima-
ria, por lo que, con menos de seis
años, quienes acuden a estas ins-
talaciones lo hacen por tratarse
de casos “muy especiales”. Una
atención a muy temprana edad
que ha permitido en algunas oca-
siones que el menor se incorpore
luego, en la etapa obligatoria, a
un colegio ordinario, en el nivel
B (apoyo específico en aula con-
vencional). Todo un logro.

En su oferta educativa tampo-
co faltan los programas de tran-
sición a la vida adulta, que se
ofertan en dos especialidades.
Uno dirigido a las labores de co-
cina y otro a sistemas y aplicacio-
nes informáticas. En este último
se diseñan tazas y camisetas, cu-
ya venta genera unos ingresos
que permiten la reforma de va-
rias instalaciones y también pro-
gramar algún viaje. En el de coci-
na, la repostería es una de las ela-
boraciones preferidas de los es-
tudiantes. El fin primordial es
dotar de competencias adecua-
das a los alumnos para facilitar
su inserción laboral.

2

4

1.Niños con discapacidadmotórica en el aulamultisensorial del CEE Directora

Mercedes Sanroma. 2.Una trabajadora del centro atiende a un estudiante.

3. Labor de repostería en uno de los programas de transición a la vida adulta.

4. Jóvenes del instituto contiguo conviven con los de Educación Especial.

Una dotación imposible en un centro ordinario

La Educación Especial se convir-
tió hace un año enmotivo de po-
lémica al conocerse el primer
borrador de la Lomloe, la refor-
ma educativa (conocida como
ley Celaá), aprobada finalmente
por el Gobierno de Pedro Sán-
chez. El propósito del texto pri-
mitivo es que estos centros es-
pecíficos fueran desapareciendo
poco a poco y sus alumnos se in-
tegraran en colegios convencio-
nales. Un fin plausible, pero que
los profesionales descartaron
por resultar su ejecución una
“quimera”. El principal motivo de
este rechazo no es otro que la
imposibilidadmaterial de que to-
dos los colegios cuenten con los
recursos personales y técnicos
necesarios para atender las nu-

es el Mercedes Sanroma. A di-
cho colegio acuden alumnos de
diversos puntos de la provincia
de Sevilla. Haymenores proce-
dentes de El Cuervo, Lebrija, Dos
Hermanas, Aznalcóllar y Almen-
silla, por citar algunas localida-
des. Por tal motivo, el centro
cuenta con 16 rutas de transpor-
te (sin incluir a los niños que los
desplazan sus familias). Además
del Mercedes Sanroma, en Sevi-
lla capital hay otros dos centros
de Educación Especial de titulari-
dad pública: El VirgenMacarena
y el Virgen de la Esperanza (que
pertenece a un patronato forma-
do por la Junta y el Ayuntamien-
to hispalense). A ellos se une un
tercero: el Colegio Nuestra Seño-
ra de la Merced, en Osuna.

merosas y distintas discapacida-
des que presentan estosmenores,
algo que se comprueba a los po-
cosminutos de recorrer el CEE Di-
rectora Mercedes Sanroma. Debe
tenerse en cuenta que para que un
niño sematricule en un colegio de
estas características, su solicitud
ha de estar avalada por un dicta-
men de escolarización, basado en
una evaluación psicopedagógica.
Dicho diagnóstico es el que deter-
mina el tipo de atención que debe
prestarse al menor y que son cua-
tro: integración completa en un
colegio ordinario, apoyo específico
en un aula convencional, asisten-
cia a una unidad de Educación Es-
pecial en un colegio ordinario y
matriculación en un centro especí-
fico de Educación Especial, como

3
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●El líder andaluz de Ciudadanos defiende que no habrá listas conjuntas con el PP y confía
en una recuperación de su partido para repetir la coalición del Gobierno tras las elecciones

JUAN MARÍN. VICEPRESIDENTE DE LA JUNTA

Carlos Rocha

–Hace un par de meses, las
elecciones parecían inminen-
tes, peroahorase venenotoño.
–Siempre dije que íbamos a aca-
bar el primer periodo de sesiones
y que después habría elecciones.
Y el presidente también.
–¿Qué queda en su Consejería
porhacerhasta entonces?
–Para empezar, todo el desplie-
gue de los fondos europeos. El de-
creto de las viviendas con fines
turísticos. En Justicia, se están li-
citando proyectos como la Ciu-
dad de la Justicia de Cádiz y Jaén.
Nos queda muchísimo trabajo
que hacer en regeneración, con el
código de buen gobierno y los in-
formes de auditoría para la re-
ducción de entes instrumentales.
–La legislatura está en su recta
final y se lesagotael tiempo.
–37 años de chiringuitos no se des-
montan en dos días. Y menos con
una pandemia de por medio. Y hay
que hacerlo con todas las garantías

jurídicas. Después de realizar al-
gunas auditorías, ahora se pone en
marcha un plan de acción para re-
ducir esos entes sobre la base de
los informes que tenemos a nivel
de personal, financiero, de efica-
cia… Yo liquidé la Mancomunidad
del Bajo Guadalquivir y tardé ocho
años. Y eran 400 trabajadores.
Imagínese todo lo que ha monta-
do el PSOE en cuatro décadas.
–Leshace falta otra legislatura.
–Y a lo mejor hasta más.
–Como consejero de Regenera-
ción, ¿qué le parece que una de
las universidades privadas que
está impulsando la Junta tenga
su origen en una empresa fun-
dadaporJavier Imbroda?
–Imbroda no tiene ninguna vincu-
lación con ninguna empresa que
esté montando una universidad
privada en Andalucía. En Andalu-
cía faltan universidades privadas.
–¿Es estético que sea Imbroda
quien fundase la empresa, aun-
queyanotengaparticipaciones?
–¿Javier Imbroda tiene alguna
vinculación?

–No leestoypreguntandoeso.
–Cualquier empresa puede optar a
un concurso público o presentar
cualquier proyecto.
–¿Es consecuente esta polémi-
ca con una apuesta por la rege-
neraciónpolítica?
–Claro. ¿Se está cometiendo al-
guna irregularidad?
–Pero puede haber un problema
dehigienedemocrática.
–¿Una empresa en la que haya es-
tado yo está condenada durante el
resto de su vida a no presentarse a
un concurso público? Javier Im-
broda no está vinculado a ningu-
na universidad. Es más, el acto de
generosidad de Imbroda ha sido
dejarlo todo para dedicarse a esto.
–El único Gobierno de PP y Cs
que sigue vivo desde 2018 es el
suyo. ¿Esto cómosehace?
–Siendo leal, trabajando y cum-
pliendo con los compromisos. Y
en nuestro caso, las políticas que
hemos hecho desde Ciudadanos
son las que han transformado a
Andalucía en estos tres años.
–¿LasdeCsyno lasdelPP?

–Yo hablo de la parte económica.
Empleo lo llevamos nosotros,
Economía y Empresas lo lleva-
mos nosotros, Turismo lo lleva-
mos nosotros, Justicia lo lleva-
mos nosotros. Hay una parte muy
importante política económica y
de empleo, que era el principal
objetivo de los andaluces, y la he-
mos desarrollado con políticas li-
berales. El PP en otras materias
también ha hecho un magnífico
trabajo. La suma es que hoy An-
dalucía es el motor económico de
España.
–¿Yporquéenel restode territo-
rioshanfracasadolosacuerdos?
–Aquí hay dos personas compro-
metidas. Juanma Moreno y yo te-
nemos palabra y cumplimos. En
otros territorios no. Todavía tie-
nen que explicar algunos por qué
han adelantado elecciones.
–¿Hanaprendidoa leccióndeno
adelantar elecciones sin unmo-
tivodepeso?
–La ha aprendido el PP. Nosotros
no hemos convocado elecciones.
–¿Le preocupa que la compene-

tración entre PP yCs confunda a
los votantes?
–No. Los votantes saben qué signi-
fica Cs en Andalucía: estabilidad,
seguridad y cumplir con la pala-
bra. Y ser capaces de hacer las re-
formas que durante 40 años se han
hecho en Andalucía. No hay nin-
gún andaluz que diga que yo no he
cumplido con mi palabra. Que un
político me diga que va a hacer al-
go y que lo haga, es primordial.
–¿Y eso de qué le sirve a un vo-
tante de centroderecha para
elegir entre elPPyCs?
–Un votante de centro vota a ciu-
dadanos.
–¿Decentroderechano?
–Puede votar a Ciudadanos o pue-
de votar al PP. O se está a la dere-
cha, o se está a la izquierda o se es-
tá en el centro. El centro se ha
vuelto muy goloso desde que Cs
está en el escenario político. Has-
ta ahora, el PP hacía políticas con-
servadoras, el PSOE hacía políti-
cas socialistas. Ahora todo el mun-
do quiere ser como Juan Marín.
–¿Si eso es así, por qué las en-

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El vicepresidente Juan Marín, el pasado jueves en el Parlamento antes de la entrevista.

“A ver si el PP puede mantener su
moderación tras el pacto con Vox”
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cuestas le dan tan pocos esca-
ñosal partidodeJuanMarín?
–Porque esas fuerzas políticas tra-
dicionales, que además tienen la
estructura que tienen, se quieren
adueñar de ese espacio. Y confun-
den al electorado. Eso tiene que
ver mucho con la demagogia, el
populismo y otras cuestiones que,
hasta ahora, no surgían. El bipar-
tidismo siempre se ha encargado
de eliminar al centro.
–¿Una forma de eliminar al cen-
trosería ir enunas listasconjun-
tas conusted?
–No.
–¿Existe esaposibilidad?
–No.
–¿Lohahabladoconelpresiden-
te?Élhadejado lapuertaabierta.
–No lo he hablado con él. Es su opi-
nión. Yo me presentaré a las elec-
ciones como candidato por Ciuda-
danos Andalucía. Creo en un go-
bierno de coalición, porque ha
funcionado. Pero somos dos fuer-
zas políticas que suman.
–¿Hay gente en Ciudadanos que
seestáplanteando irsealPP?
–No sé. Yo no, desde luego. Sé que
hay gente del PP que son candida-
tos nuestros en Huelva o alcaldes
en Jaén. Pero de eso no se habla.
–Eso pasó hace cuatro años. La
situaciónesdistinta.
–Cada uno es libre de ir donde le
apetezca. Ya hemos visto cómo le
ha salido a Teodoro García Egea y
a Pablo Casado ese juego. Ahora
sólo le queda pactar con la extre-
ma derecha. Seguro que eso está
muy bien para su electorado.
–Yapactaronaquíen2018.
–Aquí llegaron a acuerdos, pero no
están en el Gobierno. La situación
cambia mucho entre estar en la
oposición y llegar a acuerdos y en-
trar en el gobierno y gestionar.
–¿Cómocreequevaa repercutir
en Andalucía el acuerdo de PP y
VoxenCastilla yLeón?
–En Andalucía, nada. Pero en Cas-
tilla y León van a echar mucho de
menos a Ciudadanos porque, en-
tre otras cosas, el PP se va a tener
que someter a las políticas de ex-
trema derecha. A ver qué decisio-
nes van tomando en el corto plazo
y si el PP mantiene esa posición
más moderada.
–¿Noafecta aJuanmaMoreno?
–El PP ha dejado claro que cada co-
munidad es un mundo. Tanto
Juanma como yo hemos consegui-
do aislarnos para mantener el Go-
bierno de coalición.
–Con el horizonte de elecciones
enotoño, ¿laspolíticasdeVoxen
Castilla y León pueden ahuyen-
taral votanteandaluzdelPP?
–Las decisiones son compartidas
en un gobierno coalición, uno no
lleva una parte y el otro otra. Aun-
que después cada uno tenga res-
ponsabilidades en sus áreas, hay
que consensuar las políticas en el
Consejo de Gobierno. PP y Vox se-
rán cómplices de cualquier deci-
sión en Castilla y León. Si no, no
funcionará el Gobierno.
–Y esas decisiones serán distin-
tasque lasquese tomanaquí.
–Totalmente.
–¿Esa diferencia no puede per-
judicar alGobiernoandaluz?
–A Cs desde luego que no. Al PP
le puede pasar mayor factura.

Nosotros no vamos a gobernar
con Vox. El PP no quería ese
acuerdo, pero ha tenido que su-
cumbir a la presión y poner en
marcha un gobierno con la extre-
ma derecha. Va a ser negativo pa-
ra Castilla y León y sus ciudada-
nos. Y no se van a poder mante-
ner las políticas liberales y de
centro que se desarrollan en An-
dalucía y que tienen que ver con
la realidad de los ciudadanos y
no sólo con los posicionamientos
ideológicos y populistas de Vox.
–¿Aceptaría ir en listasconjuntas
sieslagarantíaparaparareso?
–Nosotros iremos con nuestras si-
glas. Juanma Moreno lo ha dicho,
apostamos por un Gobierno de
coalición en el que podamos se-
guir poniendo en práctica las re-
formas que nos quedan por hacer.
–¿Y si Vox quiere entrar en el
Gobiernoandaluz?
–No se lo voy a permitir. Si los an-
daluces me dan su confianza, Vox
no va a entrar en el Gobierno. Aquí
no van a liar la que están liando
por ahí. Yo confío en los andaluces

y sé que me van a seguir dando su
apoyo, Vox no va a entrar.
–Si no tiene esa fuerza, ¿pro-
pondrá una gran coalición dePP
yPSOE?
–Estoy convencido de que PP y Cs
vamos a sumar lo suficiente. Los
andaluces están contentos con
este gobierno, ¿Por qué van a vo-
tar otra cosa? ¿Porque lo digan
los sondeos? Al PP le daban ma-
yoría absoluta en Castilla y León.
A mí me daban cero y conseguí
nueve. Después me daban 14 y
conseguí 21. Iba a haber una ma-
yoría del PSOE y resulta que Su-
sana Díaz se fue a la oposición y
ahora está de senadora y en un
reality show.
–¿Hanotadounamejoría enCiu-
dadanosen losúltimosmeses?
–En los últimos meses ha habido
unas elecciones en Castilla y Le-
ón y, después, una guerra en
Ucrania. La incertidumbre es
brutal. Si no hay más elecciones
de aquí a noviembre tendremos
tiempo de trabajar y explicarle a
los andaluces cómo han contri-

buido Juan Marín y Cs a la estabi-
lidad y el progreso de Andalucía.
–La necesidad de divulgar lo
que hace Ciudadanos desde el
Gobierno es una queja que he
escuchadoasuscríticos.
–¿Y por qué no lo hacían ellos? La
comunicación interna y externa
de una formación política y el
trabajo que se hace en un Gobier-
no hay que hacerla mejor.
–La consejera de Igualdad, Ro-
cío Ruiz, dijo hace unas sema-
nas que no había comunicación
enCs.
–¿Dónde?
–En losórganosdel partido.
–Yo soy el coordinador autonó-
mico. Y eso me tendría que haber
llegado a mí, que me reúno con
ella todos los martes. Rocío Ruiz
querrá decir lo mismo que digo
yo, que hemos fallado en la co-
municación. Si la gente no se ha
enterado que Andalucía crece
más que nadie en España y que la
Consejería de Economía la ges-
tiona Ciudadanos, hay un proble-
ma de comunicación.

–¿No ha hecho nada para solu-
cionarlo?
–Intentamos explicarlo, pero son
los medios de comunicación de-
ben ser el altavoz para que la gen-
te se entere.
–¿Cómo le sentaron los tuits de
miembros de su grupo por criti-
caraPabloCasado?
–Demuestran una falta de conoci-
miento absoluto. Cuando mando
un mensaje de esas características
sigo unas líneas de comunicación
con la dirección nacional del par-
tido. Aunque también pienso lo
que dije. No sé qué pensaran aho-
ra los que publicaron esos tuits.
–¿Leshapreguntado?
–No. Con los problemas que yo
tengo que resolver para todos los
andaluces, si me preocupara de
las tonterías internas de mi parti-
do, que son anécdotas, no tendría
tiempo para trabajar.
–¿Cuándo se elegirán los cabe-
zasde listaprovinciales?
–Cuando se convoquen las elec-
ciones.
–¿Lacrisis delPP lebeneficia?
–Yo espero que el PP resuelva su
crisis igual que yo intento resol-
ver las que hemos tenido noso-
tros. Mira el PSOE, entre Susana
Díaz y Juan Espadas la que se lío.
En Podemos son sabemos ni qué
diputados hay en cada grupo.
Parece que los partidos están
permanentemente en crisis y es
importante que se resuelva. A la
sociedad le interesa que los par-
tidos políticos estén fuertes para
defender los intereses de los ciu-
dadanos. Pero los partidos polí-
ticos se preocupan más por sus
problemas internos que de los
problemas que tienen los anda-
luces. Y a eso no estoy dispuesto.
Si eso significa perder escaños y
tener que irme a mi casa, pues
me voy.
–¿No cree que Cs puedamejorar
sus expectativas aprovechando
lacrisisdelPP?
–Vengo del mundo de la compe-
tición. A mí me gusta competir
con los mejores, no me gusta que
mi adversario esté lesionado. No
quiero que ningún partido tenga
crisis. Quiero que los partidos es-
tén preparados en las elecciones
para decirles a los andaluces lo
que quieren hacer.
–¿Se arrepiente de haber su-
mado sus votos con Vox?
–He sumado con Vox y con el
PSOE.
–Que Marta Bosquet sea presi-
denta del Parlamento sólo pudo
hacerse con un acuerdo a dos
bandasentrePP,CsyVox.
–¿Se arrepiente Sánchez de su-
mar con Vox para tener las manos
libres para la gestión de los Next
Generation? Estamos hablando
de sumas de votos en el juego
parlamentario. No tengo ningún
acuerdo firmado con Vox.
–Durante la legislatura, lamayo-
ría era la que teníanPP, Cs y Vox.
HayacuerdosdePresupuestos.
–Lo de que Vox ha terminado
con el Gobierno andaluz es men-
tira. Cuando bajamos los im-
puestos y Vox lo apoya, yo en-
cantado. Lo de Vox es una pues-
ta en escena porque a Vox le in-
teresan elecciones.

El centro esmuy
goloso desde que está
Ciudadanos. Ahora
todo elmundo quiere
ser como JuanMarín”

Imbrodanoestá
vinculadoaninguna
universdad. Fuegeneroso
al dejarlo todopara
dedicarseaesto”

Si la gente no sabe
que la Consejería de
Economía es de Cs,
tenemos un problema
de comunicación”
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ANDALUCÍA

LA BATALLA CONTRA EL CORONAVIRUS 3 Dos años del estado de alarma

Del ‘selfi’ al ‘confinamiento’ en un año

●Andalucía pasó de ser el paraíso del autorretrato y el exhibicionismo a sufrir los efectos de un

encierro decretado hace ahora dos años sólomostrados en los tratados de historia ymedicina

Miguel Lasida

Aunque paradójico, España y An-
dalucía pasaron en un año de ser
el lugar del selfi (autorretrato) al
del confinamiento. Mañana, 14 de
marzo, se cumplen dos años del
decreto de alarma que dio cobijo
constitucional a la adopción de
medidas de excepción para una
situación de emergencia sanitaria
insólita en cien años, una crisis, la
de la mal llamada gripe española,
que coincidió con la Gran Guerra
y que acarreó a continuación la
explosión de los felices años 20.
La elección de la palabra del año
que propone la Fundación de Es-
pañol Urgente (FundeuRAE) ha
variado, pues del exhibicionista
selfi de 2109 a la reclusión del
confinamiento de 2020 y a la va-
cuna de 2021. La palabra de 2022
podría haber sido frenesí, la natu-
ral explosión en unos deseados
tiempos de venidero endemia, de
enfermedad controlada. La espe-
ranza por una definitiva vacuna-
ción universal y por la llegada de
los antivirales ha sido truncado,

pues Putin no parece entusiasma-
do ante la posible reedición de
otros años 20, cosas propias tal
vez de un ex espía incrustado en
el helado infierno dantesco.

La autoridad quedó hace dos
años en las manos exclusivas del
presidente del Gobierno. Lo que
iba a limitarse a un periodo de 15
días, no obstante, terminó pro-
rrogándose hasta el 21 de junio,
con medidas de progresiva rela-
jación que consistieron en permi-
sos tasados de paseos o prácticas
deportivas, tasaciones, permisos
y limitaciones que ocuparon las
discusiones en las calles vacías y
en las Cortes. La emergencia de
salud pública, los permisos de
contrataciones sin publicidad y
la retirada incluso de la libertad
sindical procuraban, decían, una
mejor contención de la propaga-
ción del SARS-CoV-2, cuya enfer-
medad, el Covid-19, definida
apenas un mes antes como acró-
nimo, una infección que ha pro-
vocado un mínimo de 13.094
muertes en Andalucía después
de sucesivos colapsos de los ser-
vicios sanitarios.

Los dirigentes, también los au-

tonómicos, se vieron obligados a
adoptar políticas que jamás ha-
brían imaginado, a afrontar una
crisis sanitaria, social y económi-
ca y a unas dialécticas entre la sa-
lud y la economía que solamente
habrían rastreado en la novela
que Albert Camus pergeña sobre
un misterioso virus en Argelia o
en las crónicas de la peste de tifus
de Atenas sobre la que dio cuen-
ta Tucídides, el primer cronista
riguroso. Aquella epidemia fue
devastadora y afectó a la ciudad-
estado de Atenas en el 430 a. C.
Era el segundo año de la Guerra
del Peloponeso.

La crónica podría haberla fir-
mado algún reportero al inicio de
la pandemia del Covid-19: “Lo
más terrible de la dolencia era el
decaimiento al sentirse enfermos
–entregados a la desesperación se
abandonan ellos mismos sin po-
ner remedio– y que, contagiándo-
se unos al cuidar de otros, morían
como ovejas. Todo remedio hu-
mano resultaba inútil: oraciones
en los templos, oráculos y otros
eran en vano y acabaron por re-
nunciar, vencidos por el mal”. La
desesperación de los sanitarios
de entonces, cuenta el historia-
dor griego, era debido la devas-
tación de una epidemia que pro-
vocaba un “horrendo final” y con-
tra la que no se poseían “ni cono-
cimientos ni remedios”.

Todas las pestes tienen conse-
cuencias de naturaleza social y
económica. La peste de Atenas
brotó en un ciudad fortificada,
abarrotada y protegida de la in-
fantería de Esparta y sus aliados.
Atenas, que confiaba en el mar,
perdió a un tercio de la población
que se cobijaba tras sus muros. La
plaga no sólo mató a gran parte
de la infantería y a algunos de los
marinos más expertos sino a su
verdadero general y líder, Peri-
cles, quien cayó en uno de los bro-
tes posteriores en 429 a. C. Des-
pués la muerte de Pericles, Ate-
nas dejó de ser Atenas.

La retransmisión en directo de
la pandemia del Covid-19 ha he-
cho regresar estos sentimientos,
estas imágenes, esos miedos y de-
sesperaciones, sobre todo en la
primera fase de la pandemia, du-
rante la que Andalucía permane-
ció en cuarentena. Durante el pe-
riodo establecido, que permane-
ció hasta el 21 de junio tras suce-
sivas prórrogas, quedó limitada
la libre circulación de las perso-
nas, limitándose a las actividades
de primera necesidad –alimen-
tos, medicamentos, asistencia a
personas vulnerables y etcétera.

En la práctica, pese a la casi pri-
mavera, significaba el confina-

miento de una población que asis-
tía al frenazo del planeta, al ines-
perado regreso a una economía
de casi subsistencia, a palabras
olvidadas. Quien más y quien me-
nos habían leído sobre cuarente-
nas en los viejos tratados médi-
cos, una plaga vieja que volvía a
Europa, el jinete de la peste apo-
calíptica que saltaba de los libros
de historia a la realidad y que, co-

mo causa o consecuencia, queda
eclipsado ahora por la actualidad
de una guerra a las puertas de Eu-
ropa que ha devuelto la cara de
otro jinete de Apocalipsis.

Los viajes quedaron limitados
aquel 14 de marzo. Las aduanas
priorizaron el tránsito de produc-
tos de primera necesidad. La Tie-
rra había quedado paralizada, a
oscuras, en silencio. El estado de

alarma, con todo, fue decretado
una semana antes del equinoccio
primaveral. Nunca antes, con la
humanidad enclaustrada, se ha-
bían oído tantos pájaros ni volado
tantos insectos de flor en flor.

Para un amplio sector de la po-
blación, las restricciones llegaban
tarde. Nadie dejó de vivir duran-
te el estricto encierro. Lo demos-
traron el desabastecimiento de la
harina, del papel higiénico y de
las claves de plataformas digita-
les, que hicieron varios agostos.
Las cocinas volvieron a ser hoga-
res y despensas, mientras que las
azoteas fueron los foros de jue-
gos, de encuentros y de discusio-
nes. Mientras unos aplaudían la
labor de los sanitarios, otros res-
pondían con caceroladas. Era la
libertad, clamaban, la libertad a
exponerse a la infección, la enfer-
medad duradera y aun la muerte.

Porque la gente no dejó de vivir
y por tanto tampoco dejó de mo-
rir. Y no sólo de Covid-19. Con los
centros sanitarios abarrotándose
de infectados por un agente en-
tonces tan desconocido, los sani-
tarios, que recomendaban morir

en casa, llegaban a los dormito-
rios en busca de indicios de Co-
vid-19. Una ambulancia en el ba-
rrio creaba el pánico. Seguía ha-
biendo otros enfermos, otras do-
lencias, las mismas muertes. Los
médicos de los últimos cuidados
llegaban a las casas ataviados co-
mo astronautas; lo habrían hecho
en batiscafos si hubieran podido.
Llegados al lecho de muerte, or-
denaban la apertura de las venta-
nas –pese al ligero relente de los
últimos días del invierno y pre-
guntaban por signos de una neu-
monía que quizá nunca habrían
sido revelados cuando eran los
delirios los únicos que señalaban
que la muerte no atendía única-
mente al Covid-19.

La Junta de Andalucía, reunida
dos días antes en San Telmo, ya
había adoptado unas medidas ge-
nerales después de atender los
precedentes de la vecina Italia: la
contratación de una primera re-
mesa de 4.000 sanitarios.

La extrema capacidad de con-
tagio del virus, dentro de la aldea
global, hacía imparable la propa-
gación que la OMS llevaba sema-
nas avisando.

Las pestes han tenido
siempre consecuencias
de índole social, política
y económica

Tucídides relató el
horror que provoca
una plaga en plena
guerra del Peloponeso

PESTES Y MUERTE. DeLapestedeAtenas, en la que acabómu-
riendo Pericles (Michiel Sweerts, 1652-1654), a El triunfo de lamuerte
(PieterBrueghel, 1562), como testimonio de la hondahuella de las pla-
gas en los europeos, a la foto familiar durante la gripe española.
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El 25 de febrero avisó de una
potencial pandemia y aparecen
las primeras cancelaciones de
grupos turísticos. Era el único
modo de aumentar de nuevo las
distancias del globo. Aparece en
Sevilla el primer caso confirmado
que no ha viajado, contradicien-
do a las optimistas previsiones de
las autoridades andaluzas, por
primera vez conscientes del cali-
bre de una pandemia que no ha
dejado de colear los últimos dos
años. La OMS había elevado el 29
de febrero a “muy alto” el riesgo
de expansión del Covid-19. La
pandemia era ya una evidencia.

El 14 de marzo, Juanma More-
no prevé al final que la situación
empeorará en las semanas. Anda-
lucía contaba en aquel momento
cinco fallecidos y 376 casos con-
firmados. “La epidemia avanza,
los contagios aumentan y es nece-
sario actuar sin demora”, afirmó
un Moreno que dos semanas pe-
día “serenidad”.

DOS AÑOS DESPUÉS

La ciencia sigue generando evi-
dencia dos años después. La im-
portancia de conocer las causas,
del origen de la pandemia, radica
en tratar de evitar una repetición.
Es algo que enseña también la
historia. Como dijo a este periódi-
co el virólogo Adolfo García Sas-
tre: “Es más fácil creer que el co-
ronavirus forma parte de estrate-
gia de guerra que reparar en que
la naturaleza es el mayor biote-
rrorista”. Es más fácil aceptar que
este virus ha sido fabricado por

hombres malvados que por la
propia naturaleza, pero no, el he-
cho científico es innegable. Éste
es un virus que se ha originado
como “fruto de la evolución natu-
ral” También lo corroboran tres
nuevos estudios que aportan nue-
vas pruebas de que el brote de
SARS-CoV-2 comenzó en el mer-
cado de Huanan en Wuhan (Chi-
na) y estuvo relacionado con el
comercio de animales salvajes.

También hay pistas sobre el fu-
turo, sobre la evolución de una
pandemia que la sociedad pre-
tende ya endemizada pese a las
dudas que provocan el aún posi-
ble surgimiento de una variante
rebelde. La OMS ha declarado
que la subvariante BA.2 de ómi-
cron no causa una enfermedad
más grave que la original, pero
ha instado a los países a seguir vi-
gilándola por separado.

Sigue primando el principio de
precaución. Es poco probable,
con todo, que el planeta vuelva a
pararse. La sociedad no puede
más, la salud mental no lo sugie-
re y las consecuencias económi-
cas se solapan esta vez con las de
una nueva guerra en Europa.

La difusión del virus fue
propulsada por la
condición de aldea
global delmundo actual
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Ana S. Ameneiro

Las ganas de viajar de los sevi-
llanos están colocando las re-
servas de los billetes de avión,
de cara a la temporada de vera-
no que comienza a finales de
marzo y acaba en septiembre,
en niveles superiores al periodo
previo a la pandemia del coro-
navirus. Elena Cabrera, porta-
voz de Ryanair en España y Por-
tugal, certifica que este deseo
de moverse se ha traducido en
un auge de los vuelos de corto
recorrido y los que tienen como
destino Europa, que se están re-
cuperando más rápido.

Los niveles de reserva desde y
hacia Sevilla en rutas interna-
cionales están funcionando
muy bien de cara a Semana
Santa y al verano con destino a
Bruselas, Dublín y Londres. Co-
mo destinos domésticos, lo que
más se está reservando son via-
jes a Barcelona, Palma y Valen-
cia, explica Castro. La compa-
ñía aconseja bajarse la app para
estar informado de los retrasos,
de cambios o del embarque.

Para esta temporada la com-
pañía ha anunciado una oferta
total de vuelos para los sevilla-
nos de 53 rutas con 15 países y
160 frecuencias semanales gra-
cias a las siete nuevas rutas que
incorporara para este verano
(ver infografía adjunta).

“Ya no estamos en niveles
prepandemia, sino creciendo”,
señala Cabrera. Respecto a
2019, Ryanair se sitúa un 18%
por encima de la capacidad que
se ofertaba en verano, sobre to-
do en frecuencias. “Nos senti-
mos muy contentos de los 15
países con los que conectamos
Sevilla y que los ciudadanos de
estos territorios puedan venir a

visitarnos. Este verano ofrece-
mos la mayor programación de
vuelos de nuestra historia en el
aeropuerto de Sevilla desde que
la compañía empezó a operar
en Sevilla en 2005”, explica.

De 139 frecuencias en 2019

han pasado a 160 para este ve-
rano. Las previsiones de la com-
pañía apuntan a que crecerá en
Sevilla de los 2,6 millones de
pasajeros que se movieron de
marzo de 2018 a marzo de 2019

a los 3,1 millones de pasajeros
que esperan mover para este
nuevo año fiscal (de marzo
2022 a marzo 2023). La compa-
ñía confía en que se cumplan las
previsiones y no haya contra-
tiempos ni retrasos por el surgi-
miento de otra nueva variante
del coronavirus.
–¿A qué atribuye la empresa
que se superen las cifras de
2019 en frecuencias y rutas?
–Es un poco de ambas partes:
de la compañía y de los pasaje-
ros. Desde Ryanair estamos
apostando muy fuerte por Espa-
ña y por Sevilla para que los se-
villanos puedan viajar a 53 ru-
tas diferentes y que estas mis-
mas rutas enlacen con Sevilla. Y
respecto a los pasajeros, creo
que la gente tiene ganas ya de
viajar. Los de largo recorrido
van a tardar más en recuperar-

se, pero todo lo que es corto re-
corrido y moverse por Europa,
que es lo que trabaja Ryanair, es
lo que se está recuperando más
rápido al final. Desde que se
aplicaron medidas como la va-
cuna y el pasaporte Covid, la

gente ya está volviendo a viajar.
Podemos viajar sin ningún pro-
blema cumpliendo todas las
normativas sanitarias de nues-
tro país y del destino al que nos
dirijamos. Los viajes de negocio

también se han reactivado mu-
chísimo.
–La subida de los precios ener-
géticos (luz, gas, combustible)
¿cómoestá afectando a la com-
pañía?
–Creo que nos hemos prepara-
do bastante bien, respecto a
otras compañías, porque tene-
mos apalabrado el 80% de
nuestro combustible hasta
marzo de 2023. Por lo tanto, la
subida del petróleo no se tra-
duce en un impacto directo en
nuestros costes, así que tene-
mos una mayor estabilidad en
este sentido. La subida de la luz
y el gas no nos afecta tanto.
–La ampliación del aeropuer-
to de Sevilla en su zona sur
¿qué implicaciones positivas
ha tenido para Ryanair?
–El aumento de nuestra capa-
cidad en un 18% para este ve-
rano respecto a 2019, es posi-
ble cuando tienes unas instala-
ciones que responden a esa ca-
pacidad y 4 aviones con sede
permanente en la base de Sevi-
lla, que duermen aquí (aviones
“basados”, según la terminolo-
gía de la empresa). Todo lo que
sea una mejora de la logística
aeroportuaria, como lo es esta
ampliación, beneficia a las
compañías en términos de ha-
cer crecer operaciones
–¿Hay opciones de queRyanair
opere algunos de los vuelos a
NuevaYork yAsia quepersigue
elAyuntamientodeSevilla?
–No, nosotros fuera de Europa
no viajamos. Todos nuestros
vuelos son de corta duración y
no hay, por ahora, ninguna pre-
visión de volar a largos recorri-
dos. Tenemos todavía mucho
por hacer y muchas conexiones
que implantar dentro de Euro-
pa. Sólo en España ofrecemos
680 rutas, algo bastante impre-

RYANAIR

Elena Castro, portavoz de la compañía para España y Portugal.

● La compañía irlandesa señala que la reciente

ampliación del aeropuerto le ha permitido aumentar

su oferta de vuelos para la temporada estival

“Los sevillanos
tienen 53 rutas
para este verano”

ELENA CABRERA. PORTAVOZ DE RYANAIR EN ESPAÑA Y PORTUGAL

De 139 frecuencias
en el año anterior
a la pandemia, hemos
pasado a 160 demarzo
a septiembre”

Bruselas, Dublín
y Londres son los
destinos preferidos
para Semana Santa
y para el verano”
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sionante. Nuestro país es un
mercado muy importante para
Ryanair, con 75 aviones con ba-
se en ciudades y esas 680 rutas.
–La Escuela de Pilotos que
proyecta la compañía ¿es posi-
ble que se pueda localizar en
Sevilla? ¿Debe tener unas con-
diciones específicas una ciu-
dadpara acogerla?
–No tenemos ninguna informa-
ción extra de la que se dijo en su
momento. Se siguen estudian-
do las diferentes opciones. No
tiene por qué tener unas condi-
ciones específicas la ciudad que
la acoja.
–Hablando de empleo, ¿hay
previsiones de ampliarlos?

–En la operación de aeropuerto
tenemos a 120 personas como
empleos directos y más de
2.300 empleos indirectos. En el
hangar, 250 personas trabajan-
do y la previsión es contratar a
otras 250 más para el segundo
hangar, de forma que la suma
final se eleve a 500 en los próxi-
mos tres años. Con estos dos
hangares, uno de los más gran-
des de la empresa en Europa,
podemos pasar revisión de cin-
co aviones a la vez. En general,
en Ryanair estamos en proceso
de contratación de personal de
cabina para la temporada de
verano debido al volumen de
frecuencias que tenemos.

Tinerfeña, windsurfista y viajera

Elena Cabrera se ha unido a
Ryanair como parte de la in-
versión de la aerolínea para
seguir impulsando su posición
estratégica en la Península
Ibérica. Cabrera, la portavoz
de Ryanair para España y
Portugal, es canaria, vegeta-
riana y ha viajado por medio
mundo (París, Lisboa, Ecua-
dor, México y Australia). Naci-
da en Tenerife (1983), se li-
cenció en Lenguas y Literatu-
ra Moderna (antigua Filología)
en Barcelona y cuenta con un
Máster en Relaciones Inter-
nacionales. Vive en Madrid y
su plan es quedarse allí con
su marido francés porque
adora Madrid. Es la responsa-
ble de los mensajes, del posi-
cionamiento de la compañía
en España y Portugal. Su tra-
yectoria ha estado ligada
siempre al mundo de la co-
municación, en consultoría
como directora de proyectos.
Habla cuatro idiomas: inglés,
francés, portugués y español.

Es vegetariana: no come car-
ne pero no es vegana, no se
priva del queso. Le encanta
cocinar, la nutrición, en su
tiempo libre y comprarse li-
bros de cocina y hacer cursos
de nutrición. Es deportista y
siempre que vuelve a su tierra
se lanza a hacer windsurf.
Quiere ir a Dublín para practi-
car windsurf cuando llegue el
verano. Cuenta con más de 10
años de experiencia en comu-
nicación corporativa, un tiem-
po en el que ha dirigido diver-
sos proyectos de posiciona-
miento estratégico para mar-
cas en España y Portugal, así
como varios países de Améri-
ca Latina y el norte de África.
Este trabajo le ha permitido
disponer de un gran conoci-
miento de los medios de co-
municación. Prueba de ello es
que anteriormente ha dirigido
el área de Proyectos de Co-
municación Estratégica Inter-
nacional en la agencia KREAB
desde la oficina de Madrid.
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E
L próximo congreso del
PP se parece mucho a una
enmienda a la totalidad al
anterior, al que ganó Pa-

blo Casado. Los populares dise-
ñaron unas primarias mixtas que
llevaban dentro un principio de
corrección al voto popular: el
candidato más votado por la mi-
litancia, que entonces fue Soraya
Sáenz de Santamaría, no se alza-
ría con la presidencia del partido,
porque la elección posterior de
los compromisarios en el congre-
so entre los dos aspirante más
igualados le otorgaría la victoria
a Pablo Casado. La ex vicepresi-
denta Sáenz de Santamaría ganó
en Andalucía, y obtuvo los mayo-
res éxitos en Málaga y Sevilla.

Casi todo el PP andaluz era sora-
yista y, en menor medida, de Ma-
ría Dolores de Cospedal, porque
los militantes que apoyaron, des-
de un principio, a Casado en Anda-
lucía se contaban con los dedos de
las dos manos. Fueron los de Cos-
pedal quienes tumbaron la balan-
za a favor de Casado, que confec-
cionó una Comisión Ejecutiva sin
integración. Juan Ignacio Zoido y

José Antonio Nieto, que estaban
en la dirección, habían sido de
Cospedal; Juan Bravo, Esperanza
Oña y José Ortiz, de Casado.

Pero, para la dirección del PP
andaluz, Soraya fue un remedio
ante la indecisión de quien era su
candidato de verdad: Alberto Nú-
ñez Feijóo, presidente de la Xunta.
Juanma Moreno, que aún no era el
presidente de la Junta, respaldó a
este gallego que guarda una amis-
tad de décadas con algunos de los
dirigentes anteriores del PP anda-
luz. Pero como uno de ellos cuen-
ta, “nos dejó con la brocha en la
mano”. ¿Por qué?

A Feijóo, y esto es algo que se co-
noce bien en Andalucía, porque el
PSOE transitó en dos ocasiones
por procesos similares, le dio vér-
tigo salir de la Xunta, competir en
unas primarias de poco más de dos
semanas, y dejar lista su sucesión,
en el Gobierno gallego. Ante el re-
levo, el PP de Galicia mostró algu-
na división, y Núñez Feijóo se echó
atrás. El proceso ahora es muy dis-
tinto. Es el único candidato, llega
casi por aclamación, y se ha toma-
do con más calma su relevo en la
Xunta. De momento, seguirá sien-
do presidente, y ya se verá si las
elecciones gallegas no coinciden
con las generales.

Cuando no se decidió, Feijoó
acababa de ser padre, por primera
vez, con 57 años, un hijo fruto de

su relación con quien había sido
directora de Zara Home, y desde el
lado amigo de la política se filtra-
ron las fotografías veraniegas que
el gallego se hizo con Marcial Do-
rado, uno de los contrabandistas
gallegos de tabaco que acabó en el
de la droga. Una fuente del Minis-
terio del Interior explicó, en su día
a este medio, que esa anterior re-
lación no supuso ningún riesgo en
la biografía del presidente de la
Xunta. “Nada”, concluyó.

Juanma Moreno ha sido el pre-
sidente autonómico que más le ha
apoyado. El malagueño y el oren-
sano son amigos desde hace tiem-
po; junto a sus familias han pasa-

do fines de semana juntos y algún
viaje por Andalucía, aunque Feijóo
es un conocido en el PP andaluz
casi desde el primer Gobierno de
José María Aznar.

Feijóo es un hombre de José
Manuel Romay Beccaría, un abo-
gado del Estado que participó en
la modernización de la adminis-
tración española en la década de
los sesenta, que sería ministro de
Sanidad con Aznar y que perte-
nece al sector ilustrado del PP ga-
llego. El partido en Galicia se di-
vide, de modo histórico, entre los
rurales y los del birrete, Romay
Beccaría es de estos últimos y Fei-
jóo, una mezcla, porque nació en

una aldea de Orense. Fue Romay
Beccaría quien dio el primer
puesto a Feijóo en el Gobierno
central, al nombrarle director ge-
neral del Insalud.

En el Insalud, el gallego conoció
y trabajó con quien era la respon-
sable de Asuntos Sociales en el Mi-
nisterio de Trabajo: la andaluza
Amalia Gómez. Ambos pusieron
varios proyectos en marcha por-
que sus competencias confluían.
Eran los tiempos en que el minis-
tro Javier Arenas había hecho del
edificio del Ministerio una resi-
dencia donde vivían casi todos los
andaluces que formaban parte del
Gobierno. Feijóo labró una amis-
tad importante con Arenas y, casi
más, con Amalia Gómez.

Feijóo no es un hombre, por tan-
to, de Mariano Rajoy, sino de Ro-
may Beccaría, uno de esos juristas
que reformaron la vieja adminis-
tración franquista que salió de la
autarquía, si aquello pudiera lla-

marse administración y no un con-
junto caprichoso de institutos y
ministerios donde cada uno de sus
dirigentes era un virrey sin proce-
dimientos ni ataduras legales. El
último puesto fue el de presidente
del Consejo de Estado, antes de
que fuera relevado por María Tere-
sa Fernández de la Vega.

El congreso de Sevilla es una en-
mienda al anterior no sólo por la
persona elegida, sino por los mo-
dos de hacer política. Núñez Feijóo
ha adelantado que quiere hacer
una oposición sin insultos, sin ad-
jetivaciones, sin ese nervio agrio
que Pablo Casado imprimió a su
relación con los competidores. y si
Casado provenía del ala más dere-
chista del partido, Feijóo estaba en
la centrista, como Juanma More-
no, Javier Arenas y Amalia Gómez.

Es un hecho que la madrileña
Isabel Díaz Ayuso es la dirigente
mejor valorada entre los votantes
del PP y de Vox, pero Núñez Feijóo
alcanza una notable aceptación
entre los electores de estos dos
partidos, más los de Ciudadanos y
PSOE, lo que le lleva a concebir el
objetivo de hacer del partido “una
casa común de los españoles”. És-
te es el gran trabajo que le espera,
porque las coaliciones del PP con
Vox en algunos gobiernos, como
ya ha sucedido en Castilla y León,
provocarán un alejamiento del vo-
to de izquierdas más centrado.

El PP andaluz abraza al amigo gallego

EMILIO NARANJO / EFE

Alberto Núñez Feijóo y Juanma Moreno conversando durante un acto orgánico del PP celebrado en Madrid.

Feijóo es hijo político de
Romay Beccaría, que lo
puso en contacto con
los dirigentes andaluces

JUAN M.
MARQUÉS
PERALES

POLÍTICA

● Núñez Feijóo y JuanmaMoreno pasan fines de semana juntos con sus familias, y el gallego

es un buen amigo de Amalia Gómez y Javier Arenas de los tiempos del Ministerio de Trabajo

LAVANDEIRA JR. / EFE

JoséManuel Romay Beccaría (1d), con Ana Pastor y otros populares gallegos.
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A. S. A.

La obra de ampliación y refor-
ma de la zona sur del edificio
terminal del aeropuerto de
Sevilla, con un presupuesto
global de 26 millones de eu-
ros, ha supuesto un incre-
mento de la superficie útil del
terminal en un 42%. Así pues,
se ha optimizado su capaci-
dad operativa y se prepara la
infraestructura para futuros
crecimientos, además de ha-
cerlo más confortable y acce-
sible para el pasajero y adap-
tada a la nueva forma de ope-
rar de las compañías aéreas,
cada vez más orientada a la
eficiencia en los tiempos de
escala.

Tras esta actuación, la ca-
pacidad operativa del aero-
puerto pasará a ser de 10 mi-
llones de pasajeros al año; es
decir, 2,5 millones más que la
cifra que el aeropuerto alcan-
zó en 2019. Este aumento de
la capacidad ha sido posible
gracias al incremento desa-
rrollado en todos los equipa-
mientos del aeropuerto:
puertas de embarque, pues-
tos de control de pasaportes,
filtros de seguridad, prepasa-
relas, fingers y también en
cintas equipajes.

Dentro de este ambicioso
plan de obras, que alcanza
una inversión de 80 millones

de euros, ya en febrero de 2020
se finalizó el recrecido de la pis-
ta del aeropuerto, por un impor-
te de 11 millones de euros, y es-
tán en ejecución otras actuacio-
nes, entre ellas dos especialmen-
te relevantes dentro de la estra-
tegia de reducción de emisiones:
la instalación de seis pasarelas
con tecnología punta, habilita-

das para atender aeronaves de
gran tamaño que contarán con
sistemas de alimentación eléc-
trica, que evitarán el uso de
equipos autónomos de combus-
tibles fósiles y que se finalizarán
en 2023.

A ello hay que añadir el acon-
dicionamiento de la central eléc-
trica, que está previsto finalizar
este mismo año y que contempla
la mejora de los accesos a las ins-
talaciones y la sustitución de to-
do el alumbrado de la central
por luminarias de tecnología
LED. Queda por terminar de re-
novar la zona norte del aero-
puerto y algunos detalles más
para su reforma total en 2023.

JULIO MUÑOZ/EFE

Un avión despega de la terminal del aeropuerto ampliada.

El aeropuerto de Sevilla
ha ganado un 42% de
superficie con la ampliación
●Queda por
reformar la zona
norte de San Pablo
para culminar
las obras en 2023

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Las nuevas instalaciones de la zona sur del aeropuerto de Sevilla.

El aeropuerto está
preparado para
acoger 10millones
de pasajeros
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Las obras del Paseo de la O comenzarán en 2023  // ABC

E. BARBA 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, se 

reunió ayer con entidades vecinales y 

de comerciantes de Triana para trasla-

darles la apertura de «un nuevo proce-

so participativo, adicional al que exis-

tió en la concepción misma del proyec-

to», para incorporar sus propuestas en 

la redacción final del proyecto para la 

reordenación del Paseo de la O y su co-

nexión con la calle Betis mediante una 
pasarela o itinerario peatonal y accesi-

ble sobre la dársena del Guadalquivir. 

Este proyecto generará, según se recal-

có, «un conjunto más abierto al río, con 

mayores zonas de sombra y que revita-

lizará el entorno y la oferta turística y 

cultural del barrio». 

Se trata de un proyecto diseñado con-

juntamente por el Consistorio y la Con-

sejería de Fomento que prevé una in-

versión estimada de 910.000 euros, co-

financiada por la Junta de Andalucía 

con 486.000 euros (53%) a través de la 

convocatoria del Programa de Regene-

ración del Espacio Público Urbano (Plan 

Vive Tu Ciudad). El objetivo, según es-

pecificó el alcalde, es que este proyecto 

esté concluido en un mes y que antes 

del verano se pueda formalizar el con-

venio que avala esta iniciativa entre el 

Ayuntamiento de Sevilla y la Junta de 

Andalucía. Así, antes de fin de año se 

podrían licitar las obras y que en 2023 

pudieran empezar. Por eso, como uno 

de los elementos básicos de este pro-

yecto, arranca hoy un proceso de parti-

cipación para que todos aquellos que 

quieran puedan presentar propuestas 

o incorporar sugerencias a través de un 

buzón presencial y de la plataforma de 

participación ‘Sevilla Decide’, que esta-

rá operativa para este proyecto duran-

te las próximas tres semanas. 

«Se trata de un proyecto enmarcado 

en un ambicioso programa, no sólo por 

la ejecución en sí de las obras sino por 

todas las fases previas que están consi-

deradas como esenciales dentro de la 

iniciativa. Por ejemplo, debe ser un pro-

yecto consensuado, participado y sobre 
todo que sea asumido como un proyec-

to de barrio o de ciudad. Que los veci-

nos y comerciantes lo hagan suyo», in-

dicó el regidor el alcalde.  

Esta propuesta «va a conseguir trans-

formar por completo el Paseo de la O 

hasta convertirlo en un espacio de dis-

frute, con la cultura como protagonis-

ta y que sea especialmente atractivo 

para quienes nos visitan». «Si consegui-

mos nuestro objetivo pocos querrán irse 

de Sevilla sin aproximarse al río y ob-

servar los paisajes que se abren bajo la 

calle Betis o en el Paseo de la O. Y serán 

muchos vecinos y de nuestra ciudad o 

de otros puntos del territorio quienes 

quieran venir a conocer ese Paseo del 

Arte a la orilla del Guadalquivir y junto 

al Puente de Triana», abundó Muñoz 

incidiendo en la idea de generar un nue-

vo polo de atracción turístico. 

Se pretende conectar el Paseo de la 

O con la rampa de subida a la calle Be-

tis a través de un paso sobre la lámina 

de agua. Esto va a suponer la conexión 

definitiva, porque desde esa rampa se 

podrá caminar sin ninguna interrup-

ción hasta los Jardines del Guadalqui-

vir. Por otro lado, establecerá una cone-

xión entre el Paseo de la O y el Castillo 

de San Jorge que está llamado a ocupar 

un papel más importante del que aho-
ra mismo tiene en la oferta cultural y 

patrimonial de la ciudad. «Se apuesta 

por el Paseo del Arte de Triana configu-

rando un espacio multifuncional atrac-

tivo y pensado para los artistas y para 

quienes quieren adquirir alguna de sus 

creaciones o productos», se expuso.  

Se generará, de esta forma, un nue-

vo mirador en el río y otros espacios de 

convivencia, se revisará el pavimento 

para garantizar la accesibilidad univer-

sal, se incrementarán las zonas verdes 

y el arbolado, se dotará al espacio de 

mobiliario urbano, iluminación y seña-

lética turística y se habilitarán vías ci-

clistas.«Con todo esto aspiramos a con-

seguir un espacio sostenible y con zo-

nas de sombra, habitable, saludable y 

que contribuya a la cohesión social y 

económica del barrio». indicó Muñoz.

La reforma del Paseo de la O va a 
incluir aportaciones de los vecinos

∑ El alcalde presenta el 
proyecto a entidades y 
comerciantes y abre un 
proceso participativo

Se prevé acabar el diseño en 
un mes para que se firme el 
convenio en verano, licitar 
en otoño y comenzar con las 
obras a comienzos de 2023

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 23

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/03/2022

 España

 10 103 EUR (11,086 USD)

 186,71 cm² (30,0%)

 3246 EUR (3562 USD) 

M. L. 

SEVILLA 

El mapa actual de la red provincial de 
carreteras de Sevilla muestra un gran 
desequilibrio cuando se analizan los 
datos circulatorios en torno a la capi-
tal y su área metropolitana con res-
pecto a otras vías principales de la pro-
vincia, como la N-4, la A-66 o la A-4. La 
circunvalación de la SE-30 hace años 
—prácticamente desde su inaugura-
ción en noviembre de 1991— que se 
quedó pequeña para acoger el núme-
ro de vehículos que soporta la provin-
cia de Sevilla, especialmente el de los 
más pesados que deben acceder a tra-
vés del puente del Centenario para cru-
zar de una provincia a otra. Y es que 
hasta unos cien mil vehículos diarios 
—de los que hasta 30.000 son camio-
nes— circulan en ambos sentidos por 
la citada autovía, que tiene una longi-
tud de unos 22 kilómetros.  

Además, de los continuos atascos 
que casi a diario —especialmente en 
la jornada laboral— se vienen suce-
diendo en la SE-30, agravados ahora 
por las obras del puente, hay que aña-
dir que la segunda vía más importan-
te de acceso a la capital, la A-49, no aca-
ba de encontrar aún una fórmula que 

acabe con la ralentización circulato-
ria en horario matinal del tráfico que 
accede a la capital.  

Por todo ello se hace más necesario 
que la SE-40 finalice por el arco sur lo 
antes posible, sobre todo después de 
que se conociese que al mismo tiem-
po que los técnicos de las consultoras 
de ingeniería de Ayesa y Fhecor avan-
zan en el estudio de alternativas para 
el tramo del río de la SE-40, los funcio-
narios del Ministerio de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana calculan 
que son ya 133 millones de euros gas-
tados ya por el Estado, entre lo que se 
ha ejecutado, la compra de una de las 
tuneladoras, su mantenimiento y el 
proyecto constructivo que se redactó 
para los túneles originales bajo el Gua-
dalquivir. 

 Lo prioritario, pues, es definir el 
paso de la SE-40 por el río Guadalqui-
vir a la altura de Coria del Río, que es 
donde se quedaron paradas las máqui-
nas hace años, para unir así los tramos 
del Aljarafe —inaugurado en julio de 
2018 por el entonces ministro José Luis 
Ábalos— con el de Dos Hermanas 
—puesto en servicio en diciembre de 
2019— que conecta al municipio naza-
reno con el de Alcalá de Guadaíra. 

De momento, y mientras el Ministe-
rio de Fomento sigue estudiando esa 
fórmula de paso por el río, los actuales 
tramos que están abiertos de la SE-40 
no terminan de solucionar el problema 
de los atascos, pues los mayores se pro-
ducen a la altura del puente del Cente-
nario que es donde la SE-40 se encuen-
tra ‘cortada’. En cualquier caso y hasta 
que las primeras máquinas empiecen 
a obrar el túnel o puente pueden pasar 
bastantes años, por lo que habría que 
esperar muchos más hasta que conclu-
ya esta obra, siempre y cuando haya vo-
luntad de hacerlo por parte del Estado, 
lo que aliviaría el tráfico en la capital y 
su área metropolitana.

La finalización de la  
SE-40 se hace más 
necesaria que nunca

∑ Por la actual SE-30 
transitan a diario  
unos cien mil 
vehículos, de los que 
30.000 son camiones

La red de carreteras es 
insuficiente para evitar los 
continuos atascos de 
vehículos que acceden de 
lunes a viernes a la capitalD
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SEVILLA

L
A ampliación del Metro de
Sevilla con una nueva lí-
nea, la 3, cuya financia-
ción están negociando

desde hace semanas las tres admi-
nistraciones (Estado, Junta y
Ayuntamiento) con vistas a que la
Consejería de Fomento de la Jun-
ta licite las primeras obras este
mismo año 2022, es una noticia
esperanzadora. Supone desblo-
quear una infraestructura que no
avanza desde que en 2009 se
construyó la línea 1.

Sirva la reactivación de los pro-
yectos del Metro para recordar al-
gunas incongruencias que se co-
metieron por el anterior Gobierno
andaluz en el diseño de la red de
cuatro líneas, de las que aún que-
dan tres por ejecutar: la 2 (Torre-
blanca-Sevilla Este-Centro-Torre
Triana), la 3 (Pino Montano-Pra-
do-Hospital de Valme) y la 4 (cir-
cular). Éstos son los siete pecados
capitales del Metro de Sevilla.
Nunca es tarde para corregirlos.

1LA L2NOTOCA LA L1.DISCURRENPARALELAS

Una de las mayores incongruen-
cias del proyecto de la red de Me-
tro de 2002 es que las líneas 1 y 2
se diseñaron sin tocarse siquiera,
ya que discurren en paralelo. La
asociación Sevilla se mueve y el
arquitecto Antonio Barrionuevo
han propuesto por separado una
solución para conectar ambas lí-

neas bajo tierra por Luis de Mora-
les hasta Santa Justa. La asocia-
ción Sevilla quiere Metro, de crea-
ción más reciente, se ha sumado
a estas peticiones.

2
SE VAACONSTRUIR
LA LÍNEA 3ANTES

QUE LA LÍNEA 2

Como consecuencia del diseño
de las líneas 1 y 2 de forma sepa-
rada, las administraciones han
tenido que dar prioridad a la lí-
nea 3 a la hora de ampliar el Me-
tro. La línea 3 sí toca a la línea 1
en el Prado de San Sebastián,
una cuestión técnica indispensa-
ble que ha pesado en la decisión
de anteponer su construcción a
ninguna otra, además de ser una
de las que más viajeros mueven
en su tramo Norte. La 2, que lle-
ga a Sevilla Este y Torreblanca,
moverá también una importan-
te cantidad de pasajeros pero no
podrá construirse este ramal
(prioritario para el Parlamento
andaluz) hasta que esté en ser-
vicio el tramo de la 3 que conec-

ta con el Prado. La pregunta es si
se cambiará de nombre la L3 an-
tes de su estreno o mantendrá la
numeración original.

3LA L2NO LLEGAACAMAS

En origen la línea 2 se proyectó
hasta la Cartuja (Torre Triana) sin
prolongación hacia municipios
del área metropolitana como Ca-
mas. El Parlamento andaluz ha
aprobado este mes por unanimi-
dad sendas mociones de Cs y Vox
para que se estudie extender la lí-
nea a Camas. La Consejería de Fo-
mento actual asegura que puede
estudiar la ampliación del Metro a

Camas cuando licite la revisión
del proyecto de la línea 2 en 2023,
según sus previsiones, y se abra el
proyecto a las alegaciones públi-
cas. La anterior administración
socialista aseguró en su día que
Camas quedó fuera del proyecto
de línea 2 del Metro y que final-
mente no se aceptaron las alega-
ciones del municipio camero de
contar con dos estaciones.

4LA L3NOESMETROPOLITANA

El proyecto de la línea 3 del Metro
se queda en la ciudad de Sevilla
(Pino Montano) y no se extiende
al ámbito metropolitano como sí

lo hace la línea 1 al Aljarafe (Mai-
rena y San Juan) y a Dos Herma-
nas (Montequinto). Por ahora no
hay visos de que esto cambie, a
juzgar por la actualización del
proyecto del tramo Norte (Pino
Montano-Prado) acabado y pre-
sentado el pasado enero.

5LA 1NO LLEGAASANTAJUSTA
NI ALAEROPUERTO

La primera línea del Metro sólo
llega al Prado y a San Bernardo
como nodos esenciales de trans-
porte de la ciudad. No así al ae-
ropuerto de Sevilla ni a la esta-
ción de trenes de Santa Justa. La

hipoteca de aprovechar los anti-
guos túneles de los años 70-80
que discurrían desde Nervión a
Amate pesó a la hora de definir
el diseño de esta primera línea.
Por eso es interesante la pro-
puesta citada antes de unir la 1 y
la 2 con un túnel que desembo-
que en Santa Justa.

6LOS PROYECTOSCONSTRUCTIVOS DE LA
2, 3 Y 4 SE PRESENTARON
INACABADOS EN 2011

La pregunta del millón es por
qué se presentaron a finales de
2011 a la prensa los tres proyec-
tos del Metro que quedaban por
construir cuando no estaban
acabados aún. Que los proyec-
tos constructivos de la 2 y la 4
estaban inacabados se supo en
2019 en un foro de transporte
por parte del viceconsejero Jai-
me Raynaud del nuevo Gobier-
no del PP-Ciudadanos y así lo
contamos en exclusiva en este
periódico. La novedad ha sido
conocer este año 2022 que el
proyecto original de la línea 3
también estaba incompleto
aunque sin llegar al nivel tan es-
caso de la 2 y 4.

7LA ESTACIÓN GUADAÍRADE LA L1 SE QUEDÓ
SIN CONSTRUIR

La asociación Sevilla quiere Me-
tro ha promovido una solicitud

al Ministerio de Transportes y a
la Consejería de Fomento para
que se termine de construir la
estación Guadaíra proyectada
en la línea 1 que iba a acoger
Cercanías y Metro, muy próxi-
ma a la Universidad Pablo de
Olavide. En la obra de la línea 1
esta parada se dejó a medias, só-
lo con la plataforma ya construi-
da. La estación sigue en bruto,
tal y como la dejó Metro de Sevi-
lla, que terminó la estructura a
la espera de que el Ministerio de
Fomento (de aquel entonces)
concluyese la construcción de
un apeadero-intercambiador.
La estructura puede verse desde
el parque Riberas del Guadaíra.
La asociación argumenta que
este apeadero-intercambiador
permitiría el trasbordo efectivo
entre la línea C-4 de Cercanías y
la línea 1 del metro y beneficia-
ría a los vecinos del distrito de
Sevilla-Este, de Padre Pío Pal-
mete, y a los usuarios del tren a
Dos Hermanas, Utrera, Lebrija y
Las Cabezas.

Los siete pecados
capitales del
Metro de Sevilla

El Parlamento andaluz
ha aprobado que
se estudie extender
la línea 2 a Camas

Una de las mayores
incongruencias es que
las líneas 1 y 2 son
paralelas, no se tocan

ANA S. AMENEIRO

twitter @alamedera

LA CATENARIA
5

● Éstas son algunas de las incongruencias que se cometieron en el diseño de la red
de Metro y que deberían corregirse ahora que se están reactivando los proyectos
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Manuel Ruesga

El Ayuntamiento descarta de
momento implantar en la ciu-
dad la posibilidad que abre el
anteproyecto de Ley de Movili-
dad Sostenible para cobrar a los
vehículos que entren en el casco
antiguo, la conocida como tasa
de congestión. El gobierno mu-
nicipal entiende que cuando se
ponga en marcha el Plan Respi-
ra en el centro y Triana se im-
pondrán unas restricciones im-
portantes a los vehículos en esas
zonas de Sevilla que serán con-
sideras de bajas emisiones.

El equipo de Antonio Muñoz
sostiene que “no forma parte de
las intenciones del gobierno mu-
nicipal la aplicación de esa medi-
da en Sevilla. Disipamos cual-
quier duda o interrogante que
pueda haber al respecto”. La ley
contempla que los ayuntamientos
puedan establecer una tasa por la
circulación de vehículos en las zo-
nas de bajas emisiones. Para crear
esta tasa es necesaria una habili-
tación con rango de ley, lo que

permite garantizar que las condi-
ciones básicas sean homogéneas
en todo el territorio, aunque cada
municipio podrá decidir si imple-
menta la tasa o no.

El anteproyecto también in-
cluye herramientas para facili-
tar la innovación en los medios
de transporte e introducirá los
principios que deberán seguir
las administraciones para regu-
lar y promocionar los vehículos
automatizados o sin conductor.
En este punto, el texto establece
una ventanilla única para facili-
tar la realización de pruebas en
vías públicas, lo que pretende
atraer a España la innovación
en este ámbito.

La ley busca que las ciudades
prioricen la “movilidad activa”
(caminar, ir en bici), por ser la
opción más saludable y exenta
de emisiones, y el transporte
público colectivo, como una so-
lución accesible y asequible pa-
ra toda la ciudadanía.

Trata también de dar alterna-
tivas atractivas al vehículo pri-
vado tanto en el ámbito urbano
como en el conjunto del territo-
rio, que podrán consistir tanto
en los servicios de transporte
tradicionales como en nuevos
sistemas de transporte público
a la demanda, sistemas priva-
dos de movilidad colaborativa o
servicios de movilidad compar-
tida. También pretende reforzar
el papel de las zonas de bajas
emisiones como áreas “libres de
humos y congestión”, permi-
tiendo crear medidas que limi-
ten más el acceso de los vehícu-
los privados a motor.

Lo que seguro llegará antes es la
puesta en marcha del plan respi-
ra, aunque aún no está decidido si
se implantará antes en el Casco
Antiguo o Triana. A finales del
año pasado, la delegación de Go-
bernación aprobó de forma defi-
nitiva la propuesta de delimita-
ción y régimen de autorizaciones
para las áreas de tráfico restringi-
do previstas en el Plan de Movili-
dad Urbana Sostenible de Sevilla
(PMUS) ratificado por el Pleno.

El gobierno municipal argu-
menta que el régimen de autori-
zaciones garantiza en todo mo-
mento el acceso de los residentes,
la entrada y salida de los aparca-
mientos privados, públicos y ro-
tatorios, la carga y descarga de
mercancías, el acceso de vehícu-
los de personas con movilidad re-
ducida, los vehículos de los servi-
cios públicos, el paso hacia hote-
les y apartamentos turísticos, la
ida y recogida de escolares o de
las personas mayores en instala-
ciones de estancia diurna, y esta-
blece un sistema de pases de invi-
tados expedidos por los residen-
tes para sus familiares u otras per-
sonas que deseen o, por ejemplo,
para las bodas, así como un siste-
ma de autorizaciones ocasionales
para cualquier usuario que de for-
ma puntual tenga la necesidad de
acceder al interior de las zonas de
tráfico restringido mediante un
sistema de bolsa de horas anual.

Este sistema se implantará en la
zona de tráfico restringido del

Casco Antiguo compuesta por las
calles comprendidas en el interior
del perímetro delimitado exterior-
mente por el Paseo de las Delicias,
Paseo de Colón, Reyes Católicos,
Julio César, Marqués de Paradas,
San Laureano, Torneo, Resolana,
Parlamento Andaluz, Muñoz Le-
ón, Ronda de Capuchinos, María
Auxiliadora, Recaredo, Menéndez
y Pelayo, Avenida del Cid, Palos de
la Frontera y Avenida de Roma. En
el caso de Triana, el área quedará
configurada por las calles com-
prendidas en el interior del perí-
metro delimitado exteriormente
por la Plaza del Altozano, Betis
(incluida dentro de la zona de trá-

fico restringido), Plaza de Cuba,
Génova, Pagés del Corro, Clara de
Jesús Montero, Alvarado, Castilla,
Callao, San Jorge. Ninguna de las
calles indicadas, que conforman el
perímetro exterior, está incluida
dentro de la zona de tráfico res-
tringido, a excepción de la calle
Betis. El Ayuntamiento defiende
que el objetivo en ningún caso es
la sanción, sino evitar que los
vehículos no autorizados circu-
len por estas zonas.

Para ello, sigue en proceso de
adjudicación el contrato para la
implantación de los puntos de
control a través de la realización
de canalizaciones, acometidas

de fibra óptica, instalaciones
eléctricas o cimentaciones. Cada
punto tiene una cámara con pro-
cesamiento de imágenes que
permite distinguir el tipo de
vehículos del que se trata a efec-
tos de poder disponer de infor-
mación detallada sobre accesos
y salidas de las zonas restringi-
das. Tendrán visión nocturna y
equipos de reconocimiento auto-
mático de matrículas. En total,
se instalarán 53 puntos de con-
trol con cámaras, de los cuales
44 estarán en el Casco Antiguo y
nueve en la zona histórica de
Triana. El sistema controla tanto
los accesos como las salidas.

El Ayuntamiento descarta cobrar a
los vehículos por entrar en el centro

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Varios vehículos circulan bajo la lluvia por la céntrica calle Adriano.

● La ley demovilidad sostenible
permite a los consistorios establecer
una tasa de congestión por acudir
a las zonas de bajas emisiones

El gobiernomunicipal
sostiene que “no
forma parte de
sus intenciones”

Los técnicos aún no
han decidido si el Plan
Respira arranca en
Triana o Casco Antiguo
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Miguel Lasida

Juan Marín lleva semanas ha-
blando de una regulación del tu-
rismo en Andalucía, anunciando
que la Consejería de Turismo, Re-
generación, Justicia y Adminis-
tración Local se ha decidido a or-
denar el sector del alojamiento
turístico y avanzando que el Go-
bierno andaluz, en el que figura
como vicepresidente, prepara un
decreto que aporte soluciones al
actual maremágnum. El objetivo
es permitir la vida normal de los
residentes y la actividad indus-
trial. La Junta de Andalucía ad-
mite la laxitud de la normativa
vigente y Marín, responsable en
la materia, está anunciando una
reforma legal a falta de escasos
meses para el fin de la legislatu-
ra. Sin embargo, los plazos del
procedimiento administrativo
hacen improbable su aprobación
antes del fin del mandato. Si se
tramita de modo ordinario, avi-
san en la Consejería de Turismo,
el nuevo decreto difícilmente es-
tará listo en un periodo inferior a
nueve meses. Para entonces tal
vez habría un nuevo Gobierno
andaluz sin Ciudadanos (Cs), se-
gún han señalado los sondeos.

El Gobierno de la Junta del PP
y Cs expira la gestión a finales del
presente ejercicio. Así es en teo-
ría. En la práctica, si se cumplen
las palabras del presidente, Juan-
ma Moreno, las elecciones po-
drían celebrarse entre junio y oc-
tubre. Las consejerías se encuen-
tran por tanto en un frenesí regu-
latorio mientras el Parlamento
espera. La Consejería de Turismo
también está en ello. Como toda
actividad industrial, el turismo

reporta beneficios y ocasiona
desperfectos, beneficiados y per-
judicados. La regulación del sec-
tor pretende el mantenimiento
de la actividad, que no agote pre-
cozmente los recursos existentes,
que el turista consuma y que los
vecinos “puedan vivir tranquila-
mente y sufran los menores in-
convenientes posibles por la acti-
vidad turística”, dijo Marín en Se-
villa el pasado 22 de febrero. Así
lo sugieren también los investi-
gadores del fenómeno turístico.

La solución, ha insistido el con-
sejero, es el diálogo y es la regu-

lación. El gabinete de Marín está
hablando con los implicados. Se-
rá un reglamento que modifique
la norma de 2016 y será de “ca-
rácter general”. Un marco. La or-
denación de los detalles, consi-
deran los técnicos de la conseje-
ría, corresponde y corresponde-
rá a los ayuntamientos “median-
te la modificación de los planes
generales de ordenación urba-
na”. La tramitación será por “vía
ordinaria”, por lo que no se espe-
ra que entre en vigor antes de
nueve meses “salvo que se trami-
te por la vía del decreto ley”, una
duda que viene a indicar lo em-
brionario de la regulación anda-
luza que prepara la Junta.

La Consejería de Turismo cree
que aún hay tiempo para que las
ciudades andaluzas no acaben
convertidas en lo que son Vene-
cia, Barcelona, Atenas o Praga.
La realidad, sin embargo, es que

los centros históricos de las
grandes ciudades andaluzas, pe-
se a la pandemia, acusan ya un
vaciamiento de la población, de
sus residentes. Los investigado-
res en la materia cifran en 13% la
aportación del sector a la econo-
mía andaluza, aunque advierten
de que la pérdida de vecinos en
la última década coincide con la
concentración de viviendas para
fines turísticos. Entre los causan-
tes, como explican estudios de la
Universidad de Sevilla o de la
Universidad de Córdoba, men-
cionan la subida de los alquileres

o la pérdida de la identidad lo-
cal. La Administración andaluza
busca por tanto un equilibrio de
los intereses, una solución que
haga viables la vida local y la
economía global.

El decreto sobre apartamentos
turísticos y viviendas con fines
turísticos es un reglamento que
modifica lo establecido en 2016.
A día de hoy, la norma está en fa-
se de tramitación, en estado de
proyecto de decreto, ya que la re-
gulación actual, indica el expe-
diente en fase de consulta públi-
ca. “Es la más laxa de esta tipolo-
gía” de alojamiento. El nuevo re-
glamento, el decreto pendiente
de aprobación, resolverá una cre-
ciente demanda social de las aso-
ciaciones vecinales y de los con-
sumidores, señala el proyecto
normativo, que piden un merca-
do más ordenado.

El fenómeno no es exclusivo
de Andalucía. El Gobierno cen-
tral y los ejecutivos autonómicos
han regulado el turismo y sus
efectos obligan al Gobierno an-
daluz a retomar una iniciativa.
Por eso, razonan, es necesario
acometer el desarrollo regla-
mentario de las dos figuras de
alojamientos, en su concepto y
en los requisitos exigibles para el
ejercicio económico. La actual
norma ha permitido la prolifera-
ción de casi 78.000 viviendas
inscritas en todos los tipos de es-
tablecimientos de alojamiento
turístico y un incesante creci-
miento. La Junta de Andalucía
ha acometido el cambio. El resul-
tado final, en cambio, no estará
vigente antes de “nueve meses o
un año”. Hay incertidumbre. La
regulación está en un limbo.

JAVIER ALBIÑANA

Varias mujeres se disponen a entrar en una vivienda turística en el centro de Málaga.

Los técnicos no creen
que el decreto pueda
estar vigente en un plazo
inferior a “nuevemeses”

JuanMarín insiste
en el diálogo entre las
partes paramodificar
la “laxa” norma actual

La Junta acomete
con incertidumbre la
regulación del turismo
●LaConsejería está elaborando un decreto que equilibre
la actividad económica y la social ●La tramitación podría
extendersemás allá del fin de la legislatura enAndalucía

Marín aplaude
la labor de los
empresarios

El vicepresidente de la Junta y
consejero de Turismo, Juan
Marín, atribuyó ayer el éxito del
destino de Andalucía a la aten-
ción a las necesidades plantea-
das por los empresarios para
las reformas puestas enmar-
cha desde el Gobierno andaluz.
En un acto celebrado enMa-
drid, Marín destacó que en esta
comunidad, “las políticas turís-
ticas las han hecho los empre-
sarios”, ya que les trasladaron
“qué había que hacer para im-
pulsar el sector” y se hizo, se-
gún señaló la Consejería de Tu-
rismo en un comunicado que
recogió Efe. El responsable de
Turismo de la Junta recordó
que los profesionales de la in-
dustria turística andaluza
“plantearon que era necesario
un nuevo decreto de califica-
ción hotelera, que priorizara la
calidad de los establecimientos
y su servicio, y que se permitie-
se la ampliación de la edificabi-
lidad hotelera, porque genera
empleo, actividad económica y
una ofertamás competitiva”.
“No sólo se trata de traer más
turistas”, dijo Marín, sino de
“fortalecer” a las empresas.
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

E
uropa ha girado ya a España 
19.000 millones de euros de los 
fondos europeos que deben 
ayudar a nuestro país a recu-

perar la senda del crecimiento. Su uso 
va a ser rastreado de forma minuciosa 
y estricta por las autoridades comuni-
tarias para evitar usos incorrectos o in-
debidos. De lo que se trata es de evitar 
que se reproduzca el fiasco del ‘Plan E’ 
de Rodríguez Zapatero, un programa 
de inversiones públicas de 13.000 mi-
llones sin estrategia ninguna que ter-
minó agravando la situación de las cuen-
tas públicas españolas y provocando 
subidas del IVA y el recorte del sueldo 
a los funcionarios. 

Ahora, los deberes a España han ve-
nido impuestos por las autoridades eu-

ropeas, una batería de medidas y de re-
formas para las que se reclama el má-
ximo consenso posible; leyes que de-
ben pasar por el Parlamento y que tie-
nen marcado en rojo los plazos de 
ejecución. Para este 2022 está compro-
metida con Bruselas la aprobación de 
un buen puñado de leyes, entre ellas la 
concursal, formación profesional, la re-
forma fiscal, la cotización por ingresos 
reales de los autónomos, la ley de vi-
vienda y la segunda parte de la refor-
ma de las pensiones.  

Todas son materias muy delicadas 
y en algunas de ellas ya está quedando 
claro que el apoyo del Parlamento va a 
ser complicado, como ocurrió con la re-
forma laboral y con la ley de vivienda 
y, con seguridad, ocurrirá con los autó-
nomos. El hachazo que prepara Escri-
vá para el colectivo ha incendiado al 
Parlamento, que no comulga con una 

reforma que ya se ha modificado tres 
veces en poco más de un mes. Estos 
cambios se enmarcan dentro de la se-
gunda fase de la reforma de las pensio-
nes, la más dura, en la que el Ejecutivo 
deberá meter la tijera y realizar ajus-
tes del gasto que permitan hacer sos-
tenible un sistema con los pies de ba-
rro. Queda pendiente la subida de las 
bases máximas de cotización, o lo que 
es lo mismo, el alza de impuestos para 
sueldos de más de 49.000 euros, y am-
pliar los años que se tienen en cuenta 
para calcular la pensión (ahora en 25 
años). 

La pasada semana, el Gobierno sal-
vaba por los pelos la ley de vivienda en 
el Congreso. La norma que pretende 
controlar los alquileres prosperaba tras 
un acuerdo de última hora con ERC. A 
cambio, los soberanistas exigieron al 
Ejecutivo que no invadiera competen-
cias autonómicas. La norma quedaba, 
en la práctica, invalidada. 

Otro escollo está en la reforma fis-
cal. Esta ley amenaza también con con-
vertirse en un hervidero político, aun-
que el impacto de la guerra en la eco-
nomía obligará al Gobierno a posponer 
su puesta en marcha al menos hasta 
2023, ya en año electoral. Con el objeti-
vo de recaudar más los expertos nom-
brados por el Ejecutivo proponen una 
ofensiva fiscal que pasa por fijar un mí-
nimo para Patrimonio y Sucesiones, lo 
que supondría un golpe fiscal para Ma-
drid, acabar con la declaración conjun-
ta en el IRPF y endurecer el impuesto 
de matriculación y los peajes.   

Como recuerda el ‘Radar Next Gene-
ration EU’ que elabora EY Insights, jun-
to a todas estas reformas España ten-
drá que impulsar medidas, como la ad-
judicación de mil millones en 
inversiones a la red básica de ferroca-
rril y carreteras y la concesión de 800 
millones en la ejecución del programa 
de transporte sostenible y digital, ade-
más de la asignación de, al menos, 400 
millones de euros al vehículo eléctrico, 
la creación de 50.000 nuevas plazas de 
formación profesional y la adjudica-
ción de un mínimo del 30% de los 3.000 
millones de euros destinados a accio-
nes para digitalizar a las pymes.   

Sánchez se la juega  
en el Parlamento con  
las leyes comprometidas 
con Bruselas 
∑ Las dificultades para sacar adelante  

la reforma laboral se han reproducido 
en la ley de vivienda y puede ocurrir  
lo mismo con autónomos y pensiones  

∑ La agenda de los ‘hombres de negro’ 
les situaba a final de febrero en 
España para controlar lo pactado 

Desglose de los fondos que llegarán a España

Fuente: Ey Insights ABC

ImporteEnmill. de euros Importe total por año
Año de solicitud

del pago

Prefinanciación

1er desembolso

2º desembolso

3er desembolso

4º desembolso

5º desembolso

6º desembolso

7º desembolso

8º desembolso

TOTAL

9.037

10.000

12.000

6.000

10.000

7.000

8.000

3.476

4.000

2021

2022

2023

2024

2025

2026 4.000

19.037

18.000

17.000

8.000

3.476

69.513

Pedro Sánchez, en el Congreso  // JAIME  GARCÍA

Reforma laboral 

Su paso por el Parlamento ha sido 
convulso, como puede ocurrir con 
otras normas. Con la reforma 
laboral el Gobierno no se aseguró 
los apoyos y salió adelante por el 
voto equivocado de un diputado 
del PP. 

Pensiones 

Bruselas exige una segunda fase de 
la reforma dura, con medidas como 
ampliar los años para calcular la 
prestación y subir la cotización a 
los sueldos de más de 49.000 euros. 
 
Autónomos 
Los cambios diseñados por Escrivá 
suponen un aumento de las 
cotizaciones para la mitad de los 
autónomos, un colectivo muy 
sensible que genera un tercio del 
empleo en España. 

Ley de vivienda 

El apoyo de ERC ha salvado la ley 
que busca controlar los alquileres y 
castigar los pisos vacíos. Pero los 
nacionalistas han desvirtuado la 
norma tras exigir que se respeten 
las competencias autonómicas. 

CAMBIOS 
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Las dificultades para sacar adelan-

te la convalidación de la reforma labo-

ral, así como otros decretos como el de 

la gestión del mecanismo de recupera-

ción o el de los interinos, todos com-

prometidos con el plan de recuperación 

«comienza a ilustrar el desafío que su-

pone sacar adelante las en torno a 50 

normas con rango de ley comprometi-

das con Bruselas, cuya tramitación no 

se prevé fácil», avisa EY Insights. Aña-

de que el aumento del protagonismo 

de los objetivos de inversión según avan-

za el despliegue del plan de recupera-

ción «supondrá un reto» y que «no es 

descartable que la adenda al plan que 

solicite el tramo de 70.000 millones de 

préstamos incorpore una modificación 

o aplazamiento de los plazos de ejecu-

ción de las reformas e inversiones del 

plan».     

El pasado febrero el Gobierno logra-

ba salvar la reforma laboral gracias al 

voto de erróneo de un diputado del PP 

y sin apoyo de sus socios. Esta reforma 
y algunos proyectos de inversión com-

prometidos con Bruselas antes del 31 

de diciembre, permitieron al Ejecutivo 

solicitar un nuevo tramo de financia-

ción de 12.000 millones, que llegarán a 

España durante el primer semestre una 

vez  chequeados los compromisos por 

la Comisión. 

EY Insights recuerda que dentro de 

la dinámica de intercambio de infor-

mación firmado entre España y la Co-

misión Europea estaba previsto que a 

finales de febrero se produjeran visitas 

del las autoridades europeas a los prin-

cipales ministerios para comprobar el 

estado de las reformas y de las inver-

siones. La Comisión ha reclamado que 

el plan de reformas se estructure y eje-

cute con un grado de detalle tal que per-

mita después un proceso ágil de audi-

toría por los ‘hombres de negro’ en sus 

visitas frecuentes a España. Las tareas 

del Gobierno, por tanto, van a ser obje-

to de un control minucioso por estos 

técnicos, que ya monitorizaron la eco-

nomía española en 2012, durante la cri-

sis financiera.
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MARIANO ALONSO  

LOS LLANOS DE ARIDANE (LA PALMA)  

L
a Conferencia de Presidentes 

autonómicos era más excep-

cional que nunca –ante la even-

tualidad de la guerra en Ucra-

nia que obligó a suspender la cita hace 

apenas dos semanas y que hizo que 

por primera vez, aunque de manera 

«excepcional», acudiese el presidente 

catalán, Pere Aragonès– pero se desa-

rrolló ayer en Los Llanos de Aridane, 

municipio de La Palma, con menos ro-

ces que otras veces, o con mayor espí-

ritu de «unidad», como subrayaron 

desde el presidente del Gobierno, Pe-

dro Sánchez, hasta varios de los líde-

res autonómicos. 

Un clima de consenso propiciado 

por el presidente de la Xunta de Gali-

cia y líder ‘in pectore’ de la oposición, 

Alberto Núñez Feijóo, uno de los gran-

des protagonistas de la cita, quien lo-

gró arrancar al jefe del Ejecutivo un 

compromiso para efectuar «rebajas 

impositivas a sectores afectados» por 

la crisis derivada de la invasión orde-

nada por Vladímir Putin. No era la pro-

puesta de máximos de Feijóo y los pre-

sidentes populares, que abogaban en 

concreto por dejar en el IVA superre-

ducido la electricidad y los carburan-

tes, enormemente afectados por la ac-

tual espiral inflacionista, pero sí, al 

menos, un paso adelante.  

Del clima general de consenso sólo 

se salió parcialmente Isabel Díaz Ayu-

so, quien en unas palabras cuasi filo-
sóficas afirmó: «Pactar la incertidum-

bre puede quedar bien, pero es solo in-

certidumbre». La presidenta de la 

Comunidad de Madrid fue, incluso, 

algo más allá en la exigencia fiscal de 

sus compañeros de partido y abogó di-

rectamente por la «suspensión tem-

poral a la luz y el gas». 

En el terreno de los gestos, Aragonès 

no solo dejó claro que su presencia en 

este órgano multilateral no presagiaba 

que repitiese en futuras ocasiones, sino 

que se afanó mucho en volver a desai-

rar al Rey, evitando tanto el saludo a Fe-

lipe VI como la foto de familia. El diri-

gente independentista, que solo vein-

ticuatro horas antes recibía al líder de 

Bildu, Arnaldo Otegi, en el congreso de 

ERC celebrado en Barcelona, esperaba 

hasta que el monarca abandonaba la 

conferencia tras haberla inaugurado 

para hacer acto de presencia y dirigir-
se a los medios, casi a mismo tiempo 

en que Pedro Sánchez realizaba una 

declaración previa a la cumbre. 

El alivio fiscal a los sectores más de-

pendientes de los carburantes o del 

consumo eléctrico, incluidas también 

las familias, centraba buena parte del 

debate a puerta cerrada entre el Go-

bierno central –nueve ministros acom-

pañaban a Sánchez, incluidas las vi-

cepresidentas Nadia Calviño y Teresa 

Ribera–, los presidentes de las dieci-

siete autonomías, los de Ceuta y Meli-

lla y el presidente de la Federación Es-

pañola de Municipios y Provincias 

(FEMP), Abel Caballero. Feijóo pidió 

que el Gobierno extienda hasta final 

de año las reducciones impositivas vi-

gentes y que las amplíe con esa reduc-

ción del IVA al tipo superreducido para 

la electricidad y el gas. El futuro líder 

del PP pidió igualmente a Sánchez, en 

el primero de sus cara a cara, que se 

solicite a la Unión Europea (UE) auto-

rización para una reducción excepcio-

nal y transitoria del impuesto de hi-

drocarburos y del IVA que grava la ga-

solina y el gasoil. Previamente, Sánchez 

aseguró que el Gobierno está hacien-

do un «gran esfuerzo fiscal» y que se 

propone seguir hablando sobre la ma-

teria con las comunidades autónomas. 

Recordó, además, la rebaja impositi-

va realizada sobre la luz que supone, 

volvió a repetir, entre 10.000 y 12.000 

millones de euros hasta fin de año. Al-
gunos presidentes socialistas como 

Emiliano García-Page, hablaron de 

acometer el origen del problema ener-

gético, modificando el sistema de fija-

ción de los precios de la electricidad. 

El presidente de Castilla-La Mancha 

señaló también la existencia de «difi-

cultades» en la gestión de las renova-

bles y pidió una agilización de ese tipo 

de proyectos. En una comparecencia 

al término de la conferencia ante los 

medios, la portavoz del Gobierno, Isa-

bel Rodríguez, señaló, como ya lo ha-

bía hecho Sánchez por la mañana, que 

«el Gobierno ya está actuando en lo 

que se refiere a la política fiscal» y aña-
dió que «haremos los esfuerzos que 

sean necesarios».   

Declaración de La Palma  

Después de seis horas de debate en el 

plenario de la conferencia, se termi-

naba con una ‘declaración de La Pal-

ma’ de cuatro puntos. Los tres prime-

ros para «respaldar al Gobierno de Es-

paña en su posición ante el próximo 

Consejo Europeo que se adopten me-

didas para lograr una rebaja de los pre-

cios de la energía»; para «impulsar la 

ejecución de los fondos europeos por 

parte de todas las administraciones 

públicas» y para «gestionar de forma 

coordinada la acogida de refugiados 

ucranianos, que permita canalizar la 

ola de solidaridad que sienten los es-

pañoles hacia los ucranianos que lle-

gan a España huyendo de la guerra». 

Pero el escollo principal para que la 

declaración viera la luz se producía en 

el cuarto punto. Las diferencias entre 

el Gobierno central y las autonomías 

socialistas, por un lado, y los presiden-

tes regionales del PP, por el otro, lle-

vaban incluso a decretar un receso 

para acercar posturas. Sánchez que-

ría a toda costa evitar que el texto ha-

blase de impuestos concretos, como 

pretendía Feijóo. Finalmente, la lite-
ralidad de esa declaración habla de un 

«plan nacional de respuesta a las con-

secuencias de la guerra de Ucrania» 

que será «abierto y dinámico» y que 

se negociará con las fuerzas políticas 

y los agentes sociales, además de con 

las autonomías. Y entre las medidas 

que contempla ese plan, y esa es la cuña 

introducida por Feijóo y el resto de ba-

rones populares, se habla de «rebajas 

fiscales para amortiguar el impacto 

de los precios de la energía en los re-

cibos que pagan familias y empresas, 

y otras que se puedan plantear».  

En su comparecencia al término de 

la conferencia ante los medios, Feijóo 

afirmaba que ese texto supone que el 

Feijóo arranca a Sánchez el 
compromiso de bajar impuestos
∑ El Gobierno celebra la unidad con las 

autonomías y se compromete a hacer 
«esfuerzos» en materia fiscal  

∑ Ayuso se desmarca pidiendo la 
supresión de algunos impuestos  
y atacando el plan de Igualdad    

FOTO DE FAMILIA SIN 
ARAGONÈS 

De izquierda a derecha, y de arriba 
abajo: Juan Jesús Vivas (Ceuta); Isabel 

Díaz Ayuso, Guillermo Fernández 
Vara; María Chivite; Francina 

Armengol; Alfonso Fernández 
Mañueco; Eduardo de Castro 

(Melilla); Emiliano García-Page; 
Concha Andreu; Adrián Barbón; 
Miguel Ángel Revilla; Fernando 

López Mira; Ximo Puig; Javier 
Lambán; Alberto Núñez Feijóo; Ángel 

Víctor Torres, Pedro Sánchez, Ander 
Gil (presidente del Senado). Iñigo 

Urkullu y Juan Manuel Moreno  // AFP
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Gobierno «se ha movido» con respec-
to a su postura inicial. En concreto  
sobre la de los trabajos previos a la 
Conferencia de Presidentes e incluso 
sobre lo hablado la víspera –los presi-
dentes y el Gobierno compartieron una 
cena el sábado por la noche con el Rey– 
cuando, según el presidente gallego, 
el Ejecutivo central se negaba siquie-
ra a contemplar esa rebaja fiscal. Fei-
jóo sintetizó así su posición: «¿La de-
claración institucional habilita reba-
jas fiscales explícitas en favor de los 
hogares y las empresas? Sí. ¿El Gobier-
no se ha querido comprometer? No». 

Preguntado sobre si compartía la 
afirmación hecha en la reunión por la 
presidenta madrileña, Isabel Díaz Ayu-
so, de que habría que emplear los 
20.000 millones aprobados en el re-
ciente plan del Ministerio de Igualdad 
para ayudar a las familias ante la su-
bida de la luz y el gas, Feijóo se limitó 
a aseverar que en el actual momento 
de carestía «no es muy acertado» plan-
tear, dijo, «políticas distintas a la prio-
ridad uno, que es llegar a fin de mes». 

Por lo demás, la declaración final, 
en su preámbulo antes de los cuatro 
puntos concretos de acuerdo, habla 
de una «condena en los términos más 
enérgicos a la agresión militar ilegal 
no provocada e injustificada de la Fe-
deración de Rusia contra Ucrania, así 
como la participación de Bielorrusia 
en esta agresión». Gobierno y comu-
nidades autónomas expresan también 
su «admiración por el pueblo ucrania-
no» que, dice la declaración acordada 
por los presidentes, «se ha convertido 
en un referente de los valores demo-
cráticos».

S. N.  

LA PALMA 

La ministra de Política Territorial y 
portavoz del Gobierno, Isabel Rodrí-
guez, discrepó ayer domingo con el 
presidente catalán, Pere Aragonès, 
defendiendo que la relación del Eje-
cutivo central con Catalunya «ya está 
normalizada». En una rueda de pren-
sa posterior a la reunión de la Con-
ferencia de Presidentes de la isla de 
La Palma, Isabel Rodríguez reaccio-
nó de esta manera al rechazo que ha 
mostrado Aragonès a hablar de nor-
malidad con el Ejecutivo central pese 
a que haya acudido por primera vez 
presencialmente a este foro multila-
teral. 

El presidente del Ejecutivo cata-
lán, que evitó hacerse la foto de fa-
milia para no coincidir con el Rey, 
justificó su presencia en la cumbre  
en que se iba a hablar sobre la gue-
rra de Ucrania, rehuyendo de esta-
blecer una relación de normalidad 

con el Gobierno central. Sin embar-
go, Isabel Rodríguez, que agredeció 
la actitud de Aragonès en la reunión, 
sí que habló de unas relaciones que 
«ya están normalizadas» porque, se-
gún ha declarado, se venía de un es-
cenario donde ambas administracio-
nes «se daban la espalda». 

Ministros de Podemos 

Por otra parte, Isabel Rodríguez, tam-
bién se pronunció sobre la ausencia 
de los ministros de Unidas Podemos 
a esta Conferencia de Presidentes de 
la isla de La Palma. A ese respecto, 
defendió  que la presencia de ciertos 
ministros a estas cumbres  se orga-
nizan según los temas que se abor-
dan, evitando hacer «ningún otro co-
mentario» sobre esta ausencia de los 
ministros de Unidas Podemos. 

Precisamente, tanto la vicepresi-
denta segunda y ministra de Traba-
jo, Yolanda Díaz, como la ministra 
de Igualdad, Irene Montero, se en-
contraban con el Rey Felipe VI en 
Chile para la toma de posesión de 
Gabriel Boric, y, aunque el monarca 
regresó directamente a La Palma, 
ambas ministras de Unidas Pode-
mos decidieron seguir en el país la-
tinoaméricano alegando que tenían 
agenda.

El Gobierno asegura que la 
relación con Cataluña «ya 
está normalizada»

∑ El presidente catalán 
acudió a la cumbre 
pero evitó la foto de 
familia con el Rey

Rebaja de precios 

La Conferencia de Presidentes,  
en su declaración final, acordó 
«respaldar al Gobierno en su 
posición ante el próximo Consejo 
Europeo para que se adopten 
medidas para una rebaja de los 
precios de la energía». 

Ejecución de fondos 
europeos  

Gobierno y comunidades  
autónomas plasman por escrito un 
acuerdo para «dejar al margen las 
discrepancias partidistas» en la 
ejecución de los fondos europeos y 
«aprovechar al máximo la oportu-
nidad» que suponen. 

Acogida de refugiados 

Sánchez arranca a las autonomías 
un compromiso para la «gestión 
coordinada» de la acogida de 
refugiados ucranianos, mientras 
que los presidentes autonómicos 
logran que el acuerdo final mencio-
ne la «financiación» del plan. 

Bajada de impuestos  

El último y más negociado punto 
de la declaración de La Palma 
habla de «rebajas fiscales». Un 
compromiso que Feijóo, aunque 
admite su inconcreción, considera 
un triunfo frente a la negativa 
inicial del Gobierno.  

CUATRO ACUERDOS 
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MIRIAM VILLAMEDIANA 
BILBAO 

La transferencia del Ingreso Mínimo Vi-

tal ha sido, probablemente, una de las 

más tensas de los últimos años. Los Go-

biernos central y vasco cerraron el acuer-

do definitivo el pasado 23 de febrero, 

aunque se oficializará en la Comisión 

Mixta de Transferencias prevista para 

este miércoles. Los representantes del 

Gobierno vasco se sentarán en esa mesa 

con la vista puesta ya en las nuevas con-

cesiones que tienen previsto pedir al 

Ejecutivo de Pedro Sánchez. 

Fuentes de la Consejería de Autogo-

bierno confirmaron a ABC que las dos 

administraciones ya están trabajando 

en el traspaso de la gestión de los tre-

nes de Cercanías. El Gobierno vasco en-

vió sus alegaciones a la propuesta que 

previamente había hecho el Ejecutivo 

central y está a la espera de recibir una 

respuesta. También es probable que 

pronto empiecen a hablar de las com-

petencias de Meteorología, de la gestión 

del litoral o de los fondos cinematográ-

ficos. Lo habitual suele ser que los tras-

pasos surjan tras una propuesta de la 

administración central, pero desde la 

consejería confirman que han decidido 

«saltarse el orden» para tratar de «agi-
lizar» el proceso. 

Y es que, cuanto antes termine la dis-

cusión acerca de esas competencias, an-

tes podrán sentarse a hablar de la Se-

guridad Social. Este es, probablemen-

te, el traspaso que se considera más 

importante en el Gobierno vasco en es-

tos momentos. Se trata, de hecho, de un 

viejo anhelo del PNV, que ya en 2016 

aprobó un documento en el que defen-

día la creación de un Sistema Propio de 

Seguridad Social y Pensiones. Por eso, 

a nadie sorprendió que dos días des-

pués de que se oficializara el traspaso 

del Ingreso Mínimo Vital, el vicelenda-

kari y consejero de Seguridad, Josu Erko-

reka, destacara públicamente el «valor 

simbólico» que tenía la transferencia 

por demostrar, a su juicio, que la Segu-

ridad Social no es un bloque «monolí-

tico» o «indisoluble». 

También lo apuntaba la consejera 

de Gobernanza Pública y Autogobier-

no, Olatz Garamendi, al recordar la 

«importancia» que tiene el traspaso 

de este pago, que en otras comunida-

des gestiona la Seguridad Social. Con-

sidera que representa «un gran paso» 

en la descentralización de esta admi-

nistración. «Demuestra que nada es 

intocable y que en la protección social 

hay espacios compartidos para la ges-

tión integral», aseguraba la conseje-

ra. Fuentes de su departamento re-

cuerdan que ya desde los años 80 del 

siglo pasado las diputaciones vascas 

gestionan otras prestaciones econó-

micas no contributivas, como son las 

de jubilación o invalidez.  

Ninguna comunidad autónoma tie-

ne las competencias sobre la Seguri-

dad Social. Su cesión podría chocar 

frontalmente con la Constitución, al 

romper el concepto de caja única y el 

papel exclusivo del Estado en fijar la 

cuantía y las cotizaciones a abonar a 

los ciudadanos. 

El PSE, a favor 
Puntualizan que lo que se está deba-

tiendo es la gestión de la Seguridad 

Social y no la administración en sí. Se 

trata además de una transferencia que 

no ven con malos ojos los socialistas 
vascos, socios de Urkullu en el Ejecu-

tivo autonómico. Idoia Mendia, vice-

lendakari y hasta este otoño máxima 

dirigente del PSE, ha asegurado varias 

veces que esta transferencia no es sino 

«cumplir la ley» y que por eso habría 

que asumirlo con «normalidad». 

Este afán por acelerar traspasos res-

ponde, en gran medida, a una cierta 

insatisfacción en el Gobierno vasco. 

En febrero de 2020, los dos Ejecutivos 

pactaron un calendario de transferen-

cias que culminaba a finales de este 

2022 con el inicio de las negociacio-

nes sobre la Seguridad Social. Sin em-

bargo, la pandemia se interpuso y, tras 

numerosos retrasos, a finales de 2021 

Urkullu solo había conseguido atraer 

cuatro de las 33 materias que se ha-

LA AUTONOMÍA CON MAYOR 
NÚMERO DE COMPETENCIAS. 
Con 191 competencias transferidas 
es la comunidad autónoma que 
más políticas tiene en su haber. 

PRISIONES DESDE 1983. Hasta 
hace unos meses era la única 
comunidad autónoma que 
gestionaba las políticas de 
prisiones, una competencia que 
recibió en 1983. 

TRÁFICO. Cuenta con una policía 
autonómica que se creó en 1983 y 

tiene transferidas también las 
gestiones de tráfico. 

INGRESO MÍNIMO VITAL. Ha 
pedido gestionar también el 
Ingreso Mínimo Vital. 

BECAS. Existe un compromiso del 
Gobierno central para culminar 
esta legislatura la transferencia de 
becas universitarias y está sobre 
la mesa de negociación la  
formación MIR, Salvamento 
Marítimo, legislación laboral y 
empleo y formación.

El País Vasco  
no cede en exigir 
competencias: 
ahora, la 
Seguridad Social
∑ Ambos gobiernos están hablando  

ya de la gestión de Cercanías y hay 
propuestas sobre la mesa para 
traspasar Meteorología y Costas

Pedro Sánchez, presidente del 

Gobierno, recibe al lendakari, Iñigo 

Urkullu (PNV), en el Palacio  

de la Moncloa  // EFE

CATALUÑA

LA TERCERA COMUNIDAD EN 
NÚMERO DE TRANSFERENCIAS. 
Con 117, es la tercera comunidad 
autónoma con mayor número de 
competencias transferidas, por 
detrás de Cataluña y Galicia. 

HACIENDA PÚBLICA. Es, junto 
con Navarra, la única comunidad 
autónoma que cuenta con una 
Hacienda propia. 

CONSIGUIÓ SU OBJETIVO: LAS 
COMPETENCIAS EN PRISIONES. 
Después de una larga negociación, 
en octubre de 2021 logró el 
traspaso de las políticas 
penitenciarias. 

TAMBIÉN TIENE POLICÍA  
Y TRÁFICO. Cuenta con una policía 
autonómica desde 1982 y tiene 
transferidas las competencias de 
tráfico. 

INGRESO MÍNIMO VITAL. Ha sido 
la primera comunidad autónoma 
en recibir las gestiones del Ingreso 
Mínimo Vital. 

UN CALENDARIO PARA 
NEGOCIAR. Está aprobado un 
calendario para abordar 
transferencias que culminaría este 
año con el traspaso de la Seguridad 
Social, aunque previsiblemente se 
retrasará.

PAÍS VASCO
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bían establecido. De todas ellas, la úni-

ca realmente de peso era el traspaso 

de las políticas penitenciarias. 

Fuentes del Ejecutivo vasco siguen 

sin ser excesivamente optimistas al 

respecto. «Es un tema complejo», re-

conocen. La previsión era que en mayo 

o junio de este año se pudiera iniciar 

el estudio de este traspaso, pero ase-

guran que existen serias dudas de que 

se pueda cumplir con el calendario.  

Moneda de cambio 

No es descartable que con esta transfe-

rencia se repita el calvario que ya han 

vivido los nacionalistas vascos para ha-

cerse con la gestión del Ingreso Mínimo 

Vital. La Moncloa se comprometió a 

transferirlo a finales de 2020. La sorpre-

sa llegó cuando, después de varios re-

trasos, el ministro del ramo, José Luis 

Escrivá, sorprendía proponiendo una 

cesión temporal que no tardó en enfu-

recer al PNV. Llegaron a decirle a Pedro 
Sánchez que «estaba en riesgo» el final 

de la legislatura. 

Los nacionalistas volvieron a utili-

zarlo como moneda de cambio en los 

últimos Presupuestos Generales del Es-

tado y finalmente tuvieron que amagar 

con una enmienda a la totalidad de la 

Ley Audiovisual, que retiraron una hora 

antes de oficializar el acuerdo. Final-

mente el traspaso se ha valorado en 187 

millones de euros, que el Gobierno vas-

co restará del cupo anual que paga al 

Gobierno central.
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ISABEL MIRANDA 

MADRID 

E
stán pensados para resis-
tir condiciones extremas, 
pero no para ser recicla-
dos. Si los aerogenerado-
res aguantan vientos hu-
racanados, las placas so-

lares no se recalientan ni cuando el sol 
cae a plomo. Pero decenas de miles de 
toneladas de estas infraestructuras van 
a ser ‘jubiladas’ en España en la próxi-
ma década, y el problema sobre su des-
tino final empieza a ser acuciante. La 
idea es evitar que acaben en el vertede-
ro, pero antes hay que encontrar una 
solución y hacer rentable el proceso. 

Las energías verdes «supondrán nue-
vos desechos», reconoció hace unos días 
la vicepresidenta tercera y ministra de 

Transición Ecológica, Teresa Ribera. El 
Consejo de Ministros del pasado mar-
tes aprobó el Proyecto Estratégico para 
la Recuperación y Transformación Eco-
nómica (Perte) de Economía Circular, 
con una línea de financiación específi-
ca para las energías renovables. Porque 
para sacarles partido una vez retiradas 
todavía «hay dificultades», dijo Ribera: 
se trata de un problema emergente, sin 
rentabilidad, con algunos componen-
tes no reciclables y que se enfrentarán 
a «cuellos de botella en el futuro próxi-
mo». En España, la retirada –todavía li-
mitada– de paneles y aerogeneradores 
se solventa con pequeños arreglos y su 
venta en mercados de segunda mano a 
países de Iberoamérica o África. Es de-
cir, se reutilizan, pero en general no se 
despiezan. Y si crece mucho el volumen 
de estas infraestructuras puestas en el 

mercado, la estrategia podría no ser ca-
paz de absorberlo todo.  

El mayor escollo en el reciclaje lo pre-
sentan las palas de los aerogeneradores, 
reconoce Tomás Romagosa, director téc-
nico de la Asociación Empresarial Eóli-
ca (AEE). Cada una mide unos 40 me-
tros –aproximadamente como un edifi-
cio de doce plantas– y están hechas de 
fibra de vidrio o fibra de carbono, cuyo 
reciclado aún «no está resuelto», dice. 
Las propiedades de la fibra de vidrio, 
como la resistencia, cae en el proceso de 
reciclado, por lo que pierde atractivo. 
«No sale rentable», dice Romagosa. 

La previsión que maneja la asocia-
ción es que, a partir de 2025, se retira-
rán unas 20.000 toneladas de palas al 
año. Se podrían enviar al vertedero, «es 
legal», apunta Romagosa, pero «no es 
la solución idónea». Además, Europa y 
la industria quieren evitar la paradoja 
de que las energías renovables termi-
nen enterradas en vertederos, como ya 
ha ocurrido en Estados Unidos, donde 
las imágenes de cientos de palas de ae-
rogeneradores apiladas en Wyoming 
dieron la vuelta al mundo. Para ello se 
están poniendo en marcha proyectos 
piloto, como la pirólisis, que descom-
pone la fibra casi a su estado inicial, o 
la trituración de las palas para utilizar-
las en el aislamiento de viviendas o en 
los pavimentos de las carreteras, hoy la 
opción más factible, pero que todavía 
no funciona a gran escala.  

Procesos 

En el caso de la fotovoltaica, los paneles 
ahora «no se reciclan porque no se des-
mantelan», dice Alejandro Labanda, di-
rector de Regulación en la Unión Espa-
ñola Fotovoltaica (UNEF). Su instalación 
en el país empezó en 2006 y su vida útil 
ronda los 25-30 años, por lo que el volu-
men empezará a crecer a finales de esta 

Carrera contra reloj para 
evitar que las renovables 
acaben en el vertedero 
∑ España afronta el reto de absorber  

la primera gran oleada de paneles 
solares y aerogeneradores retirados  

∑ En una Europa escasa en tierras raras  
y chips, la recuperación de materiales se 
ha convertido en prioridad estratégica

20.000 toneladas de palas 
al año en España 

El reciclaje de las palas de los 
aerogeneradores, elaboradas con 
fibra de vidrio de carbono, no está 
resuelta aún. A partir de 2025, se 
retirarán unas 20.000 toneladas de 
palas al año en España. 

Neodimio, disprosio y 
otros materiales valiosos 
Dentro de los aerogeneradores, hay 
componentes electrónicos con alto 
valor y tierras raras, como el 
neodimio o el disprosio. Son hasta 
dos toneladas de materiales de alto 
interés estratégico. 

Primer pico de paneles 
solares en 2028 

Los paneles duran unos 25-30 años, 
por lo que el volumen retirado 
crecerá a finales de esta década. Un 
estudio del Ciemat señala que el 
primer gran pico llegará en el año 
2028, con unas 22.000 toneladas 
retiradas. 

EN CIFRAS

Un trabajor, entre los paneles de un 

parque solar / ABC
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década. Un estudio del Centro de In-

vestigaciones Energéticas, Medioam-

bientales y Tecnológicas (Ciemat) 

apuntaba a la posibilidad de que el 

primer gran pico llegara en 2028, con 

unas 22.000 toneladas de paneles.  

La buena noticia es que se pueden 

reciclar. La mala, que hoy no existe 

la infraestructura necesaria para  ab-

sorber esta primera oleada de resi-

duos y que será muy complicado lo-

grar que sea rentable. «Los materia-

les más valiosos son los más costosos 

de recuperar», reconoce Labanda.  

Los paneles solares son, en un 80% 

de su peso, vidrio. Es fácilmente re-

ciclable, pero apenas tiene valor. Tam-

bién contienen aluminio (10%) o co-

bre, pero es el silicio de las células 

–que supone entre un 3-4% del peso 

total del panel– y la plata –menos del 

1%– los materiales más valiosos que 

guarda en sus entrañas. «Ahora los 

procesos no aprovechan esos mate-

riales», asegura. Acaban triturados 
junto al vidrio por la dificultad téc-

nica y el alto coste de extraerlos.   

Materiales críticos 

La obtención de estos materiales, sin 

embargo, suscita especial interés. No 

solo porque ayudaría a elevar el in-

terés económico del reciclado, sino 

por un componente estratégico que 

la crisis del coronavirus y la guerra 

de Ucrania están poniendo de mani-

fiesto: la dependencia europea de re-

cursos clave. Lo mencionó Ribera el 

martes, al anunciar la línea de ayu-

das aprobadas en el Consejo de Mi-

nistros: «Contribuirá a fortalecer la 

autonomía estratégica de España en 

cuanto a disponibilidad de materias 

primas y reduce nuestra vulnerabi-

lidad ante las crisis globales».  

Un informe de la Agencia Interna-

cional de las Energías Renovables 

(Irena) de 2016 ya recogía que el re-

ciclaje o la reutilización de los pane-

les fotovoltaicos podían desbloquear 

un ‘stock’ estimado de 78 millones 

de toneladas de materias primas y 

otros componentes valiosos a nivel 

mundial para 2050. El valor del ma-

terial recuperado podría superar los 

15.000 millones de dólares para 2050. 

Lo mismo ocurre con los aeroge-

neradores. «Dentro hay componen-

tes electrónicos con alto valor y tie-

rras raras, como el neodimio o el dis-

prosio», explica Romagosa, todos 
provenientes de Asia. Dentro de un 

aerogenerador hay hasta dos tone-

ladas de estos materiales de alto va-

lor. También hay chips que podrían 

ser recuperables, en un contexto de 

escasez y la falta de una industria eu-

ropea que los cree. Para intentar ha-

cer accesibles todos estos materia-

les en el futuro se trabaja ya en el eco-

diseño. Es decir, lograr que paneles, 

aerogeneradores o incluso las bate-

rías faciliten, desde su concepción, 

no solo su reciclaje, sino la recupe-

ración de unos materiales que van a 

ser cada vez más escasos en el futu-

ro. «Es el camino por el que hay que 

ir», reconoce Labanda. Pero esta so-

lución, si llega, será aplicable ya a las 

futuras generaciones de renovables.   D
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

E
l jefe del Ejecutivo andaluz, 

Juanma Moreno Bonilla, decla-

ró ayer tras las cumbre de pre-

sidentes en La Palma que las 

comunidades españolas han pedido a 

Pedro Sánchez un fondo extraordina-

rio para poder hacer frente a los servi-

cios que prestarán a los refugiados ucra-

nianos. Asimismo, han acordado con el 

Gobierno central que coordine las ac-

tuaciones para acoger en España a los 

refugiados y un marco jurídico, sobre 

todo en lo que respecto a menores, que 

podrían caer en manos de las mafias.  

Moreno Bonilla manifestó que «hay 

un vacío de información por parte del 

Gobierno de España» tras dos semanas 

de guerra y millones de desplazados. «A 

las comunidades autónomas están lle-

gando refugiados y no tenemos cono-

cimiento de quiénes son, cuántos vie-

nen...», denunció el presidente, anda-

luz, que reclama datos sobre «cómo se 

van a establecer esos cupos, cómo se 

van a desplazar a las distintas autono-

mías, cómo se van a gestionar y finan-

ciar esas plazas». 

En este sentido, añadió que la mayo-

ría de las comunidades autónomas coin-

cidieron en que «el Gobierno de la na-

ción tiene que asumir ese liderazgo de 

coordinación» en la  recepción de refu-

giados. Hizo también referencia  a la ne-

cesidad de tener «criterios jurídicos para 

la atención y acogida de estos menores. 
Hay menores que están siendo acogi-

dos por familias sin ningún tipo de con-

trol ni registro, sin conocimiento de las 

características ni la idoneidad de las fa-

milias. Hemos solicitado un marco ga-

rantista en esta materia común para 

toda España». Al respecto, mostró su 

preocupación, coincidiendo con ONG 

como Save the Children o Unicef, de que 

las mafias estén beneficiándose de es-

tas circunstancias y hagan daño a los 

menores recién llegados. 

«Tenemos más de 1.100 plazas dispo-

nibles en Andalucía pero alguien tiene 

que coordinar la recepción de ucrania-

nos», dijo el presidente andaluz, que in-

cidió en la necesidad de coordinar a to-

das las autonomías, ayuntamientos y 

diputaciones en la acogida de refugia-

dos. En cuanto a los recursos para aten-

der a los refugiados, Moreno Bonilla in-
dicó que las comunidades autónomas 

consideran «esencial habilitar  un fon-

do extraordinario solidario para Ucra-

nia para cubrir todas esas actuaciones», 

como ha hecho el Gobierno con las ONG 

que ya están actuando con ucranianos. 

Así, recordó que las autonomías ten-

drán que prestar a los ucranianos ser-

vicios de educación, sanidad, servicios 

sociales, vivienda... «porque vienen en 

una situación complicada y hay que 

atenderles con dignidad». 

Sobre la petición de la presidenta de 

la comunidad de Madrid, Isabel Díaz 

Ayuso, de modificar el destino de los 

más de 20.000 millones de un plan del 

Ministerio de Igualdad, coincidió con 

ella en que «deberíamos darle  una vuel-

ta a todos los programas de gasto para 

dedicarlo a lo esencial e importante, 

que son las familias. Hay que poner los 

recursos donde más se necesitan». 

En cuanto a la escalada de precios, 

Moreno Bonilla subrayó que se ha pe-

dido al Gobierno de España medidas 

rápidas para activar todos los meca-

nismos con el fin de controlar la infla-

ción, entre ellos la bajada de impues-

tos. «El comunicado que hemos firma-

do hace alusión a la necesidad de bajar 

impuestos», pero sin precisar de qué 

forma se hará. «Me voy de esta confe-

rencia de presidentes con sensación 

de poca conclusión. Hay que reformar 

rl reglamento para que las decisiones 

de la conferencia sean vinculantes por-

que si no, todo queda en aguas de bo-

rrajas»,  confesó. 

Entre las medidas que se han pro-

puesto está la bajada del IVA de los car-

burantes como producto de primera 

necesidad, planteando a la Comisión 

Europea aprobar un IVA súper reduci-

do de 4%, como manera más rápida de 
bajar el precio de la electricidad, «que 

está incidiendo en el empobrecimien-

to de las familias españolas y de las em-

presas». Asimismo, los presidentes au-

tonómicos han planteado suspender 

tasas, licencias y otros costes asocia-

dos a sectores como la agricultura, la 

pesca o el transporte, así como que las 

empresas puedan deducirse parte de 

los ingresos que están dedicando a los 

costes extraordinarios. 

Moreno Bonilla manifestó que el es-

fuerzo de bajada fiscal del IVA no re-

caerá sólo sobre el Gobierno central, 

sino también sobre las autonomías, ya 

que la mitad de lo que se recauda de 

ese impuesto va a las comunidades.  

«Además, hemos pedido —dijo— 

obras para mitigar esta sequía, la bo-

Moreno alerta de la desprotección 
de refugiados ucranianos menores
∑ Advierte de que están siendo acogidos 

en Andalucía «sin ningún control» de 
la idoneidad de las familias 

∑ Las autonomías acuerdan con 
Sánchez que coordine la recepción de 
quienes huyen de la guerra

L
a gente del campo va a ma-

nifestarse el próximo día 20. 

Son los labradores, ganade-

ros o cazadores -esto es, los autén-

ticos conservacionistas de ese vas-

to sector del que todos comemos- 

ignorados por la ciudad a la que 

alimenta y desde la que, encima, 

andan leyéndole la cartilla muchos 

que en su vida no lo han pisado. Si 

el descenso de la población agra-

ria es indicio de progreso, también 

es cierto que su temerario aban-

dono constituye una de las extra-

vagancias más miopes de la cultu-

ra urbanita. Están hartos de inva-

soras ecologías de catecismo y 

reclaman, junto a una atención y 

un apoyo decididos del Poder -la 

obsolescencia de la PAC parece ya 

incontrovertible- sin los cuales po-

dría tener sus días tan contados 

como todos nosotros. Lo de la “tie-

rra para el que la trabaja” recupe-

ra hoy un sentido nuevo que nues-

tros bisabuelos ni sospechaban.a 

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Campo y ciudad 

belmonte@andalunet.com

Sobre la bajada fiscal para 
hacer frente a la inflación, 
el presidente andaluz 
lamenta la falta de 
conclusiones sobre la 
fórmula para hacerlo
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nificación del agua desalada para 

abastecimiento humano y regadío, la 

doble tarifa eléctrica para regadíos, 

que supondrá un 20% de ahorro, o 

una línea de créditos ICO bonificada 

para ganaderos y agricultores, con 

dos años de carencia». Asimismo, 

planteó una batería de medidas fis-

cales, tales como la reducción del ín-

dice de rendimiento neto del IRPF en 

2021 del 50% para ganaderos y agri-

cultores; la exención del IBI en fincas 

rústicas afectadas por la sequía o la 

bajada del IVA de los insumos agra-

rios. 

«FEIJÓO ACTÚA YA COMO LÍDER DEL PP» 
Juanma Moreno Bonilla admitió ayer que Alberto Núñez Feijóo actuó 

ayer en la cumbre de presidentes como líder del PP, aunque aún no se ha 

celebrado el congreso que lo convertirá en el sucesor oficial de Pablo 

Casado. «En esta reunión ha tenido un papel protagonista» y así se le ha 

reconocido también por parte de otras comunidades gobernadas por el 

PSOE, señaló el presidente andaluz.  // ABC

Más información en páginas de 
EspañaD
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España será solidaria con Ucrania, desde luego, 
y estará implicada con Europa. Pero Sánchez 
también está obligado, como ayer le pidió el PP, 
a dar una tregua tributaria a los españoles 

L
A Conferencia de Presidentes autonómicos que encabe-

zó ayer Pedro Sánchez no pasó de ser un ejercicio bue-

nista de apelación a la unidad de acción y al consenso 

político frente a las dificultades que entraña la invasión 

de Ucrania para el mercado energético, de suministros y de ma-

terias primas; frente a la disensión de muchas comunidades con 

el reparto arbitrario de los fondos europeos; y frente al empobre-

cimiento de los españoles, que están pagando el gas, la electrici-

dad o los combustibles a precio de oro en plena inflación. En efec-

to, la Conferencia se saldó con un llamamiento a las autonomías 

a asumir que la guerra será larga e incierta, y que deben coordi-
narse con el Gobierno central para asumir a casi 20.000 refugia-

dos. Sánchez también pidió a las comunidades un acto de fe con 

el reparto de las ayudas europeas, especialmente a las del PP, 

para que hagan el menor ruido posible. De hecho, alguna como 

Madrid ya ha avanzado que recurrirá a los tribunales la margi-

nación de la que está siendo víctima por el interés de Sánchez 

de premiar con ese dinero a unas autonomías frente a otras, 

creando agravios evidentes. Finalmente, Sánchez se comprome-

tió a bajar algunos impuestos, pero nada concretó al respecto 

más allá de su enésima propuesta genérica. 

En el plano teórico, todo está muy bien, y hasta parece razo-

nable en estos momentos de quiebra económica y emocional en 

Europa. Pero en el plano práctico, Sánchez sigue sin mover pie-

za. Podría haber acudido a la cita con una propuesta cerrada, es-

tudiada y detallada de reducción inmediata de impuestos. Por 

ejemplo, casi el 50 por ciento de lo que cuesta llenar un depósi-

to de coche son tasas que de manera directa y automática se em-

bolsa el Estado. Y podría haber acudido con más concreciones 

sobre la impotencia y pesimismo que transmiten el canciller ale-

mán, Scholz, o el presidente francés, Macron, sobre la previsión 

destructiva de Putin. Sin embargo, lo cierto es que el papel de Es-

paña en esta invasión, a efectos diplomáticos y de influencia in-

ternacional, es residual. Y eso, sin olvidar que inicialmente qui-

so desmarcarse del envío de ‘armas ofensivas’ a Ucrania. Pero 

eso, por suerte, es un agua pasada que solo demuestra la eterna 

liquidez política de Sánchez. 

Quizá por todo ello al Gobierno solo le quedó el recurso pro-

pagandístico, pero poco eficaz, de anunciar que impulsará una 

denuncia contra Putin por crímenes de guerra. Si ese era el ti-

tular que Sánchez pretendía obtener, quedó voluntarioso. Pero 

con efectos nulos. Hasta en su propuesta de imponer sanciones 

a los oligarcas rusos residentes en España llega tarde. Bienve-

nida sea la iniciativa, pero hace semanas que lo practican otros 
países. 

Para nada de eso necesitaba Sánchez una Conferencia de Pre-

sidentes, y sí para anunciar un respiro económico a los españo-

les. Como mucho, el alcance real de una bajada de impuestos se 

conocerá en los próximos días y eso es precisamente lo más re-

levante de la cita de ayer, que hiciera suya la inquietud (y peti-

ción expresa) de las autonomías del PP, con Feijóo a la cabeza, 

con la presión fiscal sobre el consumo más elemental o la cesta 

de la compra. Lo que ocurre es que en estas fases económicas 

complejas para el ciudadano es el Estado quien incrementa su 

recaudación. Y Sánchez la necesita para aligerar la deuda públi-

ca y cuadrar unos Presupuestos Generales inviables. Sin embar-

go, el empeoramiento de la calidad de vida no da votos… España 

será solidaria con Ucrania, desde luego, y estará implicada con 

Europa. Pero Sánchez también está obligado a dar una tregua 

tributaria a los españoles.

OBLIGADO A BAJAR IMPUESTOS

EDITORIALES
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BRUNO PÉREZ 

MADRID 

«Es evidente que no van a cundir lo 

mismo 70.000 millones de euros con 

una inflación del 1% que con una in-

flación del 7%». Esta reflexión, tras-

ladada por una fuente empresarial, 

ilustra con toda su crudeza el inespe-
rado golpe que la escalada de los pre-

cios va a propinar al Plan de Recupe-

ración, Transformación y Resiliencia, 

la gran esperanza del Gobierno para 

dinamizar el crecimiento español y 

darle a la economía el impulso mo-

dernizar que necesitaba. 

El encarecimiento general de las 

materias primas y, como consecuen-

cia de ello, de un conjunto importan-

te de productos y componentes va a 

incrementar el coste operativo de po-

ner en marcha los proyectos e inver-

siones asociados al Plan y va a men-

guar de forma inevitable su potencial 

impulso a la economía. Las fuentes 

consultadas añaden que la inevitable 

subida de los salarios va a agravar el 

fenómeno. 

El conflicto en Ucrania ha termi-

nado de configurar el escenario de 

‘tormenta perfecta’. Hasta hace unas 

semanas los desvelos del Gobierno 

en torno al desarrollo de los proyec-

tos del Plan de Recuperación se cen-

traban en el eje de la digitalización y 

tenían que ver con el riesgo de que el 

estrangulamiento de las cadenas de 

suministro condicionara la disponi-

bilidad de los componentes tecnoló-

gicos necesarios para los proyectos 

de digitalización de las pequeñas y 

medianas empresas y de la España 

vaciada. 

Cambio de escenario 
El temor ahora es que las cuantías 

asignadas a los programas no alcan-

cen para cubrir los objetivos que se 

plantearon en un primer momento, 

bajo un escenario de incremento mo-

derado de los precios. Los deflacto-
res sectoriales, que trasladan el en-

carecimiento real que han tenido de-

terminados componentes esenciales 

de la economía, muestran un perfil 

acelerado y auguran un traslado di-

recto de estos sobrecostes a las ofer-

tas que planteen las empresas. 

A la altura del cuarto trimestre de 

2021, el encarecimiento anual de la 

construcción de inmuebles y otras edi-

ficaciones estaba en el 5,4% y el de las 

inversiones en general superaba el 7%. 

Las fuentes empresariales consul-

tadas señalan que estas tensiones de 

precios se van a filtrar a las ofertas 

que hagan las empresas en las con-

vocatorias del Plan de Recuperación. 

Muchas organizaciones empresaria-
les se felicitan ahora de que el Gobier-

no no sacara más convocatorias el 

año pasado, ya que de haberlo hecho 

habrían ofertado bajo unas condicio-

nes de mercado mucho más favora-

bles que las actuales y probablemen-

te les habría tocado asumir contra 

sus márgenes el sobrecoste derivado 

de la escalada inflacionista. «Ahora 

podemos trasladar el efecto de la in-

flación a precios, aunque siempre con 

la incertidumbre de qué puede ocu-

rrir a futuro», señala un empresario. 

La traslación de las variaciones de 

los precios de las materias primas o 

del coste del capital humano a los con-

tratos públicos no es un tema pacífi-

co. Muchas empresas continúan liti-

gando para que la Administración 

asuma el sobrecoste generado por las 

subidas del SMI y las constructoras 

tuvieron que plantarse para que el 

Gobierno se aviniera a regular una 

revisión de los precios de los con-

tratos para compensar el efecto 

del encarecimiento de los mate-

riales, y lo hizo a costa de que es-

tas retiraran las demandas que tu-

vieran presentadas.

La inflación mengua el potencial del 
Fondo UE y amenaza los proyectos

∑ El encarecimiento de 
materiales y productos  
augura un mayor coste 
de aplicación del Plan

La vicepresidenta económica, 

Nadia Calviño  // AFP
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ROMUALDO MAESTRE 

SEVILLA 

P
leno confinamiento por el vi-

rus maldito. Los tractores re-

corren no pocos pueblos an-

daluces, no para fumigar la tie-

rra, sino para desinfectar con sus 

bidones llenos las calles. Los agricul-

tores y ganaderos fueron los primeros 

en poner su maquinaria al servicio de 

la lucha contra el Covid. Con un país 

cerrado, el maná del turismo desapa-

recido, el sector servicios en ERTE, nun-

ca faltó un tomate ni una pechuga de 

pollo en las estanterías. La industria 

agroalimentaria andaluza bate plus-

marcas de exportaciones con creci-

mientos anuales del 9% y cifras de más 

de 11.000 millones de euros. Dos años 

después de la pandemia y cinco de se-

quía extrema continuada, las políticas 

medioambientalistas del Gobierno de 

Pedro Sánchez, muchas inspiradas en 

la Agenda 2030 fabricadas en los des-
pachos de los que pocas veces han pi-

sado el campo, soliviantan al sector 

primario. La protección del lobo fren-

te a la ganadería extensiva, un minis-

tro de Consumo hablando de la ‘mala 

calidad de la carne de las granjas in-

tensivas’, la casi criminalización de los 

cazadores o la falta de voluntad para 

poner en marcha infraestructuras hi-

drológicas ya aprobadas, han unido a 

todos. El próximo 20 de marzo están 

convocados en Madrid.    

La situación del medio rural según 

los convocantes de la concentración 

está «en riesgo de despoblamiento, 

afectado por un déficit de servicios pú-

blicos y privados, una Política Agraria 

Común [la famosa PAC europea] insu-

ficiente para resolver los principales 

problemas que determinan la renta de 

los hombres y mujeres del campo, la 

pérdida de trabajadores y unos  pre-

cios que no cubren los costes», denun-

cian. En este contexto, con una pobla-

ción muy envejecida es muy complica-

do que se incorpore gente joven que 

releve a un sector cuya edad media su-

pera con creces los 55 años. En el ma-

nifiesto «20M. El mundo rural despier-

ta», se culpa a las políticas  públicas, 

«con una visión urbana alejada del me-

dio rural y que suponen continuos ata-

ques a la gente del campo. Una legis-

lación ambiental excluyente y sin vi-

sión social, una ley de bienestar animal 

desorientada, una problemática insa-

tisfecha en materia de agua y un des-

precio por la ganadería extensiva, fa-

voreciendo la expansión sin control 

del lobo». Tampoco dejan  atrás la es-

peculación de nuevas inversiones, mu-

chas de fondos buitres de capital ex-

tranjero, que «provocan más despobla-

miento en el medio rural y generan 

unos problemas a los que este Gobier-

no debe dar solución». Por lo pronto 

demandan una bonificación de un 35% 

en  la factura del gasóleo y otra del 15 

en la de los plásticos y fertilizantes; 

también en el IRPF, para hacer frente 

al incremento de costes del sector agra-

rio. 

Planes adaptados al futuro 
El abandono del campo incluye la fal-

ta de infraestructuras. El sector agra-

rio necesita planes hidrológicos adap-

tados al futuro, que «aseguren el agua 

para el riego y garanticen la produc-

ción de alimentos, con más inversio-

nes para modernizar regadíos, así como 

R. M. G. SEVILLA  

Romualdo Macías es el presidente de 

la Plataforma en Defensa de los Re-

gadíos del Condado de Huelva. 

«Esta manifestación nos va 

a servir para reivindicar 

que el Gobierno central no 

ha movido ni una ficha de 

las disponibles para hacer 

posible la llegada del agua 

superficial a la corona nor-

te de Huelva. Y no ahora, 

sino desde hace muchas 

décadas. Necesitamos infraestructu-

ras: el túnel de San Silvestre, la presa 

de Alcolea y el trasvase al Condado, 

que son primordiales para seguir ga-

rantizando la convivencia entre la 

agricultura de frutos rojos y Doña-

na». Macías considera que «los agri-

cultores nos lamentamos hoy de no 

haber logrado hasta el momen-

to una solución definitiva por 

parte de las administracio-

nes. Las promesas de todos 

estos años han quedado en 

nada y nuestro principal me-

dio de vida corre cada día 

más peligro», se lamenta 

desde la asociación, que 

también lucha porque se re-

conozcan los derechos históricos de 

las tierras  aún por regularizar. Son 

cerca de 800 hectáreas de pequeños 

y medianos agricultores, muchos de 

ellos las cultivan desde hace 40 años. 

«Las promesas de todos estos 
años han quedado en nada»

REGANTES DEL CONDADO DE HUELVA

R. M. SEVILLA  

El vicepresidente de la Unión de Cria-

dores de Toros de Lidia, Juan Pedro 

Domecq Morenés, cree que «el 

20M Rural será un día histó-

rico para la ganadería de 

bravo, para la tauromaquia 

y fundamentalmente para 

el campo español. Somos 

un medio rural: se nos debe 

respetar y cuidar». «Esta 

gran manifestación es un 

grito desesperado de quie-

nes cuidamos el 80% del territorio a 

una sociedad alejada del ámbito ru-

ral y a unos políticos que anteponen 

su ideología en las legislaciones am-

bientales caprichosas desconocien-

do la realidad del campo», apunta Do-

mecq. «El campo de bravo está su-

friendo con motivo de la pandemia 

del Covid-19 su peor crisis eco-

nómica. Más de 150 millones 

de euros de pérdidas, a lo que 

se debe añadir la pérdida 

genética, ambiental y social. 

Somos un sector que repre-

senta a una de las razas au-

tóctonas más importantes 

de España y claro emblema 

de nuestra Marca España, 

y, además, mantiene más de 500.000 

hectáreas de alto valor natural. So-

mos ecología, somos sostenibilidad y 

vida de la España vaciada y olvida-

da», concluye este ganadero.

«Cuidamos el 80% del territorio a 
una sociedad alejada de lo rural»

UNIÓN DE CRIADORES DE TOROS DE LIDIA

∑ Ganaderos, cazadores, regantes y 
criadores de reses bravas, protestarán 
en Madrid el 20-M contra las políticas 
que ponen en jaque su actividad

R. MACÍAS J. P. DOMECQ

El campo andaluz se 
planta frente al 
medioambientalismo
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un reparto más justo entre las explo-

taciones», consideran. 

El incremento del precio del gasó-

leo y la factura de la luz han sido tam-

bién un fuerte varapalo al sector. En 

Madrid pedirán reducir las tarifas eléc-

tricas, «que están ahogando al mundo 

rural» y la aplicación de la doble po-

tencia en el sector agrario, «tal y como 

se recoge en la ley, así como la aplica-

ción de un IVA reducido para suminis-

tros de riego».  

Desde las asociaciones que convo-

can la manifestación, por ahora nue-

ve, consideran que hay un ataque en la 

línea de flotación de la caza. Creen que 

desde las instituciones centrales  des-

precian «una actividad generadora de 

economía, fijadora de empleo y susten-

to de muchas poblaciones rurales; que 

aporta enormes beneficios sociales, 

culturales, económicos y medioam-

bientales, fuertemente arraigada en la 

cultura española». 

La Real Federación Española de Caza 

se movilizará masivamente. Piden la 

retirada inmediata del anteproyecto 

de Ley de Protección y Derechos de los 

Animales. Esto supondría, según ellos, 

«la prohibición de la montería y la reha-

la; la caza menor con perro; la cetrería; 

la perdiz con reclamo y el uso de gal-

gos para la caza». Consideran injusto 

además, la prohibición de la caza de la 

tórtola «a cargo de un Ministerio de 

Agricultura plegado al dictado de los 

grupos ecologistas». Tampoco dejan 

en buen lugar a su homólogo de Medio 

Ambiente, ahora Transición Ecológi-

ca, «que está decidido a prohibir la caza 

de especies como la perdiz roja, la co-

dorniz o el zorzal», denuncian desde 

la federación. Más de 250.000 perso-

nas practican la caza en Andalucía, fija 

población en el medio rural y para mu-

chos pueblos es su principal industria. 

La Federación Andaluza de Caza (FAC) 

tiene más de cien mil asociados. La 

caza genera todos los años cerca de 

50.000 empleos directos. Desde la FAC 

se está a favor de la práctica del silves-

trismo, una modalidad que, según ellos, 

«ha demostrado técnica y científica-

mente que es legal y sostenible, y que 

el Ministerio de Transición Ecológica 

ha condenado por su prohibición». 

Quieren igualmente demostrar su re-

chazo a una nueva Estrategia Nacio-

nal de Gestión Cinegética, «que no cum-

ple las expectativas y necesidades de 

un sector clave para la conservación y 

la dinamización del campo».  

Así piensan también desde «Rural. 

Juntos por el campo», que «esa cons-

tante falta de respeto a quiénes ocu-

pan el 80% de nuestro territorio, y a to-

das las personas que provienen de él, 

verdaderos guardianes y conservado-

res del medio ambiente, y eje central 

para cualquier política que pretenda 

frenar la despoblación». 

‘Agentes del medio rural’ 
Los que se consideran ‘agentes del me-

dio rural’ exigen «la necesaria convi-

vencia y respeto de mundo urbano y 
rural, donde las políticas se adapten a 

las necesidades de todos los ciudada-

nos, y donde no se confunda medio am-

biente y conservación con abandono 

y prohibiciones; reto demográfico con 

despoblamiento; animales auxiliares 

y de producción con mascotas y tradi-

ciones y usos culturales con modas efí-

meras», concluyen. 

Con las plazas de toros cerradas du-

rante más de dos años por el corona-

virus, los ganaderos de reses bravas 

han sido de los más perjudicados. Es-

tán a favor de un régimen fiscal redu-

cido al 10% para la venta del toro bra-

vo como un producto cultural y que sea 

tenido todo lo relacionado con la Fies-

ta como parte de nuestro patrimonio. 

Los convocantes son, hasta ahora, 

Asaja, Coag , UPA, Oficina Nacional de 

la Caza (ONC), Real Federación Espa-

ñola de Caza, Unión de Criadores de 

Toros de Lidia (UCTL), Alianza Rural, 

Cooperativas Agroalimentarias de Es-

paña y la Federación Nacional de Re-

gantes.

R. M. SEVILLA  

José María Mancheño, abogado, es el 

presidente de una de las federaciones 

de caza más importantes de Es-

paña, la andaluza, que este año 

luce en su estandarte la Me-

dalla de Andalucía por su 

contribución a la defensa 

del Medio Ambiente. Man-

cheño justifica la marcha en 

Madrid de los cazadores  

«para reivindicarnos como 

parte de la sociedad civil an-

daluza, una parte muy importante de 

la que se tiene una visión negativa a 

pesar de la labor de conservación me-

dioambiental que realiza a diario; y 

por otro, para exigir respeto y el cese 

de las campañas de injurias, calum-

nias y acoso a la que nos tienen some-

tidos los grupos animalistas y algu-

nos mal llamados ecologistas». 

El presidente de la FAC no 

cree que la caza sea un de-

porte para ricos, «ni mu-

cho menos. La caza en An-

dalucía es hoy una afición, 

uso o deporte al alcance de 

cualquier persona. La caza 

andaluza es un fiel reflejo 

de la sociedad actual y por 

esta razón, puedes cazar en un coto 

por algo más de 150 euros al año o acu-

dir a una montería de varios miles de 

euros. A día de hoy, la caza se ha so-

cializado», concluye.

«Las injurias y calumnias de los 
animalistas deben cesar ya»

FEDERACIÓN ANDALUZA DE CAZA (FAC)

R. MAESTRE SEVILLA  

El presidente en Andalucía de la patro-

nal del campo, Asaja, Ricardo Serra, tie-

ne muy claro que el objetivo prio-

ritario ahora mismo es que 

«España debe liderar una 

nueva PAC porque la de 

2022 no vale ya, se ha que-

dado completamente obso-

leta con la invasión de Ucra-

nia». «Europa tiene que dar 

un giro en su política agra-

ria, sin abandonar la sos-

tenibilidad del campo, por supuesto 

—continúa Serra—, pero debemos bus-

car ante todo la autosuficiencia no so-

lamente energética, sino también la de 

los alimentos». «Si mostramos debili-

dad en esta crisis y estamos faltos de 

materias primas puede haber una es-

calada de precios. El 60% del girasol 

que usa nuestra industria agroa-

limentaria proviene de Ucra-

nia, así no podemos jugar con 

una PAC que determine que 

nuestro 10% de producción 

agrícola esté en retirada», ar-

gumenta. «Del espíritu de la 

manifestación del 20-M en 

Madrid tiene que salir un gri-

to a favor de retrasar la nue-

va PAC que entrará en vigor el 1 de ene-

ro y buscar una alternativa que nos dé 

seguridad alimentaria; Italia ya lo ha 

hecho», resume desde la Asociación 

Agraria de Jóvenes Agricultores. 

«Europa debe buscar la 
autosuficiencia en los alimentos»

ASAJA

Hasta la fecha hay 
nueve organizaciones 

relacionadas con el 
campo que se han 

unido a la protesta en 
Madrid  // ABC

La Federación Andaluza de 
Caza (FAC) invertirá 400.000 
euros para movilizar a los 
16.500 cazadores ya confirma-
dos por las sociedades federa-
das de caza que acudirán 
desde Andalucía a la manifes-
tación convocada en Madrid el 
20 de marzo. Sus motivos son 
la defensa de la caza, el 
silvestrismo y el mundo rural. 
Son un total de 320 autobuses 
los que la FAC va a contratar. 
Ya en 2014 hubo también una 
protesta de los cazadores en 
Sevilla, repitiéndola tres años 
después en Córdoba y en 2018 
en las ocho capitales de 
provincia. 

Más de 16.000 

cazadores en 320 

autobuses

Una de las principales 
reivindicaciones es cambiar 
la política agraria europea, 
que ha quedado «obsoleta» 
con la invasión de Ucrania 

J. M. MANCHEÑO RICARDO SERRA
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M. J. PEREIRA/R. FONT/S. FERNÁNDEZ 
SEVILLA/HUELVA/LOS BARRIOS 

El alto precio de los carburantes deri-

vado de la guerra en Ucrania está afec-

tando a los pescadores andaluces, que 

ya advierten que la próxima semana 

podría haber desabastecimiento de 

pescado fresco en las lonjas porque el 

60% de la flota de cerco y arrastre está 

amarrada debido al alto precio del ga-

soil, que no hace rentable la actividad. 

En Andalucía hay 1.700 embarcacio-

nes de pesca en las que trabajan 5.000 

marineros, según fuentes del sector. 

El martes 15 marzo se reunirán las pa-

tronales  y el ministerio de Pesca par 

abordar el alza de los carburantes. 

El gasoil que usan los barcos de pes-

ca tiene bonificado el IVA. «Veníamos 

pagando el litro a 0,30 euros, pero es 

que ya está en 1,20 euros. En los bar-

cos de arrastre, el carburante repre-

senta el 40% del valor de la venta del 

pescado capturado, pero es que aho-

ra llega al 80%», denuncia Manuel Fer-

nández, presidente de la Federación 

Andaluza de Cofradías de Pescadores.   

«Un barco de arrastre que pesca 

multi especie suele consumir 1.200 li-

tros de combustible, lo que supone 

ahora un gasto de 1.440 euros en ga-

soil. Si normalmente se obtiene de la 

venta unos 1.800 euros, nos quedan 

apenas 400 euros para pagar seguros 

sociales y nóminas, con lo que perde-

mos dinero», añadió Fernández. 

Paros en la industria 
Por otra parte, ya son varias las indus-

trias andaluzas que están reduciendo 

su actividad por el alto precio de la 

energía.    Acerinox, en el campo de Gi-

braltar, paró esta semana sus hornos 

y planteó un ERTE, aunque volverá a 

arrancar los hornos para trabajar tres 

días por una bajada de consumo eléc-

trico a 250 euros/MW, según fuentes 

del comité de empresa. Además, Ce-

mentos Portland apagó a medianoche 

del miércoles sus hornos de clínker, 

no así los molinos de cemento. La ter-

cera industria andaluza que ha toma-

do medidas drásticas ha sido Fertibe-

ria, en Palos de la Frontera (Huelva), 

donde produce urea y amoniaco des-

tinados a fabricar fertilizantes y adblue. 

El pasado martes, Fertiberia paralizó 

en Palos la fabricación de urea por los 

altos costes del gas, aunque seguirá 

produciendo amoniaco, según fuen-

tes de la compañía. 

No es la primera vez que Fertiberia 

para la producción por la subida ex-

traordinaria del gas natural. Lo hizo 

en octubre de 2021, cuando paró dos 

meses la fabricación de urea (usada 

para fabricar Adblue) y aprovechó para 
hacer trabajos de mantenimiento e in-

versiones previstas en 2022. El pasa-

do martes, Fertiberia volvió a parali-

zar la producción de urea a las siete 

de la mañana en su planta de Palos, 

donde trabajan 150 personas. El gas 

no es necesario para la producción de 

urea, pero sí para el amoniaco, que se 

usa para fabricar urea. Precisamente, 

para reducir su dependencia del gas, 

Fertiberia firmó un acuerdo con 

Iberdrola para construir una planta 

de producción de hidrógeno verde a 

partir de energías renovables en la fá-

brica de amoniaco de Puertollano (Ciu-

dad Real). Además, esta semana 

Iberdrola presentará el proyecto de 

una «gigafactoría» de hidrógeno ver-

de en Palos de la Frontera para abas-

tecer a Fertiberia.

Anuncian problemas 
de abastecimiento de 
pescado por el precio 
de los carburantes

∑ Fertiberia para en 
Huelva la producción 
de urea por el alto 
coste del gas

La patronal minera andaluza 
(Aminer) ha advertido de que 
los «elevados» costes energé-
ticos «ponen en riesgo miles 
de empleos en Andalucía y la 
estabilidad de la industria 
extractiva». Según esta 
asociación, las empresas del 
sector han invertido más de 
4.000 millones en los últimos 
años y han generan  10.000 
puestos de trabajo directos y 
30.000 indirectos e induci-
dos. Según Aminer, están 
soportan aumentos de la 
factura energética de más del 
500%, así como del alza en el 
precio de las materias primas 
y consumibles. Por eso, piden 
la eliminación del impuesto 
sobre el valor de producción 
de la energía eléctrica y la 
exención del 80% de los 
peajes de transporte eléctri-
co, como ya disfrutan 
alemanes y franceses. Los 
portugueses aplicarán una 
rebaja del 94% de sus tarifas 
de acceso este año.

En riesgo miles de 
empleos de la 
minería andaluza
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El Instituto para el Desarrollo e
Integración de la Sanidad (Fun-
dación IDIS) presentó el pasado
jueves en Madrid el Proyecto de
Interoperabilidad de la historia
clínica digital en la sanidad pri-
vada, que representa el primer
paso hacia una propuesta firme
que acerque la integración digi-
tal del sistema sanitario. Una
iniciativa que se materializará
en una plataforma a través de la
cual el paciente podrá acceder a

su historia clínica y dar acceso a
los profesionales a esa informa-
ción, con independencia del
centro en el que se encuentre y
siempre que este esté integrado
en dicha plataforma. “Probable-
mente este es el proyecto de ma-
yor envergadura que la Funda-
ción IDIS pone en marcha; una
iniciativa estratégica basada en
el establecimiento de sinergias y
en el aprovechamiento de recur-
sos que viene gestándose desde
hace más de un año y cuyo al-
cance es formidable por el im-
pacto que va a tener, como pie-
dra angular de la integración di-
gital del sistema sanitario”, ase-
guró Juan Abarca, presidente de
la Fundación IDIS.

En la actualidad, buena parte
de los grandes grupos hospitala-
rios privados y compañías asegu-
radoras se han adherido al pro-
yecto. “Compartir datos y apro-
vechar el rendimiento que su uso

nos puede generar ya no debería
ser una opción, sino un objetivo
esencial en los sistemas sanita-
rios”, asegura Marta Villanueva,
directora general de la Funda-
ción IDIS. Así, “la evolución de
las tecnologías sanitarias nos es-
tá brindando una gran oportuni-
dad, pero es necesaria voluntad
para romper barreras, para dar
al paciente la autonomía que de-
bería tener y para avanzar hacia
un sistema realmente interco-
nectado, que refuerce la coordi-
nación entre los distintos niveles
asistenciales”.

El objetivo del sector sanitario
privado con este proyecto es me-
jorar las condiciones de acceso
de los pacientes a su historia clí-
nica, evitar duplicidades e inefi-
ciencias y ofrecer una mejor asis-
tencia y mayor seguridad al pa-
ciente, aprovechando al máximo
los recursos. La interoperabili-
dad sobre la que nace esta inicia-
tiva es imprescindible para que
haya una continuidad asistencial
entre los diferentes ámbitos del
sector sanitario y entre los distin-
tos niveles por lo que la Funda-
ción IDIS considera que tendrá
ser una realidad en todo el siste-
ma, en beneficio del paciente. Y
esta iniciativa abre ese camino.

Paso clave para integrar la historia
clínica digital en la sanidad privada

M. G.

Ángel de Benito, Juan Abarca y Marta Villanueva son, respectivamente, secretario general, presidente y directora general de la Fundación IDIS.

● Fundación IDIS

presenta el Proyecto

de Interoperabilidad

que llevaba tiempo

requiriendo el sector

◗ TECNOLOGÍA

Primeros integrantes del pilotaje

Asisa, Caser, DKV, Grupo Catala-
na Occidente, HLA, HM Hospita-
les, Ribera, Mapfre, Orden Hos-
pitalaria de San Juan de Dios,
QuirónSalud, Sanitas Hospitales
y centros médicos, Hospiten, Sa-
nitas Seguros, Segurcaixa Ades-
las y Vithas son las entidades
que configuran ya este entorno
que, previsiblemente, empezará
a operar entre diciembre 2022 y
enero de 2023 tras la revisión de
todos los protocolos y el pilotaje
de la plataforma, desarrollada
por un proveedor tecnológico y
de cuya gestión se hará cargo
una oficina técnica externa. Du-
rante los próximosmeses se
irán incorporando el resto de
centros y también las platafor-
mas con las que operan los mé-
dicos en sus consultas particu-

lares, con la idea final de poder
integrar incluso a farmacias co-
munitarias y a residencias. Tal
como explica Ángel de Benito,
secretario general de la Funda-
ción IDIS, “estamos en el pri-
mer escalón, en unmomento en
el que gran parte de los opera-
dores de salud del entorno pri-
vado se han unido al proyecto y
con la seguridad de que poco a
poco se va a ir sumando el resto.
Este proyecto abre el camino
hacia la tan necesaria interope-
rabilidad de todo el sistema na-
cional de salud, lo que supondría
una mayor confortabilidad para
los pacientes, una mayor eficien-
cia al evitarse duplicidades en
consultas y pruebas diagnósti-
cas fundamentalmente, y la
continuidad asistencial real”.
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